
Гаранты 
контента
Онлайн-кинотеатры 
встали на защиту 
зарубежных 
правообладателей

Онлайн-кинотеатры и телекана-
лы выступили против идеи депу-
татов Госдумы об использовании 
контента зарубежных правооб-
ладателей без их разрешения. 
Они предлагают давать доступ 
к такому контенту только легаль-
ным площадкам, которые име-
ли на него лицензии до начала 
военных действий на Украине, 
а также отказаться от посредни-
ка по сбору средств за его сво-
бодное использование. Но речь 
может идти и о полном отказе от 
инициативы, против которой так-
же выступил комитет Совета фе-
дерации по конституционному 
законодательству.

„Ъ“ ознакомился с письмом «Ме-
диа-коммуникационного союза» 
(МКС, объединяет «Первый канал», 
«Ростелеком», МТС, «Триколор», 
ВГТРК, «Газпром-медиа» и т. д.) гла-
ве комитета Госдумы по экономиче-
ской политике Максиму Топилину от 
13 июня. В нем говорится, что законо-
проект КПРФ об использовании про-
изведений зарубежных правообла-
дателей без их разрешения нарушает 
интересы профильных участников 
рынка и может привести к «прекра-
щению их деятельности». «Он также 
создает риск использования данно-
го механизма для легализации и по-
пуляризации пиратских ресурсов, 
что негативно скажется на отечест-
венных производителях и обладате-
лях исключительных прав на кон-
тент»,— пишут авторы документа.

Законопроект внесен в Госдуму 
в апреле. Он предусматривает изме-
нения в 46-ФЗ от 4 марта 2022 года. 
Согласно документу, перевод, пу-
бличный показ, воспроизведение 
и распространение экземпляров 
произведений с исключительными 
зарубежными правами на них бу-
дут допускаться без разрешения, но 
с выплатой вознаграждения. Все от-
четы об использовании произведе-
ний должны передаваться в уполно-
моченную организацию для сбора 
и распределения средств.

Проект также предлагает прави-
тельству определять перечень обла-
дателей исключительного права на 
произведения, действия (бездейст-
вие) которых приводят к недоступ-
ности произведения в РФ, поясняет 
ведущий юрисконсульт практики 
интеллектуальной собственности 
юридической компании ЭБР Анна 
Сарбукова: «Правительство должно 
установить перечень правооблада-
телей, которые ушли с российского 
рынка и чьи действия привели к не-
доступности их контента на терри-
тории РФ».

Весной 2022 года многие зарубеж-
ные стриминговые платформы ушли 
из России, включая Netflix. Universal, 
Disney, Sony, Warner и другие голли-
вудские студии приостановили ра-
боту в стране и начали отзывать ли-
цензии на показ своих фильмов. Это 
привело к притоку пользователей на 
пиратские видеосервисы.

Это не первый законопроект, ко-
торый, по мнению участников рын-
ка, «нивелирует усилия государства 
по борьбе с пиратством». Госдума 27 
июня приняла поправки к ГК о пра-
вах на интеллектуальную собствен-
ность (см. „Ъ“ от 29 июня).
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Деньги земля не принимает
Рост в российском АПК продолжится без прямых стимулов
Минсельхоз продолжает со-
вершенствовать  механизмы 
господдержки аграриев: 
 запланированное на 2024 год 
 объединение компенсирующей 
и стимулирующей субсидий, как 
следует из последних заявлений 
министерства, должно привес-
ти к сворачиванию последней. 
Фактически отказ от дальней-
шего стимулирования сектора 
свидетельствует о планах Мин-
сельхоза по сохранению суще-
ствующей структуры АПК и озна-
чает переход от экстенсивного 
роста сектора к интенсивному. 
Трансформация госпомощи под 
поддержание поступательно-
го развития агросектора объяс-
няется в том числе достижением 
целей по самообеспечению про-
дукцией АПК в завершившемся 
сельхозгоду.

Со следующего года Минсель-
хоз собирается объединить пре-
доставляемые аграриям стиму-
лирующую и компенсирующую 
субсидии, следует из последних за-
явлений замглавы министерства 
Елены Фастовой. Подводя итоги за-
вершившегося 30 июня сельхозго-
да-2022/23, чиновница отметила, 
что показатели Доктрины продо-
вольственной безопасности достиг-
нуты, цели по некоторым направ-
лениям даже «перевыполнены», 
а поэтому в дальнейшем стимулиро-
вании отрасли необходимости нет.

Напомним, с 2020 года «единая» 
субсидия для аграриев была разде-
лена на компенсирующую и стиму-
лирующую. К первой, направлен-
ной на компенсацию выпадающих 
доходов производителей, отне-
сли оказание несвязанной поддер-
жки в растениеводстве и молочном 
скотоводстве, поддержку племен-
ного животноводства и агростра-
хования — де-факто речь идет 
о компенсации агропроизводите-
лям недостаточной рентабельности 
в этих отраслях. Стимулирующая 
же субсидия направлена на разви-
тие регионами обозначенных Мин-
сельхозом приоритетных отраслей. 

Изначально соотношение ком-
пенсирующей и стимулирующей 
субсидий ради поддержания отра-
сли во время пандемии зафикси-
ровалось на уровне 58% / 42%, но 
предполагалось, что постепенно от 
компенсирующих субсидий полу-
чится отказаться. Некоторый про-
гресс в этом вопросе был достигнут 
в 2023 году, когда объем стимулиру-
ющих субсидий впервые превысил 
объем компенсирующих: 31,7 млрд 
руб. против 26,7 млрд руб. (подроб-
нее см. „Ъ“ от 25 января).

Однако за последний год пози-
ция министерства очевидно из-
менилась: по словам Елены Фа-
стовой, задачи властей свелись 
к тому, чтобы сохранять и поддер-
живать производство, а не стиму-
лировать его. Из заявлений Мин-
сельхоза не вполне ясно, что будет 
представлять собой новая субси-
дия и на каких условиях она будет 
предоставляться. Впрочем, по всей 
видимости, совершенствование 
механизмов господдержки сокра-
щения ее объемов не вызовет — то 
есть чуть более 60 млрд руб. в год 
будут выделяться на поддержку ме-
нее рентабельных производите-
лей (де-факто за счет более рента-
бельных) и фактически сохранять 
структуру сектора в ее нынешнем 
состоянии. Во многом желание вла-
стей переориентироваться именно 
на такого рода поддержку объясня-
ется относительно стабильным, 
несмотря на санкции и другие 
внешние ограничения, развитием 
отрасли в последние годы. Види-
мо, заявления министерства сле-

дует воспринимать как окончание 
периода экстенсивного роста в рос-
сийском АПК, продолжавшегося 
с конца 2000-х и активизировав-
шегося после российских контр-
санкций 2014 года («запрет хамона 
и пармезана»). За этот срок агро-
сектор превратился в один из нем-
ногих проектов импортозамеще-
ния — и цели его достигнуты.

Так, третий год подряд РФ сохра-
няет за собой статус нетто-экспор-
тера продукции АПК: в 2022 году 
экспорт сельхозтоваров вновь пре-
высил импорт, сальдо торгового ба-
ланса составило $5,5 млрд (в 2021 
году — $2,8 млрд). Показатели про-
довольственной безопасности при 
этом, как и заявила госпожа Фас-
това, были достигнуты. По итогам 
сельхозгода-2022/23 главными для 
внутреннего и внешнего рынка то-
варами — зерном и растительным 
маслом — РФ оказалась обеспечена 
более чем на 185% (при целевых по-
казателях в Доктрине продбезопас-
ности в 95% и 85% соответственно). 
Отметим, впрочем, что перепроиз-

водство зерновых при сохраняв-
шихся большую часть года неясных 
экспортных перспективах оказыва-
ло серьезное давление на внутрен-
ние цены (подробнее см. „Ъ“ от 24 
марта и 20 апреля). Отечественные 
аграрии покрывают 153% потреб-
ности внутреннего рынка в рыбе 
и рыбной продукции (цель — 80%). 
Кроме того, за два последних сезо-
на РФ добилась полной самообеспе-
ченности по сахару и мясу — 103% 
и 101% соответственно. 

Одним из немногих товаров, 
по которым заявленные в Доктри-
не показатели все еще не достигну-
ты, остается молоко: самообеспече-
ние которым составляет чуть более 
85% при цели в 90%. Выполнить за-
дачу, по оценкам профильных сооб-
ществ, удастся на горизонте четы-
рех лет. Отметим, что в связи с этим 
для производителей молока сохра-
няется широкий комплекс мер по-
мощи, на которые намечающиеся 
изменения никак не повлияют.

Не отразится трансформация 
подходов к предоставлению госпо-

мощи и на других, общих програм-
мах поддержки сектора, нацелен-
ных на обеспечение его системного 
роста. Так, по-прежнему важными 
для общего развития АПК и его ка-
дрового обеспечения остаются го-
спрограммы по комплексному раз-
витию сельских территорий (на 
нее в 2023 году выделены сопоста-
вимые с объемом субсидирования 
59,9 млрд руб.), также действует 
программа по эффективному во-
влечению в оборот сельхозземель 
(38,4 млрд руб.). Отдельные про-
граммы реализуются для решения 
проблем импортозамещения — 
среди них грантовая поддержка ре-
ализующих научно-технические 
проекты для развития отечествен-
ной семеноводческой базы. Кро-
ме того, власти по-прежнему озабо-
чены блокировкой поставок в РФ 
сельхозтехники и запчастей, а по-
этому продолжают поддерживать 
«долгие» проекты по развитию их 
производства в России.

Кристина Боровикова, 
Олег Сапожков
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По мнению Минсельхоза, российский АПК после десятилетия роста достиг поставленных целей и нуждается не в стимулах, 
а в закреплении статус-кво и системном развитии  ФОТО АРТЕМА КРАСНОВА
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Где добылся,  
там и пригодился
РФ сократит экспорт нефти с августа

Россия объявила о планах по сокраще-
нию экспорта нефти на 500 тыс. барре-
лей в сутки с августа, чтобы поддержать 
усилия Саудовской Аравии по стабили-
зации цен на нефть. По мнению собе-
седников „Ъ“, вероятно, РФ уже близка 
к заявленному сокращению,  поскольку 
в мае на фоне профилактических ремон-
тов на НПЗ экспортировала по морю мак-
симальные в этом году 4 млн баррелей 
в сутки. Решение об ограничении экс-
порта нефти вынудит нефтекомпании 
увеличить загрузку НПЗ, что поможет 
 несколько стабилизировать цены на топ-
ливо, которые непрерывно растут по-
следние месяцы.

РФ с августа намерена сократить экспорт-
ные поставки нефти на 500 тыс. баррелей 
в сутки (б/с), говорится в заявлении вице-пре-
мьера Александра Новака. В сообщении 
не указывается, какой месяц выступает ба-
зой сокращения экспорта. Поскольку речь 
идет об экспорте, а не общей добыче нефти, 
высвободившиеся объемы могут быть пе-
ренаправлены на внутренний рынок. Собе-
седники „Ъ“ предполагают, что заявленное 
сокращение экспорта будет отсчитываться 
от уровня мая 2023 года, когда он достигал 
максимальных значений в этом году.

РФ уже фактически снизила морской экс-
порт нефти в июне относительно мая при-

мерно на 450 тыс. б/с, в мае он достигал 4 млн 
б/с на фоне прохождения пика ремонтов 
на НПЗ, оценил Виктор Катона из Kpler. Та-
ким образом, если за базу для сокращения 
будет взят май, то можно предположить, что 
уже в июле РФ фактически достигнет целево-
го уровня сокращения. По мнению господина 
Катоны, в ближайшие два месяца российские 
нефтекомпании будут по максимуму загру-
жать свои НПЗ, поскольку они будут получать 
полные выплаты по демпферу, которые с сен-
тября урежут вдвое. Также нефтекомпании 
будут пытаться насытить рынок бензином, 
цены на который внутри РФ непрерывно ро-
сли в период ремонтов на НПЗ. Эксперт также 
отмечает, что сокращение экспортных отгру-
зок может позволить российским нефтеком-
паниям усилить переговорные позиции для 
снижения дисконта Urals к Brent. 

Сокращение демпфера с сентября грозит 
увеличением экспортного паритета по бен-
зинам, рост оптовых цен на которые явля-
ется предметом беспокойства регуляторов. 
В этих условиях нефтекомпаниям выгодно 
наращивать экспорт нефти в ущерб нефтепе-
реработке, что в теории грозит дефицитом 
на рынке топлива (см. „Ъ“ от 3 июля). Одна-
ко директивное сокращение экспорта позво-
лит сохранить объемы нефтепереработки.
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Герои-Памфиловцы
Как они намерены выстоять  
осенью 2023-го и весной 2024-го

3 июля президент России Владимир 
 Путин встретился с главой Центральной 
избирательной комиссии (ЦИК)  Эллой 
Памфиловой. Она доложила прези-
денту об осенних выборах, однако спе-
циальный корреспондент „Ъ“ А ндрей 
 Колесников заинтересовался прежде 
всего тем, как Элла Памфилова оцени-
вает следующие, весенние, жаркие, 
президентские.

Могла ли Элла Памфилова не принести 
на встречу с Владимиром Путиным аль-
бом-презентацию? Все, что угодно, она мо-
гла забыть, только не это. Хороший аль-
бом — половина успеха. Да нет, больше.

— Владимир Владимирович, позвольте 
кратко доложить вам о предстоящей изби-
рательной кампании, которая будет в сен-
тябре,— попросила Элла Памфилова.— 
Она довольно масштабная. Видите, перед 
вами вся статистика!

Сама она, надо отдать ей должное, ника-
кими пособиями не пользовалась и говори-
ла складно: на карантине можно было под-
готовиться ко всему, лучшему и худшему, 
причем несколько раз.

А нежный сиреневый костюм она вы-
брала для этой встречи заранее, больше 
чем за неделю. Не все так задолго начи-
нают готовиться ко встрече даже с доро-
гим человеком. Но у нее, правду сказать, 
и выбора-то не было. Да нет, не в смысле, 

что и выбрать было не из чего. А в смысле 
карантина.

Все в исполнении Эллы Памфиловой 
выглядело теперь и правда масштабно, 
и заскучавшие, а то и где-то затосковавшие 
отделы политики федеральных газет нако-
нец-то найдут для себя занятие:

— У нас помимо довыборов в Госдуму 
по четырем округам практически все регио-
ны, кроме четырех, будут проводить те или 
иные выборы. Почти в половине регионов, 
в 41, будут крупные выборы: высших долж-
ностных лиц — в 21 регионе, в 20 — в зак-
собрания, в пяти у нас регионах из этих 41 
будут параллельно проходить и выборы выс-
шего должностного лица, и в заксобрание!

Похоже, власть может смениться просто 
радикально. А, никто и не заметит? Ну, дру-
гое дело.

— У нас уже к президентским выборам 
будет готов цифровой аналог нашей за-
служенной ГАС «Выборы» — Государствен-
ной автоматизированной системы «Выбо-
ры» (действительно, хорошо поработала 
на страну, подставила плечо.— А. К.). Ко-
нечно, ее основное преимущество, кото-
рое делает ее неуязвимой, так же как и ны-
нешнюю ГАС «Выборы»,— то, что она будет 
полностью так же автономна от интернета, 
от глобальной системы.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 55,28

стоил в среднем баррель нефти Urals в июне, сообщил Минфин. В сравнении с маем ($53,34) цена 
барреля выросла на $1,94. По итогам полугодия стоимость Urals сложилась в размере $52,17 за баррель 
при заложенных в бюджет 2023 года $70,1. Чтобы снизить потери бюджета, была законодательно введена 
возможность считать нефтяные налоги не с фактической цены Urals, а исходя из цены сорта North Sea 
Dated (аналогична смеси Brent), уменьшенной на фиксированный дисконт. В июне его размер составлял 
$28. Однако этого вновь не понадобится. Как следует из данных Минфина, цена North Sea Dated в июне 
составила $74,71 (дисконт менее $20), и для бюджета выгоднее считать налоги по цене Urals.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Экспортный климат  
выходит из депрессии

Индекс экспортного климата (ИЭК), 
рассчитываемый Центром конъюн-
ктурных исследований ИСИЭЗ НИУ 
ВШЭ, в мае вырос до 93,9 пункта 
после 92,6 пункта в апреле. Экспер-
ты центра фиксируют, что динамика 
экспортного климата обрабатываю-
щей промышленности «пятый месяц 
продолжает уверенный подъем, де-
монстрируя накопительные эффек-
ты нормализации внешнего спро-
са». В конце 2022 года значение ин-
декса составляло всего 85,2 пун-
кта. Впрочем, несмотря на улучше-
ние показателя, разрыв с «дошоко-
вым» средним показателем за 2021 
год (105,8 пункта) по-прежнему ве-
лик и составляет 11,9 пункта. 

Индекс отражает показатели про-
мышленной и потребительской уве-
ренности в странах ЕС и у других 
торговых партнеров РФ, а также ре-
альный эффективный курс рубля как 

прокси-показатель ценовой конку-
рентоспособности. Значение в 100 
пунктов соответствуют нейтрально-
му экспортному климату, заметно 
выше 100 — благоприятному, замет-
но ниже 100 — депрессивному. 

Еще один индекс — экспорт-
ных ожиданий — указывает на ве-
роятное значимое восстановле-
ние экспортной активности в тече-
ние июня—августа. В мае он соста-
вил 100,9% (значение больше 100% 
указывает на превышение долго-
срочного среднего уровня). Этот 
показатель превышает 100% с дека-
бря прошлого года. 

Росту ожиданий, судя по данным 
опросов, способствовало снижение 
препятствий к экспорту. В первом 
квартале этого года третий индекс — 
экспортных барьеров — составил 
100,5% против 101,8% в четвертом 
квартале 2022-го (здесь рост означа-
ет ухудшение ситуации). Впервые по-
сле прошлогоднего роста негативное 
воздействие экспортных барьеров 
на динамику внешнего спроса снизи-
лось и стало максимально сдержан-
ным, отмечают в ИСИЭЗ. Снижение 
барьеров стало следствием адапта-
ции предприятий и сокращения нега-
тивного влияния таких факторов, как 
«недостаточный внешний спрос на 
выпускаемую продукцию» и «высокая 
неопределенность».

Отметим, что в июне оптимизм 
в российской промышленности не-
сколько ослаб — значение индек-
са менеджеров по закупкам (PMI) 
от S&P Global снизилось до 52,6 пун-
кта против 53,5 пункта в мае (зна-
чение выше 50 пунктов указывает 
на расширение деловой активности). 
Тем не менее компании отметили 
рост числа новых, в том числе экс-
портных, заказов и сообщили о том, 
что рекордно нарастили закупки сы-
рья и комплектующих.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ЭКСПОРТНОГО КЛИМАТА 
В РОССИЙСКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ НИУ-ВШЭ.
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Минтруд предлагает поднять от-
ношение минимального разме-
ра оплаты труда (МРОТ) к меди-
анной зарплате в России — с 2025 
года оно должно составлять не 
ниже 48% вместо ранее установ-
ленных (но «поставленных на па-
узу») 42%. Фактически новая ве-
личина фиксирует соотношение 
МРОТ, повышаемого с 2024 года 
до 19,2 тыс. руб., с уровнем ме-
дианной зарплаты, уже достиг-
нутым по итогам 2022 года. Это 
означает, что с учетом дальней-
шего роста медианной зарплаты 
МРОТ вскоре придется увеличи-
вать и дальше.

Минтруд разработал проект по-
правок к закону «О минимальном 
размере оплаты труда», которым 
предлагается с 2024 года увеличить 
МРОТ на 18,5%. Соответствующий за-
конопроект опубликован на порта-
ле regulation.gov.ru. Этим же доку-
ментом ведомство намерено зафик-
сировать новое соотношение МРОТ 
и показателя медианой зарплаты (ве-
личины, больше и меньше которой 
получают по половине работающих 
в стране), увеличив его с 2025 года 
с 42% до уровня не ниже 48%.

Поясним, что в 2020 году Мин-
труд предложил перейти от относи-

тельно произвольного к запланиро-
ванному повышению МРОТ. Для это-
го ведомство разработало новые спо-
собы определения МРОТ и миниму-

ма — если раньше это были абсолют-
ные величины, то потом их начали 
рассчитывать как доли от медианно-
го дохода (44,2%) и медианной зара-

ботной платы (42%) населения. Хотя 
переход на новую методику не при-
вел к быстрому росту показателей, ее 
внедрение соответствовало практике 
европейских стран (там, впрочем, эти 
доли изначально были на уровне 50–
60%) и позволяло упорядочить гра-
фик повышения этих показателей.

По замыслу Минтруда установ-
ленные доли должны были пере-
сматриваться не реже чем раз в пять 
лет. Однако уже в 2021 году из-за пан-
демии и скачка цен правительство 
приостановило действие новой ме-
тодики и вернулось к повышению 
МРОТ в ручном режиме. Впрочем, за 
этот период минимальная зарплата 
выросла существенно — с 12,8 тыс. 
до 16,2 тыс. руб., то есть почти на 30%. 
Это соответствовало темпам приро-
ста медианой зарплаты, которая уве-
личилась с 32,2 тыс. руб. в 2020 году 
до 40,3 тыс. руб. в 2022 году. В резуль-
тате МРОТ нарастил разрыв с прожи-
точным минимумом, выросшим за 
это время с 11, 6 тыс. до 14,3 тыс. руб.

Ранее Владимир Путин пообе-
щал, что с 2024 года МРОТ будет уве-
личен еще на 18,5%, до 19,2 тыс. руб. 
Как пояснил вчера Минтруд, офор-
мивший это обещание в законопро-
ект, на повышение федеральный 
и региональные бюджеты потра-
тят 75,9 млрд руб., расходы работо-
дателей составят еще 47,4 млрд руб. 
По данным ведомства, это позволит 
увеличить зарплату 4,8 млн россиян. 
Ранее вице-премьер Татьяна Голико-
ва заявляла, что в РФ заключено по 
крайней мере 6 млн трудовых дого-
воров с оплатой в виде МРОТ и ниже.

Отметим, что предложенный 
с 2024 года размер МРОТ в 19,2 тыс. 
руб. уже составляет 48% от медианной 
зарплаты 2022 года. С учетом того, 
что она, скорее всего, продолжит ра-
сти (что весьма вероятно в условиях 
сложившегося дефицита кадров), то 
в 2024 году можно ожидать нового по-
вышения МРОТ. Это, в свою очередь, 
должно способствовать дальнейше-
му снижению уровня бедности (по 
итогам 2022 года Росстат зафиксиро-
вал его минимальное значение с 1992 
года), а также доходного неравенства, 
которое по итогам прошлого года так-
же сократилось до минимума за по-
следние 20 лет (см. „Ъ“ от 1 марта).

Анастасия Мануйлова

МРОТ на вырост
Минтруд фиксирует его новое соотношение с медианной зарплатой

Минтруд сделал шаг  
к повышению МРОТ не только  
в абсолютных, но и в относи-
тельных цифрах (на фото —  
глава министерства Антон  
Котяков)  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Бен Бернанке и Оливье Блан-
шар, одни из наиболее извест-
ных в мире макроэкономистов, 
в препринте статьи в серии NBER 
представили свое объяснение 
повышенному инфляционному 
фону в мире по итогам пандемии 
COVID-19. По их мнению, основ-
ной проблемой является дисба-
ланс на рынке труда, прочие про-
блемы вторичны, а длинные по-
следствия шока 2020–2021 годов 
для экономики должны быть мяг-
че тех, что ожидаются предста-
вителями альтернативных точек 
зрения. На примере дальнейшей 
циркуляции текста работы можно 
будет оценить изменение инфор-
мационной среды в постковид-
ном мире. 

Препринт статьи с нехарактер-
но жестким заголовком «Чем вызва-
на постпандемическая инфляция 
в США?» опубликован NBER за ав-
торством двух выдающихся по лю-
бым меркам макроэкономистов — 
экс-главы ФРС США, нобелевского 
лауреата по экономике Бена Бер-

нанке (сейчас — институт Брукинс) 
и бывшего главного экономиста 
МВФ Оливье Бланшара (институт 
Петерсена). Бернанке — 1953 года 
рождения, Бланшар — 1948-го, судя 
по всему, в работе принимали уча-
стие также сотрудники центра Хат-
чинса по налоговой и денежно-кре-
дитной политике, созданной ны-
нешними институтами-работодате-
лями экономистов. При этом рабо-
та не содержит избыточно сложных 
и инновационных методов анали-
за: с 2021 года схожие модели строи-
лись и обсуждались в тысячах работ; 
авторы этого совершенно не скры-
вают, что предмет их интереса — 
нюансы трактовки более или менее 
известной конструкции. Впрочем, 
это очень важная конструкция: ста-
тья — мнение Бернанке и Бланша-
ра о природе постковидной инфля-
ции, причем не только и не столько 
в США (хотя и на материалах США), 
сколько в мировой экономике — 
и это, по сути, конъюнктурный во-
прос номер один в ближайшие ме-
сяцы или годы.

В обзоре литературы по теме ав-
торы выделяют три сложившихся 
точки зрения. Согласно первой (из-
ложена Стивеном Чечетти и его кол-
легами в феврале на конференции 
в университете Чикаго), современ-
ные взгляды на кривую Филлипса 
в неокейнсианской модели (эмпи-
рически определяемая взаимосвязь 
безработицы и инфляции) нуждают-
ся в уточнении, она работает нели-
нейно и дезинфляционные процес-
сы в постковидном мире будут дол-
гими и проблемными. Вторая точка 
зрения (в частности, высказывается 
Лукой Гардальоне и Марком Гертле-
ром) полагает первопричиной вы-
сокой инфляции сочетание в панде-
мию нефтяного шока и некорректно 
избыточной защиты рынков центро-
банками. Наконец, Бернанке и Блан-
шар в почти оскорбительной фор-
ме отзываются о мнении Кристофе-
ра Коха и Лиа Нурельдин (они пред-
ставлены как авторы «посмертной» 
точки зрения, «после того как они не 
смогли предсказать всплеск миро-
вой инфляции»), что главным драй-

вером инфляции после пандемии 
является сильный и необычный шок 
агрегированного спроса и, как у Гар-
дальоне и Гертлера, ошибки миро-
вых центробанков — в данном слу-
чае вызванные переоценкой глуби-
ны спада на стороне предложения.

Собственные выводы Бернанке 
и Бланшара ближе к точке зрения 
Чечетти и коллег: основная пробле-
ма — не действия центробанков, 
а разбалансировка рынка труда (то 
есть, по сути, последствия внеэконо-
мического по своей природе шока), 
связанная в том числе с нестандарт-
ными искажениями в динамике ин-
фляционных ожиданий. При этом 
базовый аргумент оппонентов — 
жесткость рынка труда не могла со-
здать долгосрочной повышенной 
инфляции — Бернанке и Бланшар 
считают «фактически корректным», 
но в их объяснительной схеме пред-
полагается, что все происходящее — 
масштабный, но обычный шок рын-
ка труда, «дополненный» другими 
обстоятельствами («российско-укра-
инской войной», неравномерностью 

и «мультипликацией» шоков на ло-
кальных рынках труда и в логистике 
и т. п.). Вывод авторов — опасности 
«инфляционной спирали» в мире 
нет (в работах оппонентов она в ряде 
случаев возможна), а мировая дезин-
фляция будет относительно безбо-
лезненна.

Точка зрения Бланшара и Бер-
нанке интересна в первую очередь 
перспективами ее восприятия. Та-
кого рода мнения о постковидной 
инфляции высказывались и ранее, 
хотя с другим набором акцентов 
и менее комплексно. Превосходяще 
сильных, обрушивающих мнения 
оппонентов аргументов у Бланшара 
и Бернанке, видимо, нет — но есть 
статус и репутация. Еще два-три деся-
тилетия назад высочайший автори-
тет авторов, видимо, сделал бы точку 
зрения авторов предпочтительной 
и для правительств, и для большей 
части экономистов — и по тому, как 
будут приняты тезисы авторов, воз-
можно будет косвенно судить, что из-
менил COVID-19 в сфере репутаций.

Дмитрий Бутрин

Сказали, но не отрезали
Экономисты авторитетно спорят о природе инфляции после пандемии

Белый дом добивается унификации пра-
вил строительных госзакупок — после 
многолетнего периода регулирования ус-
ловий типовых строительных контрак-
тов на уровне министерств вопрос поднят 
на уровень правительства. Новое поста-
новление Белого дома урегулирует вопро-
сы взаимодействия заказчиков и подряд-
чиков — от перечня передаваемых доку-
ментов до процедур приемки и оплаты ра-
бот. До сих пор понятных правил в отрас-
ли не было, что приводило к приостановке 
торгов и расторжению контрактов — в пра-
вительстве рассчитывают, что новый до-
кумент повысит эффективность строи-
тельных закупок и повысит прозрачность 
за счет упрощения процедуры контроля, 
в том числе облегчив его автоматизацию.

Заказчики и подрядчики с сентября 2023 
года получат единые и понятные условия го-
сконтрактов на выполнение работ по строи-
тельству, реконструкции, капремонту и сно-
су объектов капстроительства, следует из 
утвержденного правительством постановле-

ния №1066 от 29 июня. «Стройотрасль нужда-
лась в выравнивании баланса прав и обязан-
ностей, которые заказчик устанавливал при 
подготовке проекта контракта»,— отмечают 
в правительстве.

Отметим, что это не первая попытка пра-
вительства стандартизировать процедуры за-
купок, в том числе в строительной отрасли. 
Закон о контрактной системе (ФЗ-44) предъ-
являет требования по подготовке стандарт-
ных требований к товарам и услугам, а для 
наиболее массовых видов закупок вводят-
ся типовые условия контрактов (например, 
на оказание образовательных услуг для гос-
служащих, закупку лекарств или ремонт раз-
личного оборудования) — это позволяет сни-
зить риски злоупотреблений со стороны за-
казчиков, ошибок при исполнении контрак-
тов, а также повышает эффективность расхо-
дов бюджетных средств и снижает число на-
рушений благодаря автоматизации контро-
ля. Ранее, напомним, в типовые условия го-
сконтрактов внесли требования по срокам 
исполнения финансовых обязательств перед 

подрядчиками — для борьбы с неоплатой гос-
заказчиками товаров, работ и услуг (см. „Ъ“ от 
4 сентября 2020 года). 

В строительных закупках типовые контрак-
ты также существовали, но до сих пор прави-
ла игры (условия типовых контрактов и сами 
документы) утверждали министерства. Их 
разрозненные приказы могли конфликтовать 
между собой, а также не содержали исчерпы-
вающих требований к контрактам. В результа-
те вопросы взаимодействия участников заку-
пок до сих пор оставались неурегулированны-
ми — например, отсутствовали четкие прави-
ла и сроки рассмотрения заказчиком обраще-
ний и уведомлений подрядчиков. «При этом 
каждый заказчик, действуя по своему усмот-
рению, концентрировался только на том, что 
обязан подрядчик, не отражал информации 
о полноте необходимых документов, свиде-
тельствующих о возможности начала строи-
тельства. Такой подход приводил и к отказам 
подрядчиков от участия в закупках, приоста-
новке торгов, и к расторжению контрактов»,— 
поясняют в правительстве.

Постановление правительства четко пропи-
сывает условия об обязанностях и правах под-
рядчика, которые должны войти в контракт: вы-
полнить предусмотренные контрактом работы 
в срок, обеспечить безопасность работ и воз-
можность заказчику контролировать исполне-
ние контракта, устранить нарушения и дефекты 
за свой счет, а также требовать от заказчика сво-
евременного выполнения финансовых обяза-
тельств и уплаты неустоек в случае просрочки. 
Симметричные условия предусмотрены в части 
обязанностей и прав заказчика. Отдельно доку-
мент прописывает условия о гарантии качества 
работ и их результата, о цене контракта, возмож-
ностях изменения и расторжения контракта, 
а также о приемке и оплате выполненных работ.

Таким образом, документ отвечает на ос-
новной запрос строительной отрасли — уста-
новить единые, упорядоченные, прозрачные 
и заранее известные условия контрактов в сфе-
ре строительства, которые заказчик обязан 
включить в контракт, отмечает вице-премьер 
Марат Хуснуллин.

Диана Галиева

Кирпич лишают ведомственных отличий
Белый дом унифицирует правила строительного госзаказа
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То есть российские хакеры не смогут вме-
шаться в ход избирательной кампании в Рос-
сии; выдохнули.

— И что очень важно,— продолжила Элла 
Памфилова,— сейчас все, что мы делаем, вся 
цифровизация идет под требованием, что-
бы было наше: и наше «железо», и наше про-
граммное обеспечение. С нашими партнера-
ми у нас это получается.

Чтобы все получилось, нужны наши парт-
неры, наше «железо» и наше программное 
обеспечение. Тогда и выборы будут наши.

Всех этих трех «Н» драматически не хвати-
ло американским выборам.

— Я бы хотела остановиться,— добавила 
Элла Памфилова,— пожалуй, на двух момен-
тах, на отличиях от предыдущих кампаний. 
Первое — за это время мы сделали большой 
скачок по цифровым сервисам. У нас сейчас 
более 20 цифровых сервисов для всех участ-
ников избирательного процесса: и партий, 
и кандидатов, и комиссий, и, самое главное, 
избирателей. Там можно получить практиче-
ски всю информацию о предстоящих выбо-
рах. У нас информации больше бывает, чем 
у самих партий о них (а разве это не всегда 
так? — А. К.), и документы, которые им надо 
оформлять.

Отрыв от американской избирательной 
системы на глазах превращается в бездну.

— Кроме того, сейчас дистанционно мож-
но и подписи собирать — около половины,— 
констатировала Элла Памфилова.

И между прочим, вот за это действитель-
но поблагодарят многие из тех, кто этим за-
нимается. Да просто все. Даже те, кому соби-
рать подписи в ближайшие годы не светит, 
как бы им ни хотелось. Но и они по крайней 
мере могут оценить.

— Эти сервисы,— продолжила Элла Пам-
филова,— набирают все большую популяр-
ность, сейчас уже более 15 млн пользуются 
ими. Я думаю, что этот процесс будет расти — 
уже и на этих выборах, и к президентским 
выборам.

Первый раз за время разговора она косну-
лась этой волнующей темы.

Президент кивнул, но это не означает 
пока его согласия выдвинуть свою кандида-
туру на предстоящих выборах.

Нет, он пока и не выдвигал (он еще успеет 
кивнуть по этому поводу), хотя некоторым, 
например Сергею Миронову (лидеру партии 
«Справедливая Россия — За правду».— „Ъ“), 
это не помешало уже давно ее поддержать. 
И как мы знаем, это была деятельная поддер-
жка: во имя этой кандидатуры его партия от-
казалась от своей, ибо нечего, как он сказал, 
дурака валять. Да, он таким образом при-
знал, что до этого и сам «валял дурака», уча-
ствуя в выборах наравне с господином Пути-
ным, но это был уж неизбежный побочный 
эффект.

— Коротко скажу о ДЭГ (дистанционном 
электронном голосовании.— „Ъ“),— продол-
жала Элла Памфилова.— Какие отличия у нас 
есть сейчас по ДЭГ: мы делаем очень большой 
скачок! Если за предыдущие четыре года, ког-
да мы начали вводить дистанционное элек-
тронное голосование, этой формой голосо-
вания воспользовалось около 5,5 млн чело-
век, то в этом году это уже будет потенциаль-
но 21,5 млн! Подали заявки — это была совер-
шенно их инициатива, добровольная, с на-
шей стороны не было никакого нажима (ну 
про это можно было и не говорить.— А. К.) — 
25 регионов, включая Москву. Те, у кого уже 
есть верифицированные записи,— 21,5 млн 

человек! Представляете, какая разница: 
5,5 млн, четыре года — и 21,5 млн! То есть от 
Камчатки до Калининграда — в тех 25 реги-
онах, где будут проходить выборы, люди мо-
гут выбрать, как им проголосовать: традици-
онно прийти на участок или дистанционно.

Скоро дистанционно на участок будут 
приходить все, сами участки станут вирту-
альными (и тех, еще советских бутербро-
дов будет не хватать, и по воздушным шари-
кам на входе будем скучать, но недолго: их 
же можно будет заказать через кнопку «до-
бавить бутерброды» и «добавить шары» на 
отдельной вкладке.— А. К.) — и все оконча-
тельно упростится.

— Очень большой масштаб: у нас где-то 
до 300 видов разных уровней выборов мож-
но будет проголосовать дистанционно! — 
сообщила Элла Памфилова.— Еще отличие 
в том, что это будет одновременно проходить 
в пяти часовых поясах из 11, это тоже скачок 
вперед!

И с этим согласятся самые яростные про-
тивники ДЭГ, которых именно такой скачок 
и не радует.

— Еще хотела бы добавить: особое значе-
ние с учетом того, что интерес растет… С од-
ной стороны, интерес, с другой — скепсис, 
критика,— признала Элла Памфилова (вот 
что значит инерция представлений о демо-
кратических ценностях, до сих пор не рас-
траченная. Это есть не у всех. А у Эллы Пам-
филовой — есть.— А. К.). Не все, как всегда, 
принимают новое. Мы в этом году делаем ос-
новной акцент на создании очень действен-
ной, эффективной системы гражданского 
контроля именно за дистанционным голо-
сованием.

То, что касается традиционного,— все по-
нятно. А здесь — это «черный ящик», непо-
нятный, и у многих возникает вопрос: и как 
там, что там происходит, в этом «черном ящи-
ке»? Голос на входе и на выходе?

— Так что же? И че там? — вдруг заинте-
ресовался Владимир Путин, словно пере-
дразнивая тех, у кого еще возникает хоть ка-
кой-нибудь вопрос.— Как контроль у вас?

Рубежей гражданского контроля оказа-
лось несколько:

— Мы сейчас совместно с Общественной 
палатой — и федеральной, и региональны-
ми — как раз пытаемся создать эту эффек-
тивную систему контроля. Бросили призыв 
ко всем партиям, кандидатам: пожалуйста, 
выбирайте специалистов, которым доверя-
ете, делегируйте их к нам для наблюдения! 
Мы сейчас предоставляем широкие возмож-
ности, чтобы специалисты — все для этого 
сделаем! — с пристрастием отследили, как 
соблюдается тайна голосования, достовер-
ность результатов и при этом та система то-
тального контроля, которая дает основание 
для полного доверия! Вот это сейчас наш 
главный аспект, что касается дистанционно-
го электронного голосования.

То есть организаторы почина до сих пор 
еще не до конца уверены в себе самих и в том, 
что тайна соблюдается.

— На самом деле, Владимир Владимиро-
вич, конечно, самое главное, я бы сказала 
историческое, отличие от всех предыдущих 
выборов — это то, что у нас четыре новых на-
ших субъекта Российской федерации впер-
вые принимают участие в выборах,— отвле-
клась Элла Памфилова.

— Конечно! — не в первый раз поддержал 
ее президент.

— Мои коллеги, многие из ЦИКа, из ре-
гионов наших часто там бывают, помогают, 
то есть не понаслышке знаем, что там про-
исходит. Понимаем, что ситуация сложная, 
понимаем, что военное положение, но тем 
не менее те поправки, которые сейчас при-
няты, дают возможность при соблюдении 
определенных условий все-таки выборы 
проводить.

Это был самый деликатный момент встре-
чи. Как рассказать о возможности проведе-
ния выборов в воюющих регионах, на терри-

тории которых введено военное положение, 
так, чтобы их и правда хотелось провести?

А вот как:
— К нам обратились,— сообщила Элла 

Памфилова,— с такой инициативой руко-
водители всех четырех новых субъектов: До-
нецкой, Луганской народных республик, За-
порожской и Херсонской областей — вот с та-
кой инициативой... То, что они хотят все-та-
ки... Что все-таки назрела необходимость 
провести эти выборы. Мы в соответствии 
с законом провели все необходимые кон-
сультации с ФСБ, с Минобороны, обсуждали 
это тщательно, взвесили все плюсы, минусы, 
все за и против и взяли на себя такую серьез-
ную ответственность — поддержать их ини-
циативу и стремление провести выборы.

Между тем и Элла Памфилова понимает, 
что все может пойти не так:

— Хочу сразу сказать, что там полностью 
обеспечено финансирование, полностью 
из федерального бюджета, то есть то, что по-
требовалось,— все это сделано. Но тем не 
менее, Владимир Владимирович, посколь-
ку ситуация действительно непростая, все 
может быть.

Действительно, территорий, на которых 
можно проводить голосование, может стать 
к осени просто меньше. А может и больше. 
И если Херсон к тому времени обратится 
к ЦИК с такой инициативой? А Запорожье? 
А Артемовск уже обратился? Или, наоборот, 
Лисичанск может выбыть из предвыборной 
гонки...

— И если возникнут обстоятельства не-
предвиденной силы... в каком-то районе си-
туация может резко ухудшиться, мы поймем, 
что там возникает серьезная опасность жиз-
ни и здоровью жителей, которые там нахо-
дятся...— то у нас есть право эти выборы в том 
или ином районе отложить. Мы непременно 
этим правом воспользуемся, если на то будут 
серьезные основания,— предупредила Элла 
Памфилова.

Такую возможность ей и в самом деле сле-
дует оставить. На войне возможно всякое.

— Очень важно, что законом предусмотре-
на такая возможность, что с учетом всей спе-
цифики все-таки есть возможность до поло-
вины сократить сроки действия избиратель-
ных процедур. Мы своим коллегам в этих ре-
гионах настоятельно рекомендуем восполь-
зоваться такой возможностью,— честно ска-
зала Элла Памфилова.

Оказывается, так можно.
— Я бы несколько слов хотела сказать 

с учетом того, что этот год — юбилейный для 
наших комиссий: все-таки 30-летие избира-
тельной системы России, новой России! — 
она как-то вдруг воспрянула духом.— Хотя 
на самом деле, Владимир Владимирович, 
история народовластия в России, она более 
чем тысячу лет имеет — с 862 года, с новго-
родского веча! Когда нас начинают учить 
там разного рода государства, которым нем-
ногим более 200 лет,— конечно, это доволь-
но странно...

Известно, впрочем, что реальной и во вре-
мя царствования веча была власть князя.

Тем не менее началась публицистика: 
— Я хочу сказать, что в последние годы 

все-таки было много испытаний: и панде-
мия, и сейчас непростое время,— заявила 
Элла Памфилова.— Но система, я бы сказала, 
наоборот, окрепла и стала больше развивать-
ся. Конечно, самое главное, что вообще-то 
наши комиссии можно назвать народными 
в отличие от тех же стран Европы, Запада, ко-
торые нам пытаются указывать, что и как!

Различия ведь глобальные:
— У них организуют выборы и считают 

чиновники, МВД в основном… У нас комис-
сия — это полный срез общества по полити-
ческому, национальному, социальному, про-
фессиональному аспекту — по любому ас-
пекту! Это полный срез общества! У нас не 
менее половины — представители партий. 
Чиновников разного уровня всего 6%. Это 
народные комиссии! То есть сам принцип 
формирования как раз создает систему вну-
треннего самоконтроля, когда конкурирую-
щие партии, естественно, не позволят играть 
в поддавки в пользу кого-то!

И спорить с этим совершенно бессмы-
сленно.

— У нас многие ушли на фронт, в том чи-
сле в качестве добровольцев и мобилизован-
ных, служат очень достойно,— продолжила 
Элла Памфилова.— И уже и награжденные 
есть. К сожалению, трое погибли — наши ру-
ководители участковых и территориальных 
комиссий. То есть геройски погибли. Мы не 
оставим их семьи. Мы ими гордимся и гор-
димся теми, кто служит.

И тут глава ЦИКа перешла наконец, я счи-
таю, к главному, что пока кажется таким дале-
ким, а на самом деле уже ведь надвинулось.

— Предстоящие выборы президент-
ские — это не просто какие-то очередные ря-
довые президентские выборы! — предупре-
дила Элла Памфилова тех, кто еще не был 
в этом до конца уверен.— Это выборы, от ко-
торых вообще будет зависеть судьба не толь-
ко России, но мира на многие годы вперед! 
И коллеги понимают это.

А вот Сергей Миронов, повторю, вообще 
не считает, что это выборы и что есть какие-то 
неясности. И кому верить?

— То есть это наша электоральная линия 
фронта,— сформулировала Элла Памфило-
ва.— Я уверена в том, что наша почти мил-
лионная армия моих коллег ее очень достой-
но пройдет!

Вот такой армии никто не смог бы проти-
востоять.

Андрей Колесников

Герои-Памфиловцы

Уровень поддержки основателя 
ЧВК «Вагнер» Евгения Пригожи-
на, который ранее неуклонно рос 
на фоне успехов вагнеровцев 
в ходе специальной военной опе-
рации (СВО), упал более чем 
вдвое. Это следует из данных 
компании Russian Field, которая 
подвела первые социологиче-
ские итоги июньской попытки мя-
тежа. 69% опрошенных уверены, 
что шансов совершить успешный 
переворот у ЧВК не было с самого 
начала. В целом подавляющее 
большинство респондентов 
удовлетворены тем, как разре-
шился конфликт.

После событий 23–24 июня под-
держка Евгения Пригожина в обще-
стве резко снизилась, следует из ре-
зультатов опросов, которые исследо-
вательская группа Russian Field про-
вела до и после военного мятежа. 
Если до 24 июня деятельность осно-
вателя ЧВК «Вагнер» в ходе СВО по-
ложительно оценивали 55% респон-
дентов, то спустя несколько дней 
уровень его поддержки сократился 
до 29%, а доля недовольных выросла 
с 14% до 39%. Два исследования были 
проведены методом телефонного 
опроса 16–19 июня (по репрезента-
тивной всероссийской выборке сре-
ди 1604 респондентов) и 26–30 июня 
(1599 респондентов).

Измерять уровень общественно-
го одобрения деятельности госпо-
дина Пригожина в ходе СВО в Rus-
sian Field начали в феврале этого 
года. К июню 2023-го он вырос с 41% 
до 55%, а доля тех, кто не знает о его 
деятельности, сократилась с 31% до 
17%. К середине июня наиболее вы-

сокий уровень поддержки бизнесме-
на был зафиксирован среди мужчин 
45–59 лет, черпающих информацию 
об СВО из Telegram-каналов, а также 
считающих спецоперацию успеш-
ной и настаивающих на ее продол-
жении. Отрицательную оценку чаще 
давали те, кто считал СВО неуспеш-
ной и приветствовал бы переход 
к мирным переговорам.

Однако после мятежа ситуация 
резко изменилась: теперь пози-
тивное отношение к Евгению При-
гожину декларируют только 29% 
опрошенных, отрицательное — 
39% (при 7% не знающих о нем и 25% 
затруднившихся или отказавшихся 
ответить). Такой результат достиг-
нут в первую очередь благодаря те-
левидению: среди тех, для кого оно 
основной источник информации, 
положительно к господину Приго-
жину относятся только 20%, а нега-
тивно — 52%. Среди предпочитаю-
щих Telegram-каналы сторонники 
бизнесмена все еще преобладают 
(40% против 32%), а вот читатели ин-
тернет-СМИ разделились примерно 
поровну.

42% опрошенных считают, что 
российское общество не поддержи-
вало действия Евгения Пригожи-
на во время мятежа, противополож-
ной точки зрения придерживает-
ся 21%, 14% полагают, что люди оста-
лись к этому безразличны, а 22% за-
труднились ответить. При этом, 
если ранее в конфликте бизнесмена 
с Минобороны относительное боль-
шинство (45%) было на стороне пер-
вого и лишь 12% склонялись к по-
зиции Минобороны, то теперь 41% 
респондентов ближе позиция Ми-

нобороны и только 20% остались 
на стороне главы «Вагнера». Наибо-
лее очевидно поддержка Минобо-
роны преобладает среди телезрите-
лей (63% против 8%). Среди читате-
лей Telegram-каналов сторонники 
Евгения Пригожина в незначитель-
ном большинстве (31% против 28%). 
Шансов совершить военный перево-
рот у вагнеровцев не было, уверены 
69% опрошенных против 20%, допу-
стивших такую возможность.

Почти три четверти респонден-
тов (72%) довольны тем, как разре-
шился конфликт, недовольны 12%, 
15% затруднились ответить. Уровень 
удовлетворенности выше опять же 
среди телезрителей (82%), а недо-
вольство чаще высказывают чита-
тели Telegram-каналов (16%). При-
чем в основном недовольные жалу-
ются на то, что Евгения Пригожи-
на не стали привлекать к ответст-
венности (21% от неудовлетворен-
ных итогами). Помощь президента 
Белоруссии Александра Лукашенко 
в урегулировании конфликта рос-
сияне одобрили: 58% считают, что 
посредничество иностранных ли-
деров в подобных ситуациях впол-
не допустимо.

Отношение к президенту Влади-
миру Путину по итогам июньских 
событий у двух третей опрошенных 
(67%) не изменилось, резюмируют 
авторы исследования. Еще 17% стали 
относиться к главе государства луч-
ше, а 12% — хуже. К министру оборо-
ны Сергею Шойгу хуже после собы-
тий 24 июня стали относиться 33%, 
лучше — 5%; у 53% отношение к главе 
военного ведомства не изменилось.

Анастасия Корня

Народ не прислушался к «Вагнеру»
Социологи зафиксировали резкий спад  
популярности Евгения Пригожина у россиян

В Калининграде в понедельник 
прошло выездное заседание со-
вета Госдумы с участием губер-
натора Антона Алиханова. Глав-
ной темой обсуждения стало 
развитие региона в условиях за-
падных санкций. Раньше такой 
формат думской работы приме-
нялся редко, а сейчас он прио-
брел популярность, отмечает 
эксперт: предполагается, что 
таким образом руководство па-
латы сможет «лучше понять про-
блемы на местах и избежать по-
литических разногласий при об-
суждении вариантов их решения 
с правительством». Депутаты 
не исключают, что будут соби-
раться на выездные советы 
и во время летних каникул.

Руководство Госдумы начало эту 
региональную неделю так же, как 
и предыдущую,— с выездного за-
седания совета палаты. 5 июня де-
путаты были в Мурманске, а через 
месяц приехали в Калининград. 
До этого подобные мероприятия 
не проводились в течение несколь-
ких лет. Правда, летом 2022-го спи-
кер Думы Вячеслав Володин и гу-
бернатор Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов договорились о про-
ведении осенью выездного совета 
палаты в Северной столице, чтобы 
обсудить вопросы развития города, 
но эти планы так и не воплотились 
в жизнь.

В Калининграде 5 июля, как ра-
нее и в Мурманске, главной темой 
выездного заседания совета Думы 
стало развитие отечественной про-
мышленности и внедрение инно-
ваций. Господин Володин напом-

нил, что Калининградская область 
больше других регионов пострада-
ла от санкций: «Учитывая, что око-
ло 40% товарооборота приходит-
ся на морские перевозки, нам надо 
учитывать и этот фактор — наличие 
недружественных стран у границы 
Калининградской области, кото-
рые делают все для того, чтобы оста-
новить развитие нашей страны. По-
нятно, что территории, которые на-
ходятся ближе всего к этим стра-
нам, испытывают больше проблем, 
поэтому мы должны сделать все со 
своей стороны, чтобы было больше 
внимания к таким регионам». Ито-
гом заседания должны стать пред-
ложения правительству о мерах 
поддержки Калининградской обла-
сти, добавил спикер.

Как рассказал „Ъ“ председатель 
думского комитета по промышлен-
ности и торговле Владимир Гутенев 
(«Единая Россия»), Вячеслав Воло-
дин высоко оценил формат выезд-
ного заседания и сказал, что необ-
ходимо сделать его постоянным. 
«Будет продолжено предметное 
знакомство с территориями. В за-
седаниях будут участвовать руко-
водители тех профильных комите-
тов, деятельность которых наибо-
лее важна для конкретной террито-
рии»,— пояснил господин Гутенев. 
Он не исключил, что выездные за-
седания советы палаты будут про-
ходить и во время летних каникул: 
«Высказывались такие предложе-
ния, и я думаю, что это было бы пра-
вильно. Мы боремся на всех фрон-
тах, и в первую очередь за техноло-
гический суверенитет, поэтому от-
пуск в этих условиях — понятие от-

носительное». По мнению депутата, 
приоритетными для посещения яв-
ляются регионы, связанные с сель-
ским хозяйством, развитием авиа-
космической отрасли и транспорт-
ной инфраструктуры.

«Выездные заседания совета 
Думы — это новая форма работы 
для нас,— поделился своим мне-
нием с „Ъ“ лидер „Новых людей“ 
Алексей Нечаев.— Такие заседания 
будут проходить раз в один-два ме-
сяца, по разным отраслевым тема-
тикам и в разных регионах России. 
Важно приехать в регион, чтобы по-
нять, как помочь разобраться с ка-
кими-то местными проблемами». 
В Калининграде, по словам депута-
та, обсуждались три большие темы: 
социально-экономическое разви-
тие региона, бюджетная поддер-
жка, которую может оказать обла-
сти федеральный центр, и развитие 
инфраструктуры и транспортных 
направлений.

Член комитета РАСО по полит-
технологиям Павел Склянчук отме-
чает, что выездные заседания сове-
та Думы — довольно редкий фор-
мат, который начал практиковать-
ся с 2018 года: «Сейчас он приобре-
тает особую актуальность с точки 
зрения „десантирования“ руковод-
ства парламента и фракций в реги-
оны, чтобы лучше понять пробле-
мы на местах и избежать политиче-
ских разногласий при обсуждении 
вариантов их решения с правитель-
ством». Регламенту Думы это не про-
тиворечит, так как в нем не опреде-
лено, где именно собирается совет, 
говорит эксперт.

Ксения Веретенникова

Депутаты десантируются в регионы
Руководство Госдумы осваивает новый формат  
выездных заседаний совета палаты

Элла Памфилова рассказала 
президенту о самом деликатном  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ
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Как стало известно „Ъ“, Главная военная 
прокуратура, утвердив обвинение, на-
правила в военный суд резонансное уго-
ловное дело о коррупции в Росгвардии. 
По версии следствия, 10 млн руб. и ко-
фемашину бывший заместитель началь-
ника финансово-экономического депар-
тамента Росгвардии полковник Николай 
Копытов получил от руководителей по-
ставляющего форму ООО «Спецшвей-
снаб». Сам полковник утверждал, что 
пакеты, в которых могли быть деньги, от-
носил заместителю директора Росгвар-
дии Сергею Милейко, но следствие ему, 
похоже, не поверило.

Уголовное дело Николая Копытова, ко-
торому главным военным следственным 
управлением СКР инкриминируется полу-
чение взятки в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), поступило в Московский гар-
низонный военный суд. Его уже распреде-
лили судье, но дата слушаний по существу 
еще не назначена. Полковнику Копытову 
только продлили меру пресечения в виде 
домашнего ареста.

Отметим, что с октября 2021 года офицер 
находился в СИЗО и только в апреле текуще-
го года Второй западный окружной военный 
суд распорядился вернуть его домой, запре-
тив выходить на улицу и использовать лю-
бые средства связи, за исключением чрезвы-
чайных ситуаций.

Согласно фабуле обвинения, в пери-
од с апреля по декабрь 2018 года в Мо-
скве полковник Копытов на своей преж-
ней должности — начальника отдела 
разработки и формирования государст-
венных программ—заместителя началь-
ника управления программ вооружения 
и государственного оборонного заказа де-
партамента реализации государственных 
программ и организации закупок Росгвар-
дии — получил от генерального директо-
ра ООО «Спецшвейснаб» Игоря Шально-
ва и его заместителя Владимира Оленина 
несколькими траншами 10 млн руб., а так-

же кофемашину марки Jura стоимостью 
85 990 руб. Компании же откаты прине-
сли около 50 контрактов на пошив летней 
и зимней формы для гвардейцев на сумму 
более 2 млрд руб., содействие в их заключе-
нии и оказал полковник.

Сам Николай Копытов вначале полно-
стью отрицал вину, а потом сообщил, что 
действительно получал от представителей 
ООО пластиковые папки, в которых могли 
быть деньги. Однако, по версии обвиняемо-
го, себе ничего не оставлял, а передавал пап-
ки тогдашнему главному тыловику Росгвар-
дии Сергею Милейко.

Последний, как сообщал „Ъ“, был осуж-
ден на шесть лет и лишен звания гене-
рал-лейтенанта за аферу со служебной не-
движимостью Реутовским гарнизонным 
военным судом (Московская область).

Снова оказавшись под следствием, 
бывший генерал Милейко причастность 
к коррупции отрицал, зато частично признал 
участие в махинациях — мошенническом хи-
щении (ч. 4 ст. 159 УК РФ) около 400 млн руб. 
при исполнении госконтрактов со «Спецш-
вейснабом» по якобы завышенным ценам.

«Допрошенный в качестве обвиняемо-
го Милейко вину в совершении инкрими-
нируемого преступления признал частич-
но, подтвердив свое участие в совместных 
с Шальновым противоправных действиях 
по завышению цен государственных кон-
трактов на поставку вещевого имущества для 
нужд Росгвардии»,— говорится в постановле-
нии 235-го гарнизонного военного суда, ко-
торый продлил арест экс-генералу на весь пе-
риод следствия, то есть до 20 сентября. При 
этом было указано, что в противном случае 
Сергей Милейко может получить условно-до-
срочное освобождение по первому делу, 
а выйдя из СИЗО — воспрепятствовать но-
вому расследованию. Кстати, Бабушкинский 
райсуд, в который осужденный обратился 
с просьбой об освобождении, назначил рас-
смотрение его заявления на 8 августа.

Николай Сергеев

Полковнику  
подали кофе со взяткой
Закончено уголовное дело  
о коррупции в Росгвардии

Как стало известно „Ъ“, уголовное дело 
о содействии террористической дея-
тельности в отношении владельца ал-
когольного холдинга Global Spirits Евге-
ния Черняка, который, по версии СКР, 
финансировал ВСУ, стало результа-
том другого расследования. По дан-
ным следствия, Александр Беспалов, 
который приобрел активы украинско-
го бизнесмена в России, помог Андрею 
Лазутину, гендиректору одного из них — 
подмосковного ликеро-водочного заво-
да «Родник и К», где производилась вод-
ка «Хортица», освободить за взятку сына 
от армии. Заплатив $10 тыс., бизнесме-
ны могут потерять предприятия, оцени-
ваемые в десятки миллионов долларов.

В СКР, опираясь на оперативные данные 
ГУЭБиПК МВД и ФСБ, возбудили два уголов-
ных дела. Первым стало дело о даче взятки 
и посредничестве в этом (ст. 291 и 291.1 УК 
РФ). Его фигурантами стали гендиректор 
выпускающего водку в Мытищах ООО «Род-
ник и К» Андрей Лазутин и Александр Бес-
палов, который владеет этой компанией, 
ООО «Русский Север» (Вологда), а также ООО 
«Стандарт качества» (ранее — ООО «ТД „Ме-
гаполис“»). Все они прежде принадлежали 
украинскому бизнесмену, владельцу алко-
гольного холдинга Global Spirits Евгению 
Черняку и выпускали популярные «Хорти-
цу», «Морошу» и «Первак».

Как рассказал „Ъ“ адвокат господина Бес-
палова Михаил Сазанов, осенью прошлого 
года к его клиенту обратился приятель Ан-
дрей Лазутин, старший из пяти детей кото-
рого попадал под призыв в вооруженные 
силы России. Молодой человек, страдаю-
щий рядом заболеваний, опасался оказать-
ся в зоне СВО. И господин Беспалов, поддав-
шись на уговоры его отца, через свои связи 
за $10 тыс. в октябре прошлого года взялся 
решить этот вопрос.

Однако, как полагают представители за-
щиты, все это время телефоны участников 
сделки прослушивались правоохранителя-
ми, которые проверяли данные о том, что 
прежний хозяин водочного бизнеса Евгений 
Черняк мог потратить часть вырученных за 
его продажу денег на финансирование ВСУ 
и других вооруженных формирований.

В результате появилось второе дело — 
о содействии террористической деятель-
ности (ч. 1.1 ст. 205.1 УК РФ). Его основным 
фигурантом стали господин Черняк, ко-
торого по требованию СКР МВД объяви-
ло в розыск, а также некие «неустановлен-
ные» лица. По версии следствия, в период 
с февраля по апрель 2022 года они органи-
зовали перечисление военнослужащим 
украинских армии и «иных вооруженных 
формирований» более 500 млн руб., в том 
числе «для осуществления террористиче-
ской деятельности в России». По данным 
источников „Ъ“, близких к следствию, сей-
час проверяется информация о том, что из 
этих денег могли, например, оплачиваться 
многочисленные диверсии на железнодо-
рожных объектах, а также поджоги военко-
матов. Кроме того, полагают в СКР, в июне 
2023 года Евгений Черняк приобрел и по-
ставил украинским националистам «това-
ры, предназначенные для ведения боевых 
действий» стоимостью более 90 млн руб. 
В ближайшее время СКР планирует обра-
титься в суд с ходатайством об аресте акти-
вов, «входящих в холдинг, бенефициаром 
которого является Евгений Черняк». 

В свою очередь, Александр Беспалов 
в рамках своего дела о коррупции, формаль-
но не связанного с делом о финансировании 
терроризма, был арестован Замоскворецким 
райсудом Москвы, а Андрей Лазутин опре-
делен под запрет определенных действий. 
По данным „Ъ“, оба активно сотрудничают 
со следствием, признавая дачу взятки, но от-
рицая финансирование ВСУ. По словам пред-
ставителя господина Беспалова, его пред-
приятия, на которых работает более 3 тыс. 

человек, активно помогают детям и инвали-
дам ДНР и ЛНР, а также участникам СВО, а не 
ВСУ. Кстати, отмечают они, оформленные за 
взятку документы сыну господина Лазутина 
не понадобились — он сам добился предо-
ставления отсрочки в институте.

Владельцем заводов «Русский Север» 
и «Родник и К» и связанного с ними дистри-
бутора ТД «Мегаполис» Александр Беспалов 
стал в апреле 2022 года, а до того компании 
принадлежали кипрским Oxford AMG-77 Ltd 
и MSD Marketing System Distribution Ltd. Со-
беседники „Ъ“ на алкогольном рынке связы-
вали «Русский Север» и «Родник и К» с самим 
Евгением Черняком. Факт покупки «Русско-
го Севера» в 2011 году подтверждал сам биз-
несмен (см. „Ъ“ от 29 марта 2011 года). Но по-
зже в Global Spirits связь с предприятиями 
в России отрицали, а в «Русском Севере» го-
ворили, что бренды разливают по лицен-
зии. После смены собственника «Русский 
Север» и «Родник и К» стали работать в со-
ставе ГК «Традиции успеха», лицензии на 
марки Global Spirits были отозваны и заво-
ды начали выпускать напитки под новыми 
брендами, включая бренд «Хорта». В ГК «Тра-
диции успеха» комментарий в понедельник 
не предоставили.

По имеющимся у „Ъ“ данным Росстата, 
в январе—мае 2023 года ГК «Традиции успе-
ха» произвела 2,08 млн дал водки, заняв чет-

вертое место по этому показателю в стране. 
Относительно января—мая 2022 года объем 
производства сократился на 22%, а объем от-
грузок — на 17%. В самой группе ранее свя-
зывали снижение продаж водки в том числе 
с необходимостью запуска новых марок. По 
словам источника „Ъ“, по продажам в круп-
ных сетях «Хорта» входит в десять самых по-
пулярных водочных брендов.

Источники „Ъ“ в двух алкогольных ком-
паниях считают, что уголовное дело мо-
жет отрицательно сказаться на поставках 
и продажах «Хорты» и торговые сети могут 
начать осторожнее относиться к брендам 
группы, что позволит ее конкурентам уве-
личить доли. Сообщения о возбуждении 
уголовного дела по такому обвинению обя-
зательно ударят по отношениям произво-
дителя «Хорты» с сетями и дистрибуторами, 
а также по восприятию брендов потреби-
телями, уверен владелец бренд-агентства 
Kaufman Станислав Кауфман. Управляю-
щий партнер экспертной группы Veta Илья 
Жарский отмечает, что, если контраген-
ты решат отказаться от исполнения своих 
обязательств по ранее заключенным до-
говорам, это может грозить штрафными 
санкциями. Торговые сети могут уделить 
больше внимания проверке контрагентов 
на возможные риски, связанные с анало-
гичными уголовными делами, говорит ад-
вокат «Регионсервиса» Владимир Агапов.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев,  
Анатолий Костырев

Финансировали военкома и ВСУ
Партнеров по водочному бизнесу «Хортицы» арестовали  
и объявили в розыск

Сотрудники органов следствия не нашли 
события преступления в авиационном 
инциденте с Boeing 737 авиакомпании 
«Победа», выкатившемся за пределы 
взлетно-посадочной полосы (ВПП) в аэ-
ропорту Большое Савино в январе это-
го года. Росавиация установила, что он 
стал возможен из-за целого комплек-
са факторов. В их числе указаны неи-
справность в системе поворота перед-
ней опоры шасси и действия командира 
воздушного судна, который принял не-
обоснованное решение на вылет и пе-
редал управление второму пилоту. Со-
беседники из числа авиаторов считают, 
что экипаж был уверен в исправности са-
молета, а среагировать вовремя на вы-
катывание он просто не успел.

Процессуальную проверку по факту ин-
цидента с Boeing 737 авиакомпании «Побе-
да» в аэропорту Большое Савино проводил 
Пермский следственный отдел СКР на тран-
спорте. Напомним, 8 января этого года лай-
нер при попытке начать разбег выкатился 
за пределы взлетно-посадочной полосы. На 
борту самолета, который должен был отпра-
виться в Москву, находились 183 пассажира 
и шесть членов экипажа, никто из них не по-
страдал. В качестве возможных версий слу-
чившегося в СКР рассматривались ошибка 
пилота, неблагоприятные погодные усло-
вия, техническая неисправность и наруше-
ния в работе наземных служб.

Как выяснил «Ъ-Прикамье», в итоге в воз-
буждении уголовного дела было отказано. 
В межрегиональном СУ СКР на транспорте 
информацию об отказе в возбуждении дела 
подтвердили. Знакомые с ситуацией источ-
ники утверждают, что «отказное» постанов-
ление было вынесено в связи с отсутствием 
события преступления.

Свою проверку организовала и комис-
сия Росавиации. Проверяющие пришли 
к выводу, что серьезный авиационный ин-
цидент произошел из-за целого комплекса 
факторов. Как указано в отчете, перед выле-
том воздушного судна экипаж зафиксиро-
вал проблемы с работой механизма поворо-
та передней опоры шасси. Поворот шасси 
выполняется с помощью перемещения спе-
циального рычага — тиллера. По данным 
Росавиации, перед попыткой взлета, кото-
рая закончилась авиационным инциден-
том, экипаж фиксировал, что тиллер рабо-
тает «затяжеленно». А затем выяснилось, 
что после опускания рычага он не возвра-
щался в нейтральное положение, при ко-
тором шасси встают прямо. Как считает 
комиссия, в этих условиях командир воз-
душного судна принял «необоснованное» 
решение на вылет и поручил выполнение 
взлета второму пилоту.

Когда самолет стал выкатываться с ВПП, 
командир воздушного судна не успел при-
менить торможение основными стойками 
шасси и воздушными тормозами. В качест-

ве сопутствующего фактора в отчете указа-
но отсутствие осевых огней ВПП.

В качестве наиболее вероятного фактора 
авиавласти назвали недостаток гидравличе-
ской жидкости, которая поступает через пре-
дохранители. Нарушение нормальной ра-
боты системы, как полагают в Росавиации, 
произошло из-за необычно низких темпера-
тур. На момент авиаинцидента в аэропорту 
Перми было около минус 35 градусов.

Стоит отметить, что в течение января ста-
ло известно еще о нескольких случаях за-
держки рейсов из-за проблем с механизмом 
поворота передней опоры шасси. Причем от-
казы случались не только на Boeing 737, но 
и на SSJ и даже на ATR 72, которые традици-
онно используются для межрегиональных 
рейсов между северными аэродромами.

Источник, близкий к органам управле-
ния воздушным движением, утверждает, 
что осевые огни ВПП горели. «Возможно, им 
была установлена минимальная яркость, — 
рассказывает он,— экипажи часто сами об 
этом просят, поскольку яркий свет в ноч-
ное время некоторых слепит. Без огней аэ-
ропорт вообще не может принимать и выпу-
скать воздушные суда».

Пилот Boeing 737 одной из российских 
авиакомпаний пояснил, что не берется оце-
нивать работу экипажа и техническое со-
стояние самолета, поскольку не видел отче-
та Росавиации. Но, по его мнению, экипаж 
был уверен, что перед началом разбега шас-
си вернулось в положение «прямо». «Когда 
двигателям был дан взлетный режим, то са-
молет сразу же стал скатываться влево, вре-
мени среагировать практически не было»,— 
считает он. «Важно понимать, что самолет 
смог вырулить на исполнительный старт,— 
рассказывает источник,— то есть система 
поворота с затяжелением, но работала. Опре-
делить степень затяжеления в данной ситуа-
ции можно лишь субъективно».

Говоря о действиях при выкатывании, он 
отметил, что пилот для остановки самоле-
та действительно мог использовать тормо-
жение основными стойками шасси, а так-
же выпустить аэродинамические тормоза 
и включить реверс. «Скорее всего, просто не 
успели это сделать, кроме того, без скорости 
два последних способа неэффективны»,— 
пояснил собеседник.

Также источник говорит, что перед нача-
лом взлета один из пилотов выставляет так на-
зываемый режим прерванного взлета (RTO). 
«При необходимости прекратить разбег рыча-
ги управления двигателем выставляются на 
„малый газ“, после чего автоматически акти-
вируется система экстренного торможения 
шасси, затем пилот выпускает аэродинамиче-
ские тормоза и включает реверс,— пояснил 
он.— Но дело в том, что в рабочий режим RTO 
переходит на скорости 60–80 узлов, а Boeing 
выкатился на скорости меньше 31 узла, поэ-
тому сработать система не успела».

Дмитрий Астахов, Пермь

Boeing  
разъехался с делом
Следствие не обнаружило криминала  
в выкатывании воздушного судна  
в пермском аэропорту 

К восьми годам колонии строгого режима Зюзинский райсуд 
Москвы приговорил бывшего главу службы по противодейст-
вию коррупции Северо-Западного таможенного управления 
ФТС Максима Розсыпало. Перешедший на работу в тамож-
ню ветеран Службы внешней разведки (СВР) признан винов-
ным в получении взяток. Деньги, как установили следствие 
и суд, господин Розсыпало брал с импортеров мебели, уста-
новив таксу в $700 за каждую фуру. В случае отказа платить 
таможенник, которого задержали с поличным, обещал биз-
несменам создать проблемы с прохождением их груза через 
границу.

Зюзинский райсуд Москвы рассматривал коррупционное дело 
бывшего высокопоставленного таможенника с мая 2022 года. В ито-
ге суд полностью согласился с доводами следствия, признав Макси-
ма Розсыпало, занимавшего должность и. о. главы службы по проти-
водействию коррупции Северо-Западного таможенного управления 
ФТС, виновным в получении взяток на общую сумму 1 млн руб. (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), и приговорил его к восьми годам колонии строгого ре-
жима. Также осужденный, согласно решению суда, будет обязан вы-
платить штраф в размере 3 млн руб. 

Дело в отношении высокопоставленного таможенника было воз-
буждено 14 августа 2021 года. Расследованием занималось Западное 
межрегиональное следственное управление на транспорте СКР. Уже 
спустя несколько часов после возбуждения уголовного дела Максим 
Розсыпало был задержан с поличным сразу же после передачи ему 
взятки. По данным источников „Ъ“, тогда таможеннику под контр-
олем оперативников было передано более $9 тыс. Деньги были 
предварительно помечены спецраствором, его следы сразу после 
задержания были обнаружены на ладонях господина Розсыпало. 

Уже 16 августа Дорогомиловский райсуд Москвы, удовлетворив хо-
датайство следствия, отправил задержанного в СИЗО. Эта мера пре-
сечения не менялась вплоть до приговора. 

В тот же день фигуранту было предъявлено обвинение в получе-
нии взятки в особо крупном размере.

Как выяснилось во время расследования, господин Розсыпало 
перешел в таможню после многолетней службы в СВР. На прежнем 
месте службы он неоднократно награждался, положительно харак-
теризовался, а также имел статус ветерана СВР. Однако отличная ре-
путация не помешала господину Розсыпало уже в органах таможни, 
как говорится в материалах уголовного дела, создать в мае 2021 года 
коррупционную схему. Он потребовал от бизнесменов, которые им-
портировали в Россию мебель, выплачивать по $700 с каждой фуры. 

Деньги, по данным следствия, таможенник велел передавать 
ему ежемесячно «за непринятие дополнительных мер по проверке 
транспортных средств при прохождении таможенного контроля», 
а также «за общее покровительство». В случае несогласия господин 
Розсыпало, говорится в уголовном деле, угрожал создавать различ-
ного рода трудности при перевозке груза через границу. 

Так как никаких противозаконных действий бизнесмены не со-
вершали, они расценили предложение таможенника как вымога-
тельство и обратились с заявлением в правоохранительные орга-
ны. После этого все разговоры и встречи сторон проходили уже под 
контролем оперативников и записывались, а когда наступил оче-
редной срок выплаты денег, было принято решение о задержании 
подозреваемого.

Сам Максим Розсыпало вины ни на следствии, ни в ходе процесса 
не признал. Его защита намерена обжаловать приговор.

Владислав Трифонов

Ветеран СВР не прошел таможню
Бывший высокопоставленный сотрудник ФТС  
получил восемь лет по коррупционному делу

Евгения Черняка обвинили  
в содействии террористической 
деятельности и объявили в розыск   
ФОТО КОНСТАНТИНА МЕЛЬНИЦКОГО
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Врачебную тайну хотят расширить
В Госдуму внесут законопроект о запрете доступа к данным пациента

Депутаты фракции «Новые люди» в Госдуме пред-
лагают запретить доступ без письменного или 
электронного согласия гражданина к сведениям, 
составляющим медицинскую тайну, всем, кроме 
его лечащего врача,— в том числе полиции, военко-
мам, работодателям и даже искусственному интел-
лекту. Во вторник соответствующий законопроект 
вносят в Госдуму. По мнению авторов документа, 
такая мера исключит злоупотребления, которые 
ведут к утечке чувствительных данных в даркнет, 
а также защитит права граждан на неприкосно-
венность частной жизни, личную и семейную тай-
ну. Опрошенные „Ъ“ эксперты указывают, что баз 
с медицинскими данными в сети единицы и все они 
находятся в открытом доступе «в силу полной не-
востребованности», а предложенные поправки мо-
гут усложнить и без того запутанные взаимоотно-
шения между пациентом, клиникой, страхователем 
и контролирующими органами.

Лидер партии «Новые люди» Алексей Нечаев и его 
первый заместитель вице-спикер парламента Владислав 
Даванков во вторник вносят в Госдуму законопроект, ко-
торый предлагает наделить граждан правом не раскры-
вать любым лицам, кроме их лечащих врачей, инфор-
мацию о состоянии здоровья. Депутаты хотят, чтобы 
медработник, которому по долгу службы может потре-
боваться скрытая пациентом информация, запрашивал 
право на ее использование, получая письменное или 
электронное согласие. В пояснительной записке уточ-
няется, что это позволит исключить правовые основа-
ния для возможного злоупотребления правом медор-
ганизаций получать сведения, содержащие врачебную 
тайну пациента, а также будет способствовать «увеличе-
нию защищенности прав граждан на неприкосновен-
ность частной жизни, личную и семейную тайну».

В законе «Об основах охраны здоровья граждан» ука-
заны 11 ситуаций, когда допускается предоставление 
информации медицинского характера без согласия гра-
жданина или его законного представителя. Например, 
когда речь идет о лечении человека, состояние которо-
го не позволяет выразить волю; угрозе распростране-
ния инфекционных заболеваний, массовых отравлений 
и поражений; запросах органов дознания и следствия, 
суда, прокуратуры и ФСИН; обмене информацией ме-
дицинскими организациями, в том числе размещенной 
в информационных системах; учете и контроле в систе-
ме обязательного социального страхования. Именно два 
последних пункта привлекли внимание депутатов, так 
как «неограниченный круг лиц, работающих в медорга-
низациях, связанных с оказанием медицинских услуг 
в рамках ОМС, вправе получать весь объем информации 
о пациенте без его согласия и уведомления». Это, по мне-
нию авторов, «создает предпосылки для увеличения слу-

чаев неправомерного использования сведений, состав-
ляющих врачебную тайну граждан». По их словам, на 
незаконных торговых площадках в даркнете «широко 
представлены услуги продавцов по продаже сведений, 
содержащих врачебную тайну». Злоумышленники, рабо-
тающие в медицинских организациях, пользуются воз-
можностью запрашивать такие данные в медицинской 
информационной системе без уведомления граждани-
на и используют их в незаконных целях, предупрежда-
ют депутаты. Кроме того, отмечают они, в ряде городов, 
например в Москве, практикуется предоставление ин-
формации о пациентах искусственному интеллекту для 
диагностики и прогнозирования заболеваний.

К концу прошлого года, согласно данным InfoWatch, 
объем похищенных данных из компаний в сфере здра-
воохранения вырос в 775 раз относительно 2021 года 
и составил 31 млн записей. В числе компаний, которые 
допустили утечку в прошлом году,— лаборатория «Ге-
мотест», в этом — интернет-аптека «Вита» (см. „Ъ“ от 28 
ноября 2022 года). Впрочем, как утверждает основатель 
сервиса разведки утечек данных и мониторинга даркне-
та DLBI Ашот Оганесян, даже несмотря на то что иногда 
случаются достаточно масштабные «сливы» из медицин-
ских организаций (такие как утечка 14 млн пользовате-
лей «Гемотеста»), баз с медицинскими данными в дарк-
нете единицы, и все они находятся в открытом доступе 
«в силу полной невостребованности». По словам экспер-
та, были случаи, когда на продажу выставляли списки 
клиентов коммерческих клиник, но и на них не было 
большого спроса, так как для мошеннических схем ис-
пользование медицинских данных слишком сложно. 
«Кроме того, 152-ФЗ отдельно охраняет медицинские 
данные, а практически все утечки из медицинских ор-
ганизаций происходят в результате взлома, но не дейст-
вий инсайдеров. Можно с уверенностью назвать всего 
несколько случаев за последние годы, когда именно ин-
сайдеры похитили и разгласили списки инфицирован-
ных, и все они касались эпидемии COVID-19»,— добав-
ляет господин Оганесян.

Поправки, предложенные «Новыми людьми», отме-
тим, идут вразрез с недавними инициативами прави-
тельства. Так, в конце 2022 года кабмин внес в Госдуму 
законопроект, который позволяет МВД оперативно по-
лучать от Минздрава в электронном виде данные о ре-
зультатах медицинских осмотров водителей. В середине 
апреля президент Владимир Путин подписал поправки 
к ряду законодательных актов, регламентирующие со-
здание системы цифрового учета военнообязанных гра-
ждан. В базе данных реестра воинского учета будет 25 
полей, содержащих информацию о гражданине, вклю-
чая данные о состоянии здоровья. Правительство в связи 
с этим предложило военкоматам использовать данные 
напрямую из Единой государственной информацион-

ной системы в сфере здравоохранения. «По нашему за-
конопроекту без согласия гражданина данные не долж-
ны быть доступны никому, кроме лечащего врача. Если 
человек не захочет автоматически предоставлять свои 
данные для реестра военнообязанных, он должен иметь 
возможность эту информацию скрыть»,— уточнили 
в пресс-службе «Новых людей».

Медицинский адвокат Ирина Гриценко полагает, что 
необходимости вносить предложенные депутатами по-
правки сейчас нет. Она отмечает, что ст. 13 закона «Об 
основах охраны здоровья граждан» подробно описыва-
ет обязанности медицинской организации на сей счет: 
«Внесение еще одной поправки в предложенном вари-
анте только усложнит и без того запутанные взаимоот-
ношения между пациентом, клиникой, страхователем 
и контролирующими органами».

У юриста Comply (консультируют по вопросам права 
в сфере технологий, работы с данными) Артема Сафьян-
никова предлагаемые изменения вызывают ряд вопро-
сов: «Например, не совсем понятно, что понимается под 
электронным согласием — согласие на обработку персо-
нальных данных в форме электронного документа, под-
писанное электронной подписью, в соответствии с ч. 4 
ст. 9 закона о персональных данных или иная сущность». 
В целом же, по словам господина Сафьянникова, идею со-
здания систем управления согласиями и разрешениями 
на доступ и иную обработку данных третьими лицами 
«как минимум следует поддержать, поскольку скорейшая 
апробация такой системы на основе государственных си-
стем, возможно, даст импульс к развитию и закреплению 
в нормативном поле коммерческих систем управления 
разрешениями доверенными посредниками».

Наталья Костарнова, Татьяна Исакова

Да пребудет в суде Сила
Правозащитника Олега Орлова судят со ссылками на «Звездные войны»

Вчера в Головинском районном суде Москвы прошло 
второе заседание по уголовному делу правозащит-
ника Олега Орлова. 70-летнего сооснователя «Ме-
мориала» (внесен в реестр иноагентов и ликвидиро-
ван ВС; в 2022 году награжден Нобелевской премией 
мира) обвиняют в «повторной дискредитации» армии 
за публикацию статьи с критикой СВО и российской 
власти. На заседании допросили эксперта Наталью 
Крюкову, которая по заказу следствия исследовала 
текст господина Орлова. В результате судья, проку-
рор и адвокат поспорили о джедаях.

Заседание началось с допроса свидетеля обвинения — 
исполнительного директора движения «Ветераны Рос-
сии» Вадима Мироненко. Он гордо признал, что именно 
«Ветераны» несколько лет назад потребовали возбудить 
в отношении «Мемориала» дело о реабилитации нациз-
ма. В суде господин Мироненко отвечал на вопросы за-
щиты, но вел себя как обвинитель — постоянно заявлял 
про «антигосударственную» и «антиконституционную» 
деятельность Олега Орлова: «Глубоко ли Орлов он пони-
мает смысл термина „фашизм“, который он употребляет? 
Он носит популистский характер и направлен на дискре-
дитацию существующего строя». В суде были оглашены 
показания Вадима Мироненко на следствии — там он за-
являл, например, что «Мемориал» был создан как «инфор-
мационное оружие» против СССР. Тут общественный за-
щитник Дмитрий Муратов не выдержал и напомнил, что 
«Мемориал» был зарегистрирован 7 апреля 1991 года — 
всего за несколько месяцев до распада Союза. Но оказа-
лось, что представитель «Ветеранов России» неплохо зна-
ет историю своих политических противников: «В 1987 
году была попытка первого учредительного съезда».

Второй свидетель — координатор «Ветеранов России» 
Сергей Бохонько — пришел в суд в камуфляже (но без 
знаков различия). Ему задали вопросы о содержании ста-
тьи Олега Орлова, которая стала поводом для уголовного 
дела, но господин Бохонько ясно ответить не смог и по-
лез за подсказкой в телефон. «Все есть в моих показани-
ях»,— пояснил он. Господин Муратов спросил, почему 
показания обоих свидетелей совпадают практически до-
словно — «на 97%»,— но у Сергея Бохонько не нашлось 
версии о том, почему так произошло.

Большую часть заседания занял допрос Натальи Крю-
ковой — одного из авторов лингвистической эксперти-
зы статьи Олега Орлова. Прокурор Светлана Кильдишева 
спросила, какими методиками пользовались эксперты 
при анализе статьи. Госпожа Крюкова ответила, что они 
использовали «суженную» психолого-лингвистическую 
методику «Кукушкиной и других». Адвокат Катерина 
Тертухина сообщила, что не нашла в экспертизе ни од-
ной ссылки на работы профессора Ольги Кукушкиной, 
зато заметила упоминание «Звездных войн». Это вызва-
ло смех в зале.

Дело в том, что в своей статье Олег Орлов рассуждал 
о «темных силах», которые, по его мнению, «мечтали 

о полном реванше за распад Советской империи» и ко-
торые «праздновали на протяжении последних меся-
цев победу». Именно эту цитату, как выяснилось, экс-
перт оценивала через призму фильмов Джорджа Лукаса. 
И адвокат Катерина Тертухина посчитала такую отсылку 
недопустимым источником. «У вас ссылка на „Звездные 
войны“. Это книга, комикс или что?» — спросила защит-
ница, пытаясь сохранять серьезный вид. «Я ссылаюсь на 
сериал „Звездные войны“, там про этого… диджея»,— 
смутилась госпожа Крюкова. «Джедая,— подсказал 
Дмитрий Муратов.— Диджей — это немножко другое». 
«Вот эта вся терминология — светлая и темная сторона — 
она идет от такого украинского деятеля…— начала пу-
танно объяснять эксперт.— Но описывать это все не хоте-
лось. Поэтому, собственно… Поскольку там (в „Звездных 
войнах“.— „Ъ“) тоже светлая и темная сторона, как не-

кий маркер…» «Мне вот все понятно со „Звездными вой-
нами“»,— пришла на помощь судья. «Я про источники. 
„Звездных войн“ может быть много — есть комиксы, се-
риалы, фильмы»,— уточнила адвокат свои претензии. 
«Светлая сторона и джедаи — это все в одном контекс-
те Силы»,— продемонстрировала судья знание мирово-
го кинематографа. Прокурор ее поддержала: «И темная 
сторона Силы. Это всем известно».

Дмитрий Муратов пожурил эксперта Крюкову за не-
аккуратность работы: «Мы отдали ваш текст группе про-
фессоров, лингвистов. Так вот, там более 30 орфографи-
ческих и пунктуационных ошибок. Должен ли лингвист 
грамотно писать по-русски?» Госпожа Крюкова отвечать 
на этот вопрос отказалась, но заметила, что у защиты «де-
нег, значит, хватает» на подобные проверки.

Следующее заседание пройдет 21 июля. На нем пла-
нируется допросить второго эксперта и свидетелей 
 защиты.

Эмилия Габдуллина

Бюджет 
за боевые 
заслуги
Минобрнауки 
анонсировало новые 
льготы для студентов—
участников СВО

Минобрнауки намерено дать студентам—участ-
никам СВО право обучаться бесплатно, даже если 
ранее они поступили на коммерческие места. 
В России уже действует пакет льготных образова-
тельных мер поддержки участников военных дей-
ствий и их семей. Пока непонятно, сколько граждан 
воспользуется новыми возможностями, но гла-
ва Всероссийского студенческого союза Олег Цап-
ко отмечает, что подавляющее большинство сту-
дентов все равно поступает на общих основаниях. 
В ректорском сообществе говорят о необходимо-
сти «адекватных финансовых механизмов и под-
робных инструкций».

Министерство науки и высшего образования России 
опубликовало на regulation проект постановления, кото-
рый предоставляет очередные льготы участникам СВО. 
Документ, в частности, наделяет студентов, принимав-
ших участие в боевых действиях, правом переводить-
ся на вакантные бюджетные места с платной формы об-
учения. Для этого необходимо лишь написать заявление 
и приложить документ, подтверждающий статус участ-
ника СВО. Решение о переводе будут принимать специ-
ально созданные учебными заведениями комиссии.

Глава Минобрнауки Валерий Фальков объяснил, что 
постановление разработано во исполнение поручения 
президента РФ Владимира Путина оказывать меры под-
держки участникам спецоперации и интегрировать их 
в образовательный процесс. «Учет их военной службы 
как индивидуального достижения и возможность пере-
хода с контрактной формы обучения на бюджет» явля-
ются одной из мер, «обеспечивающих достойную жизнь 
и активную деятельность», объяснил господин Фальков.

Напомним, в конце 2022 года были приняты поправки 
к закону «Об образовании» с новой категорией абитуриен-
тов, поступающих по отдельной квоте (не менее 10% от об-
щего объема бюджетных мест по каждому направлению 
подготовки). Теперь Герои России и лица, награжденные 
тремя орденами Мужества, а также их дети и дети, чей ро-
дитель погиб или получил увечье либо заболевание в ходе 
СВО, могут поступать без вступительных испытаний. Дети 
других участников спецоперации, говорится также в до-
кументе, могут выбрать: поступать на базе внутренних эк-
заменов вузов или на основании результатов ЕГЭ. В конце 
мая Минобрнауки разослало учебным заведениям реко-
мендации по оказанию адресных мер поддержки обуча-
ющимся, которые имеют статус участника СВО, и студен-
там, чьи родители принимают участие в спецоперации. 
В частности, этим категориям студентов-очников реко-
мендовано выплачивать дополнительную стипендию 
или оказывать иную материальную помощь.

Ректор РГГУ Александр Безбородов в разговоре с „Ъ“ 
заявил, что новыми мерами поддержки «активно поль-
зуются абитуриенты, имеющие такое право». Ректор Во-
ронежского госуниверситета Дмитрий Ендовицкий по-
лагает, что инициатива Минобрнауки, позволяющая 
студентам-платникам, участвующим в СВО, перевестись 
на бюджетную форму обучения, будет эффективна, толь-
ко если «министерство разработает адекватные финан-
совые механизмы и подробные инструкции». Вместе 
с тем, отметил господин Ендовицкий, поддержка участ-
ников СВО, а также их семей «является необходимостью 
в текущих условиях» и оценивается университетским 
сообществом положительно.

В этом году, как и прежде, абсолютное большинство 
студентов поступает на общих основаниях, рассказал 
„Ъ“ председатель Всероссийского студенческого сою-
за Олег Цапко. Перевод уже обучающихся студентов—
участников СВО на бюджет, по его мнению, не вызовет 
недовольства у остальных студентов: «К нам в студен-
ческий союз никаких жалоб на этот счет не поступало, 
и с негативом от студентов по поводу мер поддержки мы 
не сталкиваемся».

«Приемная кампания стартовала 20 июня,— рассказал 
„Ъ“ председатель студенческого совета Кабардино-Бал-
карского государственного аграрного университета, 
член приемной комиссии вуза Эльдар Шонтуков.— Од-
нако в приемную комиссию уже обращались абитури-
енты, чтобы подробнее узнать о льготных условиях по-
ступления». Он уточнил, что речь прежде всего идет об 
участниках СВО и их детях. Господин Шонтуков считает, 
что процесс перевода участников СВО на бюджетные ме-
ста с платных «не должен вызвать затруднений, так как 
схемы уже проработаны годами и в них просто добавит-
ся новая категория лиц с преимуществом».

Полина Ячменникова

В России отменили нормативы 
по тестированию на COVID-19
Роспотребнадзор отменил нормативы по охвату населения тестиро-
ванием на коронавирусную инфекцию. Соответствующее постановле-
ние за подписью руководителя ведомства Анны Поповой опубликова-
но на официальном портале правовых актов. В документе говорится 
о признании утратившими силу абзацы постановления №31 главного 
санитарного врача РФ от 16 октября 2020 года, которыми регламен-
тировались дополнительные меры «по снижению рисков распро-
странения COVID-19 в период сезонного подъема заболеваемости 
острыми респираторными вирусными инфекциями и гриппом». Ранее 

Роспотребнадзор также рекомендовал брать анализы у граждан 
на коронавирусную инфекцию, учитывая активность эпидемического 
процесса в каждом конкретном регионе. Была введена трехуровневая 
система тестирования: в регионах с высоким уровнем рекомендова-
лось проводить не менее 300 исследований на 100 тыс. населения, 
в регионах со средним уровнем — не менее 200 тестов на 100 тыс., 
с низким — не менее 150 на 100 тыс. Теперь этот норматив отменен. 
По данным официального портала «Стопкоронавирус.рф», за неделю 
с 19 по 25 июня в России было выявлено 5,7 тыс. граждан, заболев-
ших COVID-19. При этом 1,7 тыс. человек было госпитализировано, 
выздоровело 7,3 тыс. граждан. Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ

Правозащитник Олег Орлов неожиданно  
стал героем саги о «Звездных войнах»
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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мировая политика
Коранный номер
Чувства верующих  
преградили Швеции  
путь в НАТО

Швеция, очевидно, не вступит 
в НАТО до саммита в  Вильнюсе, 
запланированного на 11–12 ию
ля. Ранее в альянсе выражали 
надежду на то, что до этого вре
мени удастся склонить Турцию 
к одобрению заявки Стокгольма, 
поскольку скандинавское коро
левство выполнило большинст
во выдвинутых Анкарой условий. 
Однако очередной инцидент 
с сожжением Корана в шведской 
столице вновь затормозил про
цесс. Турецкие власти предлага
ют Швеции «не мечтать» о НАТО. 
Перспективы присоединения 
Стокгольма к блоку станут одной 
из главных тем во время визита 
премьерминистра Ульфа Кри
стерссона в Вашингтон 5 июля, 
а также на предстоящей встрече 
лидеров стран НАТО в Литве.

Несмотря на надежды генсека 
НАТО Йенса Столтенберга и боль-
шинства союзников увидеть Шве-
цию полноправным членом бло-
ка уже на саммите в Вильнюсе, 
вступление страны в альянс в оче-
редной раз откладывается. После 
акции с сожжением Корана, состо-
явшейся в Стокгольме на прош-
лой неделе, турецкие власти (кото-
рые с завершением электорального 
цикла в мае, как ожидалось, долж-
ны были стать сговорчивее) вновь 
заняли непримиримую позицию. 
Спикер парламента Нуман Кур-
тулмуш в понедельник заявил, что 
членство Швеции в НАТО — «про-
сто несбыточная мечта». По его 
мнению, Стокгольм не выполняет 
условия прошлогоднего соглаше-
ния с Анкарой, занимается прово-
кациями и при этом просит от ту-
рецких властей одобрения заявки. 
Господин Куртулмуш отметил, что 
на «Турцию оказывается сильное 
давление», однако на уступки она 
не пойдет.

В чем конкретно сейчас заклю-
чаются турецкие требования, не 
совсем понятно. За последний год 
Швеция ужесточила антитеррори-
стическое законодательство и уже 
готовится экстрадировать в Турцию 
сторонников Рабочей партии Кур-
дистана, которая признана в респу-
блике террористической и запре-
щена. Именно убежище, которое 
противники президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана находили в коро-
левстве, и было главным препятст-
вием на пути страны в НАТО. Тем не 
менее на этом треке Стокгольм по-
степенно, несмотря на внутренние 
споры о свободе и демократии, дви-
гался навстречу Анкаре. Йенс Стол-
тенберг и другие представители 
альянса не уставали хвалить швед-
ское правительство за прогресс 
и уже несколько месяцев повторя-
ют, что теперь дело за Турцией.

При этом ничто весь этот год так 
не возмущало Анкару, как либераль-
ное законодательство королевст-
ва в отношении публичных акций. 
Так, крупнейший откат в процес-
се присоединения Швеции к НАТО 
произошел в конце января — после 
сожжения Корана датско-шведским 
националистом Расмусом Палуда-
ном напротив турецкого посольст-
ва в Стокгольме. Тогда трехсторон-
ние переговоры между Турцией, 
Швецией и Финляндией были по-
ставлены на паузу, а когда страсти 
поутихли, Анкара одобрила только 
заявку Хельсинки, демонстративно 
оставив Стокгольм в роли одиноко-
го просителя.

Незадолго до этого премьер-ми-
нистр Финляндии Санна Марин, 
сейчас покинувшая пост, заяви-
ла: «Вообще не пытайтесь сжигать 
в Финляндии любые священные 
книги». И спустя некоторое время 
она уже принимала поздравления 
с полноправным членством в НАТО.

История повторилась 28 июня, 
когда иммигрант из Ирака Салван 
Момика во время исламского празд-
ника Курбан-байрам, руководству-
ясь до сих пор не ясными мотива-
ми, вырвал страницы из Корана, 
а затем поджег его напротив од-
ной из городских мечетей. В СМИ 
разошлись сообщения, что сожже-
ние священной книги произошло 
с разрешения шведских властей. 
На деле — полиция пыталась пре-
дотвратить скандал, запретив орга-
низаторам проводить акцию, одна-
ко те пошли в суд, который встал на 
их сторону, поскольку в стране нет 
закона, который мог бы помешать 
господину Момике осуществить 
 задуманное.

Реакция Турции получилась пред-
сказуемо резкой. Глава МИДа Хакан 
Фидан заявил, что «закрывать глаза 
на такие гнусные деяния означает 
быть соучастником преступления». 
Глава Минюста Йылмаз Тунч посчи-
тал, что оскорбление чувств верую-
щих не может приравниваться к сво-
боде мысли и слова. А Реджеп Тайип 
Эрдоган заверил, что «потворствую-

щие этому подлому акту не смогут 
реализовать свои амбиции».

Примечательно, что акцию осу-
дили практически все — от России 
и папы римского до властей Шве-
ции. МИД королевства охарактери-
зовал действия мигранта как «ис-
ламофобские и оскорбительные», 
решительно их осудил и заверил, 
что они «никоим образом не отра-
жают точку зрения шведского пра-
вительства». Премьер Кристерссон 
назвал происшедшее «законным, 
но неуместным». В Евросоюзе со-
чли инцидент «актом провокации» 
и заверили, что «проявлениям рас-
изма, ксенофобии и связанной 
с ними нетерпимости нет места 
в Европе». Представитель Госдепар-
тамента США Мэттью Миллер так-
же отметил, что Вашингтон осу-
ждает акцию, но подчеркнул, что 
выдача разрешения на ее проведе-
ние не означает одобрения самого 
действия. «Пришло время перейти 
к полноценному вступлению Шве-
ции в НАТО»,— подытожил он.

В схожем ключе выступил Йенс 
Столтенберг. По его мнению, слу-
чившееся «обидно и неприятно», од-
нако «Швеция выполнила все обяза-
тельства, в том числе и те, которые 
согласовали Швеция, Турция и Фин-
ляндия на саммите НАТО в Мадри-
де в прошлом году». Строго говоря, 
условия запретить сжигать Коран 
в предварительных договоренно-
стях Анкары и Стокгольма и прав-
да нет. А потому с этой точки зрения 
для многих попытка турецких вла-
стей увязать инцидент с североат-
лантическими перспективами Шве-
ции выглядит как повод подольше 
поторговаться с союзниками.

Уже в среду, 5 июля, президент 
США Джо Байден примет в Белом 
доме премьера Швеции Ульфа Кри-
стерссона. И, как заявили в амери-
канской администрации, тема при-
соединения Стокгольма к НАТО 
станет одной из основных. «Швеция 
должна вступить в НАТО как мож-
но скорее»,— подчеркнули в Белом 
доме. Примечательно, что перегово-
ры в Вашингтоне пройдут за неделю 
до саммита альянса, где, как ожи-
дается, господина Эрдогана будут 
массово уговаривать поторопиться 
с одобрением шведской заявки.

По мнению директора Цент-
ра изучения Новой Турции тюрко-
лога Юрия Мавашева, перспекти-
вы Швеции должны проясниться 
на вильнюсском саммите. Запад-
ные союзники с пониманием отне-
слись к позиции господина Эрдога-
на в тот момент, когда он боролся за 
переизбрание на пост президента, 
однако теперь от него ждут реши-
тельных шагов. «На саммите стоит 
ждать хотя бы промежуточного ре-
шения от Эрдогана. Если же кон-
кретики не будет, то (учитывая, как 
в Европе сейчас оценивают состоя-
ние безопасности на континенте) 
поведение Турции воспримут край-
не негативно. Швецию принима-
ют же не в стабильное, спокойное 
время. Поэтому в Вильнюсе партне-
ры поставят перед Анкарой вопрос: 
вы с нами или против нас?» — по-
яснил эксперт „Ъ“. По словам Юрия 
Мавашева, «в условиях, когда Эрдо-
гану надо поднимать экономику, 
а Европа — главный торговый парт-
нер, продолжать сопротивление ри-
скованно». «Вряд ли Эрдоган хочет 
в глазах коллег встать почти в один 
ряд с Россией. Стиснув зубы, тур-
кам придется дать позитивную кон-
кретику по Швеции»,— резюмиро-
вал собеседник „Ъ“. В понедельник 
перспективы Швеции обсуждались 
среди прочих тем на заседании ту-
рецкого правительства под руко-
водством президента Эрдогана.

Между тем шведская заявка 
по-прежнему не одобрена и Венг-
рией. Местные парламентарии за-
явили, что отложат ратификацию 
протокола о вступлении до осен-
ней сессии. Впрочем, по общему 
мнению, Будапешт даст зеленый 
свет Стокгольму сразу, как только 
получит соответствующий сигнал 
из  Анкары.

В России к вступлению Швеции 
и Финляндии в НАТО относятся дво-
яко. Например, зампред Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев в апреле 2022 
года призывал соседей задумать-
ся и грозил им «„Искандерами“, ги-
перзвуком и кораблями с ядерным 
оружием буквально на расстоянии 
вытянутой руки от собственного 
дома». Теперь же в статье для «Рос-
сийской газеты», опубликованной 
2 июля, он заверил: «Мы никогда 
не пытались сдерживать НАТО». По 
словам экс-президента, «скандинав-
ские страны и так были ассоцииро-
ваны с альянсом», а власти РФ про-
сили «лишь об одном — учитывать 
наши обеспокоенности и не при-
глашать в НАТО бывшие части на-
шей страны».

Алексей Забродин

Израиль зачищает по-крупному
В палестинском Дженине началась операция «Дом с палисадником»

Впервые с начала 2000х 
годов Израиль решился 
на масштабную зачист
ку палестинского города 
на Западном берегу реки 
Иордан. В официальных 
израильских сообщени
ях указывается, что речь 
идет об уничтожении ин
фраструктуры террори
стов в Дженине. Прези
дент Палестины Махмуд 
Аббас взывает к помощи 
международного сообще
ства, в том числе и Рос
сии. При этом США выра
зили понимание действи
ям Израиля.

В ночь на понедельник 
израильские силы безопас-
ности начали крупнейшую 
с 2002 года операцию по 
борьбе с террором в пале-
стинском городе Дженине 
(Западный берег реки Иор-
дан). В боевых действиях 
были задействованы как ави-
ация, так и наземные силы 
армии, пограничной поли-
ции и Службы общей без-
опасности («Шабак»). Опера-
ция получила название «Дом 
с палисадником». При этом 
изначально армия даже пы-
талась избежать самого сло-
ва «операция». Израильские 
СМИ считают, что это связа-
но с желанием избежать кри-
тики международного сооб-
щества, продемонстрировав 
всем: происходящее носит 
ограниченный характер и не 
продлится долго. Согласно 
первоначальным планам ар-
мии, операция должна была 
занять от 24 до 48 часов. В то 
же время не исключена эска-
лация ситуации и в других 
районах на Западном бере-
гу, где в течение понедель-
ника уже фиксировались 
столкновения между пале-
стинцами и израильскими 
силами безопасности. Го-
товились в Израиле и к воз-
можному ракетному обстре-
лу из сектора Газа.

Как подчеркнул глава МИД 
Израиля Эли Коэн, происхо-
дящее — не «конфликт с пале-
стинцами», а борьба с «мари-
онетками Ирана», в первую 
очередь в лице таких пале-
стинских движений, как «Ха-
мас» и «Исламский джихад». 
Министр подчеркнул, что эти 
группировки на иранские 
деньги превратили Дженин 
в «центр террора».

Дженин долгое время счи-
тался одним из самых про-
цветающих и относительно 
безопасных палестинских 
городов на Западном бере-
гу реки Иордан. Однако си-
туация стала резко менять-
ся в последние годы, когда 
живущий во многом за счет 
торговли с Израилем город 
оказался изолированным во 
время пандемии коронави-

руса. Безработица, особен-
но среди молодежи в распо-
ложенном в Дженине лагере 
беженцев, и в целом тяже-
лая экономическая ситуация 
привели к росту популярно-
сти радикальных палестин-
ских группировок, которые 
стали давать деньги на прове-
дение операций против Изра-
иля. В город хлынуло оружие. 
Палестинские власти факти-
чески перестали контролиро-
вать происходящее как в Дже-
нине, так и во многих других 
городах на Западном берегу. 
Израиль не вмешивался. По 
информации газеты The Je-
rusalem Post, Израиль откла-
дывал проведение операции 
в Дженине целых два года, 
надеясь, что палестинская ад-
министрация возьмет на себя 
ответственность за происхо-
дящее, но так и не дождался 
этого. И без того потерявшие 
популярность среди насе-
ления палестинские власти 
опасались действовать про-
тив радикальных группиро-
вок, чтобы не быть обвинен-
ными в содействии Израилю.

Тем временем ситуация 
ухудшалась с каждым днем. 
Значительная доля терактов 
против израильтян в райо-
не еврейских поселений на 
Западном берегу реки Иор-
дан в последние два года 
приходится именно на рай-
он Дженина: согласно под-
счетам МИД Израиля, 60 из 
299 терактов в 2022 году и 57 
из 199 в 2023-м. С мая прош-
лого года израильские силы 
безопасности стали прово-

дить в Дженине регулярные 
антитеррористические рей-
ды, но это не сильно помо-
гло. В этот раз масштабы ока-
зались  совсем иными.

В первые часы после на-
чала операции пресс-служ-
ба Армии обороны Израиля 
в совместном с пограничной 
полицией и «Шабак» заявле-
нии сообщила об ударах по 
командному пункту терро-
ристов, а также лаборатори-
ям по производству оружия 
и взрывных устройств. Была 
также обнаружена само-
дельная ракетная установка 
и оружейные склады. Столк-
новения между израильски-
ми силами безопасности 
и боевиками развернулись 
в том числе и в районе мече-
ти в лагере беженцев Джени-
на. Согласно израильскому 
сообщению, на подземном 
этаже мечети были обна-
ружены схроны с  оружием 
и  взрывчаткой.

Через 20 часов после на-
чала операции, по данным 
палестинского Минздрава, 
было известно о восьми по-
гибших и около 80 раненых. 
Однако бои продолжались. 
И палестинские журнали-
сты, и представители между-
народных гуманитарных ор-
ганизаций выражали тревогу 
в связи с невозможностью до-
ставить раненых в больницы 
из-за боевых действий и пе-
рекрытых дорог. Кроме того, 
«Врачи без границ» сообщи-
ли, что больница, где рабо-
тали ее представители, была 
обстреляна снарядами со сле-

зоточивым газом, несмотря 
на заявления Израиля, что 
целью операции была толь-
ко военная инфраструктура. 
В Дженине было нарушено 
водо- и электроснабжение.

По итогам проведенного 
вечером в понедельник со-
вещания, палестинское ру-
ководство приняло решение 
прекратить все контакты с из-
раильской стороной. Прези-
дент Палестины Махмуд 
Аббас обратился к междуна-
родному сообществу с при-
зывом обеспечить срочную 
защиту палестинского наро-
да и ввести санкции против 
Израиля.

Однако пока его слова не 
встретили широкого откли-
ка. Впрочем, в Израиле уве-
рены, что если операция за-
вершится быстро, то особой 
критики его действий и не 
будет. Правда, операцию уже 
осудили Египет, который тра-
диционно выступает посред-
ником между израильтяна-
ми и палестинцами, а также 
ОАЭ, ставшие инициатором 
нормализации отношений 
между Израилем и арабски-
ми странами. В Абу-Даби 
призвали к «консолидации 
международных усилий по 
прекращению огня для воз-
рождения мирного процесса 
на Ближнем Востоке».

К этому же призыва-
ют и палестинские власти. 
По словам посла Палести-
ны в РФ Абдель Хафиза Но-
фаля, в субботу Махмуд Аб-
бас в очередной раз обсудил 
с президентом РФ Владими-

ром Путиным возможность 
созыва ближневосточного 
«квартета» в составе России, 
США, ЕС и ООН для обсужде-
ния ситуации в зоне палести-
но-израильского конфликта. 
«Европейцы и американцы 
остановили работу „квар-
тета“. Они не хотят, чтобы 
„квартет“ работал. А мы го-
товы в любое время. Мы ду-
маем, что в данной ситуации 
реактивация „квартета“ — 
лучший вариант»,— сказал 
посол агентству ТАСС. Во 
вторник палестинцы плани-
руют провести с российски-
ми партнерами консульта-
ции по ситуации в Дженине.

Ожидать сейчас созыва 
«квартета» действительно не 
стоит на фоне напряженных 
отношений России и Запада. 
Да и в момент активной рабо-
ты «квартета» в начале 2000-х 
посредники так и не могли 
добиться прогресса в пале-
стино-израильском урегули-
ровании. Кроме того, сейчас 
США хоть и заявляют о не-
обходимости диалога меж-
ду сторонами конфликта, но 
выразили полное понима-
ние необходимости прове-
дения операции в Дженине. 
В Совете национальной без-
опасности Белого дома заяви-
ли, что Вашингтон признает 
право Израиля на защиту от 
«террористических организа-
ций». По информации The Je-
rusalem Post, Израиль еще де-
сять дней назад предупредил 
США о планах проведения 
операции в Дженине.

Марианна Беленькая

В Израиле утверждают, что операция в Дженине — это не проявление «конфликта с палестинцами»,  
а борьба с «марионетками Ирана»  ФОТО ISSAM RIMAWI / ANADOLU AGENCY / GETTY IMAGES

Тот прав, кто ультраправ
«Альтернатива для Германии»  
добилась значительных успехов на местном уровне

Правопопулистская партия «Аль
тернатива для Германии» (АдГ) 
продолжает набирать очки. Сна
чала она впервые опередила 
по популярности социалдемо
кратов канцлера Олафа Шоль
ца, а затем смогла — также впер
вые — продвинуть своих канди
датов на руководящие должно
сти в территориальных едини
цах двух земель. И хотя речь мо
жет идти о временном успехе, 
обусловленном ухудшающей
ся ситуацией в экономике, по
литологи призывают относиться 
к « Альтернативе» серьезно.

За минувшие несколько дней 
у «Альтернативы для Германии» поя-
вилось сразу несколько поводов для 
празднования. На прошлой неделе 
ее представитель Роберт Зессельман 
был избран ландратом (главой окру-
га) Зоннеберга в Тюрингии. А затем 
член партии Ханнес Лот стал бурго-
мистром города Рагун-Йесниц в Сак-
сонии-Анхальт. И пусть речь идет 
лишь о руководящих постах местно-
го значения, ранее людям из АдГ не 
удавалось подниматься так высоко.

Ранее в середине июня немец-
кий политический ландшафт сотря-
сла еще одна новость про АдГ: сразу 
несколько опросов общественного 
мнения впервые поставили ее на 
второе место по популярности сре-
ди всех партий (с количеством сто-
ронников от 17% до 20%). На первом 
месте оказался находящийся сей-
час в оппозиции Христианско-де-

мократический союз (ХДС), а на тре-
тьем — Социал-демократическая 
партия Германии (СДПГ) Олафа 
Шольца.

Неудивительно, что успехи АдГ — 
одна из самых обсуждаемых уже не-
сколько недель тем в Германии. Обра-
зованная лишь десять лет назад 
партия, к которой долгое время мало 
кто относился серьезно, шаг за ша-
гом набирает популярность. Если бы 
выборы в Бундестаг прошли в бли-
жайшие дни, то, согласно опросам, 
за АдГ проголосовали бы около 20% 
избирателей, что в два раза больше 
результата этой партии на выборах 
2021 года. На выборах в земельные 
парламенты партия уже выходила на 
второе место (после ХДС), но только 
в Восточной Германии (бывшей ГДР). 
В Бундестаге у нее сейчас только пя-
тая по размеру фракция.

Войти в правящую коалицию 
АдГ, впрочем, и при нынешних вну-
шительных результатах вряд ли бы 
удалось. Устоявшиеся партии — 
ХДС, СДПГ, «Зеленые» и «Левые» — 
еще десять лет назад договорились 
не сотрудничать и не вступать в ко-
алиции с «Альтернативой», которую 
они обвиняют в продвижении пра-
ворадикальной и даже экстремист-
ской повестки. Так, премьер-ми-
нистр федеральной земли Саксония, 
член ХДС Михаэль Кречмер назвал 
последние успехи АдГ признаком 
того, что в стране «что-то пошло под 
откос». А глава МВД Тюрингии, соци-
ал-демократ Георг Майер охаракте-

ризовал продвижение представите-
лей АдГ как «тревожный сигнал для 
всех демократических сил».

Позиции АдГ и правда заметно 
отличаются от политического мейн-
стрима: ее представители настаи-
вают на резком ужесточении поли-
тики в сфере миграции, отказе от 
строгого следования «зеленому» кур-
су, пересмотре отношений с Евро-
союзом (вплоть до выхода из него), 
более сбалансированной полити-
ке в отношении России (включая 
отмену введенных против РФ эко-
номических санкций). Некоторые 
представители АдГ при этом высту-
пают с откровенно исламофобских, 
антисемитских и даже неонацист-
ских позиций, в результате чего пар-
тия уже привлекла внимание Фе-
дерального ведомства по  защите 
 конституции.

Немецкие эксперты рост попу-
лярности «Альтернативы» объясня-
ют прежде всего непростой ситуаци-
ей в области экономики, связанной 
в том числе с отказом от закупок 
российских энергоносителей. Гла-
ва Федерального агентства полити-
ческого образования (подчинено 
МВД, занимается распространени-
ем информации о выборах, демо-
кратических структурах и так далее) 
Томас Крюгер тем не менее в интер-
вью порталу RND заявил: АдГ уже не 
стоит рассматривать лишь как «пар-
тию протеста», за которую голосуют 
те, кто просто против всех осталь-
ных. «Избиратели хотят видеть эту 

партию. В этом и заключается серь-
езность ситуации»,— отметил он. 
По мнению Томаса Крюгера, в не-
которых слоях общества сформи-
ровались «взгляды, несовместимые 
с демократическими принципами» 
и ведущие к «коллективной ради-
кализации». Михаэль Кречмер же 
предупредил, что Германии грозит 
«поляризация политического ланд-
шафта» по образу США.

Властям РФ рост популярности 
АдГ в нынешней ситуации скорее на 
руку. Эта партия и до февраля 2022 
года старалась выстаивать тесные 
отношения с Москвой, но в отличие 
от всех других немецких политиче-
ских сил видные члены АдГ продол-
жили ездить в Россию и после вво-
да российских войск на Украину. 
Так, в начале июня в Москве побы-
вал депутат Европарламента от АдГ 
Гуннар Бек. «Он занимает взвешен-
ную позицию и не раз выступал про-
тив антироссийской политики евро-
пейских властей, слепо следующих 
в фарватере США, и за налаживание 
взаимного диалога, в том числе для 
предотвращения эскалации украин-
ского конфликта»,— написал в сво-
ем Telegram-канале после встречи 
с немцем председатель комитета 
Госдумы по международным делам 
Леонид Слуцкий. Ранее АдГ заявила 
о необходимости пересмотра поли-
тики поддержки Украины, если вы-
яснится, что ее власти причастны 
к подрывам «Северных потоков».

Елена Черненко
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Nikkei 225 33753,33 (+564,29)
РТС 992,94 (+10,00)
FTSE 100 7527,26 (–4,27)

DAX 16081,04 (–66,86)
DJIA* 34450,15 (+42,55)
NASDAQ Composite* 13797,61 (+9,69)

*На 19:35.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.07.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.07.23
Австралийский доллар 59,5265
Английский фунт 113,5684
Белорусский рубль 29,4619
Гонконгский доллар* 11,4198

Дирхам ОАЭ 24,3195
Доллар США 89,3255
Евро 97,2582
Индийская рупия** 10,8970

Казахский тенге** 19,8797
Канадский доллар 67,4664
Китайский юань 12,2923
СДР 118,8092

Сингапурский доллар 66,1279
Турецкая лира* 34,5601
Украинская гривна* 24,1863
Шведская крона* 82,4865

Швейцарский франк 99,3389
Японская иена** 61,8341
*За 10. **За 100. 

Грузы разбирают по составам
Железные дороги пока везут лучше, чем от них ждали

Погрузка ОАО РЖД в первом полуго-
дии продолжила расти, пусть и незна-
чительно — на 0,7%. Увеличилась она 
и в июне. В ОАО РЖД, где исходно жда-
ли снижения погрузки по итогам 2023 
года на 2,5%, уже весной стали ориенти-
роваться как минимум на сохранение 
показателей. Аналитики полагают, что 
есть шанс на рост, если прибавившиеся 
в этом году проблемы, такие как сниже-
ние технической готовности локомоти-
вов с импортными деталями, терро-
ристическая активность и увеличение 
строительных работ, не станут серьез-
ными сдерживающими факторами.

В ОАО РЖД сообщили, что погрузка на 
сети железных дорог РФ в январе-июне по-
казала рост на 0,7% год к году, составив 
619,1 млн тонн. В июне также произошло уве-
личение — на 1,4%, до 101,4 млн тонн. Эти ре-
зультаты лучше, чем за первые пять месяцев, 
но несколько хуже в помесячной динамике, 
чем в марте, апреле и мае.

В долевом выражении сильнее всего вы-
росла погрузка зерна — на 43,3% к первому 
полугодию 2022 года и на 22,8% к январю—
июню 2021 года, до 15,1 млн тонн. В июне 
было погружено 2,3 млн тонн зерна, что на 
76,9% больше, чем в июне 2022 года. Также за 
полугодие выросла погрузка кокса (на 8,4%), 
строительных (на 6,1%) и прочих (на 4,2%) гру-
зов, удобрений (на 1,4%) и цемента (на 0,1%). 
В сравнении с первым полугодием 2021 года 
рост наблюдается только в перевозках зерна, 
строительных и прочих грузов.

Что касается массовых грузов, в первом 
полугодии наблюдается небольшой рост 
погрузки угля — на 1,6% относительно ян-
варя—июня 2022 года, до 179,1 млн тонн, 
тогда как погрузка нефтяных грузов сокра-
тилась на 1,4%, до 105,5 млн тонн. От перво-

го полугодия 2021 года погрузка этих грузов 
отстает на 3,4% и 1% соответственно. Непо-
средственно в июне погрузка угля выросла 
на 4,1% к июню 2022 года, нефти и нефтепро-
дуктов — упала на 8%.

По оценке ОАО РЖД, в первом полугодии 
компания выполнила все обязательства по от-
правке угля на восток по соглашениям с реги-
онами, заключенным по поручениям прези-
дента: так, погрузка энергетического угля на 
экспорт из Кузбасса на восток полностью со-
ответствует объемам соглашения (26,8 млн 

тонн), из Хакасии — на 3,6% выше квоты, из 
Бурятии — на 12,3%, из Тувы — на 1,2%. Отста-
вание наблюдается лишь по Якутии (на 0,8%), 
ОАО РЖД объясняет это непредъявлением 
груза отдельными компаниями.

Наиболее глубокое падение уже не первый 
месяц наблюдается в сегменте лесных гру-
зов: на 21,6% по итогам полугодия и на 21,4% 
в июне. Также упала погрузка черных метал-
лов и их лома, железной и цветной руды, хи-
микатов и промышленного сырья. В Росле-
синфорге пояснили, что логистика лесных 

грузов резко подорожала. «Железными до-
рогами продолжают активно пользоваться 
производители продукции с высокой добав-
ленной стоимостью, остальные переходят на 
перевозку фурами,— пояснили в агентстве.— 
Сейчас, действительно, наблюдается рост 
контейнеризации, грузовых и морских пере-
возок, которым железные дороги проигрыва-
ют в гибкости в силу технологических особен-
ностей процесса организации перевозок».

Изначально по итогам 2023 года ОАО РЖД 
ориентировалось на снижение погрузки на 
2,5%. Но в апреле замгендиректора ОАО РЖД 
Алексей Шило заявил в интервью РЖД-ТВ, что 
можно «с определенной уверенностью гово-
рить о том, что скорее объемы этого года будут 
не ниже, чем в прошлом году». «То есть уже, по 
ощущениям, будет не снижение, но насколь-
ко здесь можно будет показать рост, покажет 
время»,— отметил он.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров ожидает роста погрузки по итогам 
года в интервале 1–2,3%. Он отмечает, что ОАО 
РЖД недобирает объемы в перевозках угля, 
контейнерных, строительных и отчасти неф-
тяных грузов. Если проблемы с кадрами и ди-
спетчеризацией были и в 2022 году, говорит 
эксперт, то сейчас к ним добавилась пробле-
ма снижения технической готовности локо-
мотивов, особенно там, где есть комплектую-
щие из недружественных стран. Появилась 
проблема террористической активности. Кро-
ме того, строительные работы идут интенсив-
нее, чем в прошлом году, а новации в сфере 
диспетчеризации «не способствуют улучше-
нию обстановки на сети». По мнению экспер-
та, профицит подвижного состава, постоянно 
подвергающийся критике, обеспечивает ОАО 
РЖД «дополнительный запас прочности».

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко

Коммерсантъ   l   Вторник 4 июля 2023 №118   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

На прошлой неделе в мусульман-
ском мире отмечали праздник Ид 
аль-адха, он же Курбан-байрам. Как 
и в любые длинные праздники, в это 
время перевозки грузов переживают 
плановый шок. Особенно это важно 
в контексте уходящей на каникулы 
Турции — нашего основного теперь 
транзитного партнера, во многом за-
менившего страны ЕС.

Курбан-байрам, который отмеча-
ется в Турции с 27 июня по 1 июля, 
в значительной мере влияет на логи-
стику, так как это официальные вы-
ходные дни, говорит ведущий специ-
алист операционного отдела Novelco 
Никита Сергеев. «Рейсы, конечно, не 
отменяются в праздники, но экспеди-
торы, агенты и таможенные брокеры 
уходят на выходные и не принимают 
в работу новые грузы,— рассказыва-
ет он.— В эти дни отправляются толь-

ко забронированные и уже сданные 
в авиалинию грузы, обработка же 
остальных ставится на паузу».

Некоторые грузы, которые уже 
прибыли в Стамбул, находились 
в процессе транзита и не были сда-
ны в авиалинии на рейс, остаются 
на хранение на неделю. Это повы-
шает расходы, поскольку на терми-
налах аэропорта Стамбула нет бес-
платного хранения, как, например, 
в Шереметьево во время новогодних 
праздников. Все, что было затарено 
в контейнеры, отгружено со складов 
и прошло таможенное оформление, 
может уехать в праздники, говорит 
глава таможенно-логистического 
брокера KBT Юлия Шленская, осталь-
ное ждет до 3 июля.

В Курбан-байрам, рассказывает 
учредитель VIG Trans Игорь Ребель-
ский, в большинстве случаев не ра-
ботают отправители и, что наибо-
лее важно, турецкая таможня (грузы 
нельзя затаможить, растаможить 
и оформить транзит). Склады консо-
лидации работают, но только в режи-
ме хранения. Поставщики в Турции 
постарались отгрузить все за неделю 
до праздников или перенесли свои 
отправки на следующую, говорит ру-
ководитель направления мультимо-
дальных перевозок FM Logistic в Рос-
сии Дмитрий Суховерша.

Мы давно привыкли к логисти-
ческим затруднениям в рождествен-
ские и новогодние праздники в Ев-
ропе и США, а в последние годы даже 
большее влияние на перевозки ока-
зывает китайский новый год. Со сме-
ной дружественных торговых партне-
ров приходится приспосабливаться 
к новому расписанию важных празд-
ников и новым трудовым обычаям.

Многим придется выучить, напри-
мер, три неочевидных даты, в кото-
рые все предприятия Индии закрыва-
ются в обязательном порядке — и это 
помимо 15 официальных праздни-
ков. В списке дружественных стран 
есть и Шри-Ланка — лидер по числу 
нерабочих дней в году. А по мере рас-
ширения внешней торговли в дру-
жественные регионы российским 
операторам ВЭД придется отмечать — 
хотя бы в календаре — день Занзибар-
ской революции, день победы при 
Адуа и день Машуджаа.

Со сменой дружест-
венных торговых  
партнеров приходится 
приспосабливаться 
к новому расписанию 
важных праздников 
и новым трудовым 
обычаям
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Букмекерам не хватает спорта
Рост бизнеса замедляется

Из-за отсутствия крупных спортив-
ных событий рост ставок в букмекер-
ских конторах по итогам 2023 года 
 может замедлиться до 10%. По итогам 
2022 года оборот ставок увеличился 
на 20%, депозитов — на 22,1%. Общий 
объем ставок, сделанных в России, 
 достиг 2,9 трлн руб. Участники рын-
ка называют одной из причин за-
медления роста отстранение россий-
ских игроков и команд от участия 
в международных соревнованиях. 
Поможет сегменту перераспределе-
ние  клиентов с сервисов нелегаль-
ных контор и рост молодежной ауди-
тории.

По итогам 2023 года общий объем роста 
ставок в букмекерских конторах, согласно 
прогнозу информационно-аналитическо-
го портала «Рейтинг букмекеров», снизит-
ся и составит до 10%. Аналитики объясняют 
тенденцию отсутствием крупных меропри-
ятий, которые могли бы стать «толчком 
для роста отрасли». Однако они полагают, 

что база новых игроков пополнится за счет 
молодых людей, которые после достижения 
18 лет могут начать делать ставки на спорт.

В 2022 году оборот легального сектора бук-
мекерского рынка вырос на 20%, до 2,3 млрд 
руб., а объем депозитов за год — на 22,1%, до 
884,5 млрд руб. С 2019 года общий объем ста-
вок в России вырос в 1,4 раза и по итогам 2022 
года достиг 2,91 трлн руб., говорится в иссле-
довании. Средний размер ставки увеличился 
на 5,6%, до 1,3 тыс. руб.

В «Рейтинге букмекеров» отмечают, что об-
щее количество игроков на ставках в прош-
лом году превысило 15 млн чел., однако чи-
сло активных среди них сократилось на 1%, 
до 6,58 млн чел.: «Все большее число игроков 
воспринимают ставки как развлечение, а так-
же возможность заработать всего несколько 
раз. Общее восприятие ставок как потенци-
ального источника дохода с течением време-
ни ослабляется».

Самым популярным видом спорта для 
ставок у игроков остается футбол, следует из 
данных «Рейтинга букмекеров», он занима-

ет первое место, в топ-5 также входят хоккей, 
баскетбол, киберспорт и теннис.

Киберспорт попал лишь во вторую пя-
терку по обороту ставок. Ранее букмекер-
ские компании отчитывались о том, что объ-
ем ставок в этом сегменте в первом квартале 
2023 года вырос на 25% год к году, причем 
сами конторы начали организовывать тур-
ниры под своими брендами и создавать ко-
манды (см. „Ъ“ от 12 апреля).

В Fonbet говорят, что наибольший инте-
рес у клиентов все еще вызывают крупней-
шие события мирового масштаба, в 2022 году 
это был чемпионат мира по футболу в Ката-
ре: «Он стал драйвером роста отрасли». В 2023 
году международных событий такого мас-
штаба не ожидается, а финальная часть чем-
пионата Европы по футболу пройдет только 
в 2024 году, уточнили в  компании. 

Также, отмечают в Fonbet, на снижение 
объема ставок влияет отстранение россий-
ских команд и спортсменов от соревнова-
ний: «За участием своих команд в отбороч-
ных матчах, в Лиге чемпионов, Лиге Европы 

по футболу и так далее россияне следят при-
стальнее». Для букмекеров в этом году тра-
диционно важными будут Лига чемпионов 
и другие соревнования под эгидой УЕФА, до-
бавили в конторе.

В BetBoom в топ-5 видов спорта по коли-
честву ставок за 2022 год вошли футбол, тен-
нис, хоккей, баскетбол, настольный теннис, 
рассказал директор по маркетингу компа-
нии Петр Кипа: «Футбол укрепился на лиди-
рующей позиции, в том числе за счет чемпи-
оната мира-2022 в Катаре». Динамику рынка 
в середине года прогнозировать сложно, на 
нее может повлиять множество внешних 
факторов, добавил он.

Источник „Ъ“ на рынке полагает, что биз-
нес легальных букмекеров может «отчасти 
вырасти за счет перераспределения кли-
ентов заблокированной в России конторы 
1xBet». С 2014 года, поясняет он, компания 
пытается сохранить аудиторию за счет копий 
своего сервиса, но с каждым годом это ослож-
няется из-за усиливающихся блокировок.

Вадим Красников

Золотые слепки
Плата за пользование собранными биометрическими данными не устраивает банкиров

Банкиры просят Минцифры не брать 
с них деньги за использование биоме-
трии, собранной для своих баз данных 
и передаваемой теперь в Единую био-
метрическую систему (ЕБС). По оценке 
экспертов, действующая модель тари-
фикации ЕБС обернется для крупных 
банков расходами в сотни миллионов 
рублей. Также банкиры просят ввести 
понижающие коэффициенты для от-
дельных операций и безлимитный  
тариф на данные ЕБС.

Национальный совет финансового рын-
ка (НСФР) в конце прошлой недели напра-
вил главе Минцифры Максуту Шадаеву 
письмо с просьбой скорректировать тари-
фы на аутентификацию с помощью векторов 
в ЕБС для участников рынка („Ъ“ ознакомил-
ся с документом). Согласно тарифам, опубли-
кованным на сайте ГИС ЕБС, банки должны 
платить даже за векторы на клиентов, слеп-
ки которых сами передавали в систему: от 3 
руб. (при единичных запросах в год) до 2,55 
руб. (более 1 млн запросов в год). Авторы 
письма отмечают, что в тарифах нет «исклю-
чений и уменьшающих коэффициентов для 
организаций-„доноров“».

• ЕБС создана в 2018 году. На конец 2022 го-
да в ней было менее 300 тыс. образов. В ре-

зультате появился закон, по которому банки 
должны передать собранные для своих биоме-
трических баз образы в ЕБС без согласия кли-
ентов (см. „Ъ“ от 20 декабря 2022 года). По 
данным Центра биометрических технологий 
(выступает оператором ЕБС), обнародован-
ным в апреле, в коммерческих системах нако-
плено около 75 млн образцов. Банки готовят-
ся к передаче своих баз и должны завершить 
ее до конца сентября (см. „Ъ“ от 26 июня).
Источник „Ъ“ на рынке подчеркивает, что 

кредитные организации передают собствен-
ную биометрию в ЕБС бесплатно. По оценке 
НСФР, текущая модель тарификации предпо-
лагает затраты более 500 млн руб. в год для 
базы размером около 20 млн образцов, «что 
делает проактивный сбор образцов нецелесо-
образным и приведет к обратному результа-
ту — существенному сокращению базы ЕБС».

В НСФР полагают, что такое существен-
ное увеличение текущих расходов приведет 
к необходимости увеличения комиссионно-
го вознаграждения для населения за услуги 
банков, в которых будет применяться ЕБС. 
В письме предлагается отменить плату для 
банков за получение векторов по тем клиен-
там, образы которых они передали в ЕБС как 
из собственных биометрических систем, так 
и собранных специально для нее.

Также авторы документа отмечают, что 
векторы ЕБС могут использоваться не толь-
ко в процессах идентификации и аутентифи-
кации для предоставления коммерческих 
продуктов, но и для проведения меропри-
ятий по «антифроду». Они способствуют со-
кращению случаев мошенничества с денеж-
ными средствами граждан, «в том числе при 
проверке на наличие или отсутствие при-
знаков осуществления перевода денежных 
средств без согласия клиента, под влияни-
ем обмана или злоупотребления доверием». 
Поэтому для таких целей, по мнению банки-
ров, необходимо предусмотреть понижен-
ные коэффициенты для оплаты векторов. 
НСФР предлагает и «безлимитную подписку 
на право получения векторов».

В Минцифры заявили, что пока не полу-
чили письма, но готовы рассмотреть пред-
ложения НСФР. Там уточнили, что за первич-
ную передачу векторов ЕБС банк не должен 
платить, но последующие передачи платные. 
Кроме того, в методике расчета предусмотре-
ны ситуации, «которые позволяют снизить 
стоимость векторов». В Минцифры считают, 
что заложенный подход в итоге будет эконо-
мически выгодным для организаций.

Пока использование физлицами биоме-
трии для получения товаров или услуг не-

велико. Согласно опросу SuperJob, 81% рос-
сиян не готовы «платить лицом» и к сдаче 
биометрии граждане относятся с недовери-
ем. Как отмечает глава Ассоциации участни-
ков рынка электронных денег и денежных 
переводов Виктор Достов, проблемы с про-
движением биометрии в финансовой сфере 
связаны «с недоверием населения к самой 
идее, включая страх тотального контроля 
и кражи личности».

Это исходно сдерживало наполнение си-
стемы слепками, полагают участники рын-
ка. Глава ассоциации «Финансовые иннова-
ции» Роман Прохоров считает, что «ситуация 
существенно не меняется и с созданием ГИС 
ЕБС, тарификация по операциям аутентифи-
кации не способствует активному ее исполь-
зованию».

При этом прибыльность или убыточность 
биометрии для банков сильно зависит от мо-
дели использования. «Если слепок позволит 
удаленно открыть счет и, еще лучше, выдать 
кредит, то и 3 руб., и 30 руб.— очень неболь-
шая плата»,— поясняет господин Достов. Но 
использование для инициализации плате-
жа, полагает он, при нынешних комиссиях 
становится для банка убыточным.

Максим Буйлов, Ольга Шерункова, 
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Еще один российский банк — 
Кредит Европа банк — объявил 
о начале предоставления кли-
ентам-физлицам доступа к опе-
рациям с дирхамом. В отличие 
от китайского юаня, валюта 
ОАЭ пока не особенно популяр-
на: розничные продукты в ней 
считаные банки предлагают из-
бирательно. Эксперты уверены, 
что причина в отсутствии до-
ходных активов для размеще-
ния привлеченных у граждан 
дирхамов.

Кредит Европа банк сообщил о за-
пуске операций в дирхамах ОАЭ для 
клиентов-физлиц. Им доступно от-
крытие текущего счета, размеще-
ние вклада, валютно-обменные опе-
рации и межбанковские переводы 
в дирхамах ОАЭ. Максимальная став-
ка по вкладам составляет 3%.

На данный момент вклады в дир-
хамах предлагают лишь два игро-
ка — Сбербанк и МТС-банк. У Сбер-
банка максимальная доходность по 
депозитам в валюте ОАЭ составляет 
3% (без учета капитализации). Банк 
запустил вклады в дирхаме в кон-
це мая (см. „Ъ“ от 25 мая). «У клиен-
тов есть возможность открытия сроч-
ных вкладов в дирхамах ОАЭ, сбе-
регательных счетов, а также покуп-
ки и продажи наличной валюты,— 
пояснили в пресс-службе Сбербан-
ка.— При этом наибольший инте-
рес у клиентов вызывают срочные 
вклады». МТС-банк запустил вклады 
в дирхамах первым, в декабре 2022 
года (максимальная доходность 2% 
годовых). В банке на запрос „Ъ“ не 
ответили.

В других банках из числа круп-
нейших пока или не планируют за-
пускать вклады в дирхамах ОАЭ, 
или предпочитают воздерживать-
ся от комментариев. «Сейчас основ-
ной спрос, помимо рублей, кли-
енты предъявляют на юани. Инте-
рес к другим мягким валютам то-

чечный,— пояснили в пресс-служ-
бе ВТБ.— Расширение предложения 
на рынке продуктами в дирхамах 
носит скорее маркетинговый харак-
тер. Накапливать неиспользуемые 
пассивы — прямой убыток». «Коли-
чество банков, предлагающих вкла-
ды в дирхамах ОАЭ, очень мало,— за-
ключает аналитик банковских рей-
тингов НРА Наталия Богомолова.— 
Скорее всего, это банки, которые на-
прямую работают с импортерами 
и экспортерами из ОАЭ и рассчиты-
ваются в национальной валюте».

Переводы в дирхаме, в отличие от 
конверсионных операций, пока яв-
ляются экзотикой, по словам собе-
седников „Ъ“ из числа банкиров, та-
кую опцию предлагают в основном 
небольшие игроки, наладившие кор-
респондентские отношения с парт-
нерами из ОАЭ. Примером является 
небольшой банк «Славия», получить 
комментарии „Ъ“ там не удалось.

По словам независимого экс-
перта Андрея Бархоты, непопуляр-
ность розничного дирхама связа-
на со сложностью конверсии в кре-
диты и достаточно высокими издер-
жками по генерации некредитных 
активов в валюте ОАЭ. Классиче-
ские валютные торги дирхамами на 
внутреннем рынке РФ отсутствуют. 
В апреле Мосбиржа запустила торги 
расчетными (то есть беспоставочны-

ми) фьючерсными контрактами на 
пару дирхам/рубль. Но этот инстру-
мент для хеджирования соответству-
ющих валютных рисков, а не доход-
ного размещения дирхамов, отмеча-
ет управляющий директор по вали-
дации рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов. Полноцен-
ные торги пока только планируются. 

Но перспективы у дирхама есть. 
Так, по данным ЦБ, суммарный объ-
ем операций с дирхамом в мае теку-
щего года составил максимальные 
$3,3 млрд. В связи с очевидным су-
жением спектра доступных валют 
дирхам остается одним из вариан-
тов утилизации лимитов по валют-
ным активам, отмечает Андрей Бар-
хота. Для банков это возможность ди-
версифицировать структуру фонди-
рования, одна из причин появления 
новых предложений в мягких валю-
тах — закрытие валютной позиции 
из-за значительного объема активов 
в долларах и евро, согласен замести-
тель директора группы рейтингов 
финансовых институтов агентства 
НКР Егор Лопатин. А для финансо-
вых операций граждан РФ, которые 
релоцировались в ОАЭ, банки могут 
организовывать специальный кон-
версионный канал, предполагает 
Андрей Бархота.

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

По данным Банка России, объ-
ем наличной валюты на руках 
граждан продолжает снижать-
ся. Однако в сохраняющихся ва-
лютных сбережениях большая 
часть по-прежнему приходится 
на «токсичные» доллары и евро, 
тогда как доля дружественных 
валют занимает всего 13% остат-
ков на счетах и депозитах.

По итогам первого квартала 2023 
года объем наличной иностранной 
валюты у населения сократился на 
17,8 млрд руб., следует из опублико-
ванной ЦБ РФ динамики вложения 
домашних хозяйств в наличную на-
циональную и иностранную валюту.

За тот же период объем наличных 
рублевых средств на руках у домохо-
зяйств вырос на 300,6 млрд руб. (про-
тив роста на 1,2 трлн руб. за четвер-
тый квартал 2022 года). Всего на на-
чало апреля наличная валюта состав-
ляла 17% финансовых активов домо-
хозяйств, или 22,5 трлн руб., 33,3% 
(44,1 трлн руб.) — депозиты, 35,3% 
(46,8 трлн руб.) — акции и прочие 
формы участия в капитале.

Как свидетельствуют данные, 
снижение валютной наличности 
в поквартальной динамике замед-
лилось, в предыдущем, четвертом 
квартале 2022 года объем иностран-
ной валюты сократился на 69,5 млрд 
руб., до этого показатель рос, в том 
числе до рекордных значений в пер-
вом квартале 2022 года (составил 
1,2 трлн руб.). В статистике не присут-
ствует разбивка на виды валют.

Снижение объема валюты на ру-
ках у населения вполне адекватно те-
кущей ситуации, считает глава цент-
ра финансовой аналитики Сбербан-
ка Михаил Матовников. По его оцен-
ке, основной категорией наличных 
трат в данном случае может служить 
туризм. «Россияне еще в первом 
квартале прошлого года запаслись 

большим объемом валюты, потом 
часть вернули в банки, а когда стало 
понятно, что снять ее можно будет 
в рублях (это ограничение ЦБ дейст-
вует до 9 сентября 2023 года.— „Ъ“), 
то постепенно эти наличные начали 
таять»,— объясняет он.

Вместе с тем, обращает внимание 
эксперт, оценка ЦБ по объему валюты 
у населения на руках носит прибли-
зительный характер. Оценка рассчи-
тывается на основе в том числе бан-
ковской отчетности по купле-прода-
же валюты, задекларированному объ-
ему ввоза валюты и других данных.

Согласно данным ЦБ, на валют-
ных счетах и вкладах розничных 
клиентов лишь 13% средств по со-
стоянию на 1 мая 2023 года приходи-
лось на «нетоксичные» валюты, тог-
да как на «токсичные» — 87%. Объ-
ем сбережений в «токсичной» валю-
те в последние месяцы остается ста-
бильным (на уровне 87–89%).

По оценке господина Матовни-
кова, в данном случае многое зави-
сит от стратегии и поведения клиен-
тов: кто-то считает, что рубль деваль-
вируется, кто-то ждет удобного кур-
са, чтобы выйти из «токсичных» ва-
лютных сбережений, стратегия дер-
жать валюту по текущим низким 
ставкам «и все равно быть в плюсе» 

оправдала себя в первом полугодии 
2023 года, но может более не дать по-
хожих результатов. Впрочем, несмо-
тря на это, девалютизация вкладов 
и внутри этого тренда отказ от «ток-
сичных» валют на рынке происхо-
дит, подчеркивает он.

Кроме того, согласно последнему 
мониторингу компании Frank RG, 
число крупных российских банков, 
имеющих в своей линейке вклады 
в долларах и евро, сокращается (cм. 
„Ъ“ от 3 июля). Но появляются экзо-
тичные предложения по сбережени-
ям в дружественных валютах (см. ма-
териал на стр. 8).

В целом на операции с наличными 
в структуре финансовых активов до-
мохозяйств по итогам первого кварта-
ла пришелся прирост в 283 млрд руб., 
на депозитные операции — 419 млрд 
руб., на акции и прочие участия в ка-
питалах — 544 млрд руб. Прирост де-
позитов произошел в результате уве-
личения объема рублевых средств 
на 524,4 млрд руб. и депозитов в бан-
ках-нерезидентах на 424,8 млрд руб. 
Но динамика депозитов в иностран-
ной валюте, по данным ЦБ, по-преж-
нему отрицательная, по итогам пер-
вого квартала наблюдалось сниже-
ние на 421,6 млрд руб.

Ольга Шерункова
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Выход на рынок акций пер-
вой микрофинансовой компа-
нии вызвал интерес рознич-
ных инвесторов. «СмартТех-
Групп», владеющей МФК «Кар-
мани», удалось привлечь око-
ло 950 млн руб. При этом инсти-
туциональные инвесторы от-
неслись к редкому по нынеш-
ним временам IPO на россий-
ском рынке довольно сдержан-
но. Другие участники микрофи-
нансового рынка считают, что 
сейчас оценка акций будет низ-
кой, а поддерживать необходи-
мый уровень капитала можно 
и без IPO.

В понедельник, 3 июля, стар-
товали торги акциями компании 
«СмартТехГрупп», единственным су-
щественным активом которой явля-
ется МФК «Кармани». Фактически это 
первое IPO микрофинансовой орга-
низации на российском рынке.

Акции были предложены лотами 
на общую сумму 600 млн руб. (10% от 
капитала) по цене от 2,37 руб. до 3,16 
руб. В связи с высоким спросом было 
реализовано еще 110,7 млн акций 
(около 6% от капитала) по 3,16 руб.

«Размещение проходило в форма-
те прямого листинга с элементами 
классического привлечения средств 
в капитал путем оплаты дополни-
тельной эмиссии средствами, вы-
рученными от продажи существую-
щих акций на рынке. Средства будут 
направлены на реализацию страте-
гии роста и поддержание достаточ-
ности собственного капитала»,— по-
яснили в компании.

В общей сложности было привле-
чено около 950 млн руб. Согласно 
данным Московской биржи, объем 
торгов новыми акциями в первый же 
день превысил 3,37 млрд руб., а коли-
чество сделок превысило 107 тыс.

• «СмартТехГрупп» учреждена в ок-
тябре 2022 года и является единст-
венным собственником МФО «Карма-
ни». Согласно отчетности по МСФО, 
на 31 марта 2023 года 22,88% при-
надлежало гендиректору компании 
Антону Зиновьеву, 9,24% — ООО «Ме-
ридиан», 8,72% — Сергею Ситникову, 

5,9% — Станиславу Корнилову, еще 
21,33% — розничным акционерам 
с долей менее 5%. Кроме того, 31,92% 
компании задепонировано в НРД. 
За 2022 год процентные доходы груп-
пы выросли на 1%, до 2,48 млрд руб. 
При этом чистая прибыль выросла 
в 1,6 раза, до 390 млн руб. Согласно 
рейтингу «Эксперт РА» за прошлый 
год, компания заняла 10-е место 
по размеру рабочего портфеля.

Как и в ходе IPO кикшеринговой 
компании «Вуш Холдинг» в прошлом 
году (см. „Ъ“ 15 декабря 2022 года), 
а также центра репродуктивной ме-
дицины «Генетико» в апреле, основ-
ными покупателями бумаг стали роз-
ничные инвесторы.

«Сейчас они доминируют на фон-
довом рынке, на них приходится бо-
лее 80% оборота Московской бир-
жи, и именно они выступили поку-
пателями бумаг,— отмечает управ-
ляющий директор ИК «Иволга Капи-
тал» Дмитрий Александров.— Здесь 
присутствует и спекулятивная со-
ставляющая: при небольшом объе-
ме free-float спрос будет превышать 
предложение, а значит, можно рас-
считывать на рост цены, что, в свою 
очередь, и приводит к дополнитель-
ному спросу».

Опрошенные институциональ-
ные инвесторы сдержанно отне-
слись к размещению. «Это слишком 
маленькое IPO, чтобы мы смогли 
в нем участвовать как институцио-
нальный инвестор. Мы получаем ко-
миссионный доход от активов кли-
ентов и с учетом стоимости ресурсов 
на оценку такой компании, нам про-
сто неэффективно инвестировать 
в компании подобного рода»,— зая-
вил директор департамента управле-
ния активами УК «Ингосстрах-Инве-
стиции» Артем Майоров.

Опыт «Кармани» может стимули-
ровать другие компании отрасли 
рассмотреть такой вариант привле-
чения капитала. «Успешному и пер-
спективному финтеху нужны средст-
ва в капитал для дальнейшего роста 
и развития»,— отмечает глава совета 
СРО «МиР» Эльман Мехтиев.

Однако у участников микрофи-
нансового рынка есть опасения от-
носительно справедливой оценки. 
«В условиях нестабильной макроэ-
кономической ситуации, волатиль-
ности рынка и финализации регуля-
торных требований в отрасли в оцен-
ке компаний может присутствовать 
значительный дисконт»,— указывает 
собеседник „Ъ“ в крупной МФК.

В частности, Moneyman рассма-
тривает выход на рынок акций в со-
ставе всего финтех-холдинга — в со-
ставе АО «Свой банк» (быв. Газнефть-
банк), коллекторского бюро ID Col-
lect и IT-компании IDF Lab, заявил 
директор по инвестициям IDF Eur-
asia Антон Храпыкин. «IPO увеличи-
вает мультипликатор для возможно-
сти привлечения большего долгово-
го финансирования. Наличие тор-
гуемых акций становится сильным 
инструментом для мотивации ко-
манды через опционные програм-
мы»,— считает господин Храпыкин. 
Однако, уточняет он, классический 
игрок на рынке МФО за счет быстрой 
оборачиваемости средств и высокой 
маржинальности может поддержи-
вать уровень капитала на высоком 
уровне, не прибегая к размещению 
публичных акций.

Полина Трифонова

Мелкие инвесторы  
купили микрофинансы
Состоялось первое публичное размещении акций МФО

Мы готовим вместе  
с правительством меры, 

которые помогут 
компаниям выходить  

(на рынок капитала.— „Ъ“), 
это в том числе  

участие в расходах  
на выход на биржу
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 21 июня 
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Как балки в колесе
Металлургические компании пытаются заработать 
на строительных конструкциях

Металлургические компании 
пытаются увеличить исполь-
зование металлоконструкций 
в строительстве в РФ на фоне 
снижения возможностей экс-
порта. Evraz в этом году ждет 
 удвоения выручки в этом сег-
менте до 8 млрд руб., а «Север-
сталь» расширяет производст-
венные мощности. Аналити-
ки видят перспективы роста 
спроса на металлоконструкции 
в промышленном строительст-
ве, однако девелоперы с сомне-
нием относятся к их перспекти-
вам в строительстве жилья.

Evraz планирует в 2023 году удво-
ить выручку от сегмента строитель-
ства из металлоконструкций — до 
8,5 млрд руб., следует из презентации 
«Evraz Steel: планы-2023». В контур 
стального строительства входят ком-
пании Evraz Steel Building, Evraz Steel 
Box и инжиниринговый портал Evraz 
Steel Engineering. В 2022 году Evraz 
Steel Building отгрузила 21,8 тыс. тонн 
металлоконструкций, в том числе на 
АЭС «Росатома» в Египте. В этом году 
планируется поставить 40 тыс. тонн 
металлоконструкций, в том числе 
для нужд «Норникеля» и «Газпрома». 
По оценке вице-президента Evraz по 
продажам и развитию бизнеса Сергея 
Синцова, к 2026 году емкость россий-
ского рынка балки составит 1,3 млн 
тонн по сравнению с 1 млн тонн по 
итогам 2021 года. Общее производст-
во Evraz составляет 12,8 млн тонн.

Российские металлурги заинтере-
сованы в увеличении потребления 
на внутреннем рынке, куда истори-
чески поставлялось только 40 млн 
тонн в год из производимых 70 млн 
тонн стали, тогда как остальной объ-
ем уходил на экспорт. Санкции и до-
рогая логистика существенно ухуд-
шили экспортные возможности 
российских компаний. По данным 
«Infoline-Аналитики», в 2023 году 

спрос на металлоконструкции рас-
тет и приближается к уровню 2021 
года (2,3 млн тонн) после снижения 
до 2 млн тонн в прошлом году.

«Северсталь» планирует увели-
чивать как производство металло-
конструкций, так и сферы их при-
менения, сообщил „Ъ“ директор по 
работе с энергетическими компани-
ями и инфраструктурными проекта-
ми «Северстали» Дмитрий Горошков. 
Компания начала модернизацию на 

орловском заводе «Северсталь Сталь-
ные решения» для роста мощностей 
в три раза, до 48 тыс. тонн в год. Инве-
стиции до 2025 года составят 3 млрд 
руб. «Ассортимент продукции попол-
нится крупногабаритными тяжело-
весными металлоконструкциями 
для уникальных зданий и сооруже-
ний. При этом мы уже увеличиваем 
поставки на крупнейшие нефтегазо-
вые инфраструктурные проекты»,— 
заявили в компании. Новый вектор 
также связан с внедрением стального 
каркаса в строительство многоэтаж-
ных жилых домов.

Сейчас стальные конструкции 
применяются в девелопменте огра-
ниченно, говорит директор департа-
мента сметного ценообразования ГК 
«Гранель» Елена Миронова. Обычно 
они используются при строительстве 
складов, промышленных и неболь-
ших административных объектов, 
спортивных комплексов, крупных 
паркингов. «Недостаточная огнестой-
кость — одна из основных причин, 
которая не позволяет динамично на-

ращивать внедрение металлокон-
струкций в высотном строительстве. 
Нанесение же на поверхности специ-
альных средств приводит к сущест-
венному повышению себестоимости 
работ»,— отмечает она. Внедрение ме-
таллических конструкций может ак-
тивно расширяться в промышленном 
строительстве, в остальных сегментах 
потенциал роста ограничен, считает 
госпожа Миронова.

Использование металлоконструк-
ций позволяет сократить время стро-
ительства, отмечает председатель со-
вета директоров ГК «Ферро-Строй» 
(выступает партнером Evraz по стро-
ительству) Григорий Ваулин. «Ка-
ких-либо преград к увеличению 
стального строительства мы не ви-
дим. Иногда мы слышим возраже-
ния, связанные с вопросами пожар-
ной безопасности, но есть много 
отработанных вариантов огнезащи-
ты. Если мы говорим про офис или 
квартиру с отделкой, то тот же гип-
сокартон является и огнезащитой, 
и элементом отделки,— отмечает 
он.— В строительной отрасли при-
выкли к определенным технологи-
ям и способам строительства, но это 
не значит, что изменений не будет».

Evraz уже довольно давно про-
двигает использование металлокон-
струкций в строительстве, говорит 
Сергей Гришунин из НРА. Такие объ-
екты быстрее возводятся, более эколо-
гичны и в некоторых случаях дешев-
ле традиционных железобетонных. 
«Единственным препятствием явля-
ются устаревшие строительные нор-
мативы, которые не учитывают совре-
менное состояние металлургической 
отрасли и прочностные характери-
стики современных объектов»,— от-
мечает эксперт. По его оценке, к 2030 
году потребление металлоконструк-
ций в РФ может достичь 10 млн тонн.

Евгений Зайнуллин,  
Дарья Андрианова

Где добылся,  
там и пригодился

Сокращение маржи переработки 
могло бы быть компенсировано со-
кращением дисконтов при экспор-
те нефти в связи со снятием 500 тыс. 
б/с с экспортных направлений, 
а также, потенциально, ростом цен 
на нефть. Максимальный дисконт 
Urals к Brent в формуле НДПИ с сен-
тября должен снизиться с $25 до $20 
за  баррель.

Саудовская Аравия 3 июля объя-
вила, что продлит на август свое до-
бровольное сокращение добычи на 
1 млн б/с, до 9 млн б/с. По мнению 
Максима Малкова из Kept, действия 
РФ и Саудовской Аравии по сокра-
щению экспорта и снижению добы-
чи будут способствовать росту цены 
на нефть до уровня $80 за баррель 
и выше.

Пока, впрочем, объявленные 
в этом году сокращения со сторо-
ны членов сделки ОПЕК+ не смо-
гли предотвратить плавное сниже-
ние нефтяных котировок. В марте 
РФ обязалась к июню добровольно 
сократить добычу на 500 тыс. б/с от 
уровня февраля. В мае добыча неф-
ти в РФ, по данным ОПЕК, составля-

ла 9,5 млн б/с при формальной квоте 
10,5 млн б/с (этот объем не включа-
ет еще примерно 1 млн б/с газового 
конденсата, который не учитывает-
ся в рамках сделки). Саудовская Ара-
вия в мае добывала 9,87 млн б/с, од-

нако реальная добыча королевства 
в июле составит 9 млн б/с из-за до-
бровольного сокращения. В начале 
июня ОПЕК+ приняла решение об 
углублении сделки по сокращению 
добычи и продолжению коопера-
ции за пределами 2023 года. В част-
ности, Россия продлила мартовское 
сокращение добычи до конца года 
и согласилась сократить свою кво-
ту с 2024 года до 9,4 млн б/с против 
10,5 б/с у Саудовской Аравии.

Если весь объем в 500 тыс. б/с бу-
дет перенаправлен на НПЗ, то неф-
текомпании увеличат переработку 
примерно на 10% — это достижи-
мо и позволит сдержать рост опто-
вых цен на топливо, полагает руко-
водитель направления аналитики 
ресурсных секторов «Ренессанс Ка-
питала» Борис Синицын. Важно, 
этот объем повлияет на мировой 
баланс, считает аналитик: если ра-
нее МЭА оценивало дефицит на 
мировом рынке нефти более чем 
в 2 млн б/с во втором полугодии 
2023 года, то с учетом нового сокра-
щения со стороны Саудовской Ара-
вии и России дефицит может выра-
сти  соответственно. 

Дмитрий Козлов

Вон из Литвы
«Еврохим» готов законсервировать завод Lifosa

«Еврохим» после более чем года 
сбоев в цепочке поставок и не-
хватки сырья решил закон-
сервировать свой завод  Lifosa 
в Литве. Из-за ограничений 
со стороны властей Литвы при-
быль предприятия в прош-
лом году упала в четыре раза. 
Но, по мнению участников 
рынка, такое решение может 
оказаться не окончательным 
и представлять собой попыт-
ку давления на Вильнюс, по-
скольку остановка завода будет 
в большей степени проблемой 
литовских  властей.

«Еврохим» с октября 2023 года 
временно законсервирует один из 
крупнейших в Европе заводов по 
производству фосфорных минудо-
брений Lifosa в Литве. Основной 
причиной, как пояснил председа-
тель совета директоров холдинга 
Самир Брихо, стала невозможность 
для предприятия «устойчиво рабо-
тать в среде с таким количеством 
ограничений». По его словам, из-за 
введенных правительством Лит-
вы санкций предприятие не смо-
гло вести нормальную и прибыль-
ную деятельность. До этого объем 
производства Lifosa составлял око-
ло 3,2 млн тонн, из которых около 
1 млн тонн (1,5% мирового произ-
водства) приходилось на диаммо-
нийфосфат. По итогам 2022 года чи-
стая прибыль завода упала в четыре 
раза, до €30,3 млн.

Как отметил Самир Брихо, часть 
персонала будет сохранена, а груп-
па будет искать возможности для 
продолжения деятельности Lifo-
sa, включая поиск потенциальных 
инвесторов, которые были бы при-

емлемы для правительства Литвы. 
С 23 мая завод остановлен на еже-
годное плановое техническое об-
служивание без конкретной даты 
возобновления работы.

Ключевой проблемой для Lifosa 
стала невозможность поставок сы-
рья с российских мощностей «Ев-
рохима» и сбыт готовой продукции. 
В марте 2022 года под санкции по-
пал на тот момент основной бене-
фициар «Еврохима» Андрей Мель-
ниченко, который вскоре вышел из 
состава владельцев, передав долю 
своей жене Александре. В резуль-
тате этого сам «Еврохим» не попал 
под санкции. Несмотря на это, с мая 
2022 года власти Литвы ввели на Li-
fosa временное управление. То есть 
для любых решений общего собра-
ния акционеров требовалось пред-
варительное одобрение админист-
ратора (см. „Ъ“ от 24 мая 2022 года). 
Весь год Lifosa работал с перебоями, 
постоянно останавливая производ-
ство. Так, завод простаивал с марта 
по август, а затем с сентября по де-
кабрь 2022 года из-за нехватки ам-
миака и резкого подорожания газа. 
В этом году перебои происходили 
в феврале.

В Lifosa рассчитывали, что со-
гласуют с властями возобновле-
ние поставок российского сырья, 
но в середине июня заместитель 
председателя комитета Сейма Лит-
вы по экономике Гинтарас Палуц-
кас еще раз заявил, что «не может 
быть и речи» о том, чтобы завод 
остался в коммерческой системе 
«Еврохима», когда расчеты и реали-
зация продукции осуществлялись 
централизованно. Он уточнил, что 
с момента введения санкций у ли-

товского предприятия не было кон-
такта с конечным получателем про-
дукции, а также отсутствовали 
прямые расчеты.

По словам источников „Ъ“, зна-
комых с ситуацией, сложность с за-
мещением российского сырья на 
Lifosa состоит в том, что каждый хи-
мический завод настроен под опре-
деленный состав сырья. В качест-
ве возможных альтернативных 
поставщиков они называют ЮАР. 
Но, говорит один из собеседников 
„Ъ“, от цены внешнего сырья, ко-
торое на ключевых рынках оста-
ется дорогим, напрямую зависит 
маржинальность производства. Но 
в текущей ситуации, считает он, по-
иск стороннего поставщика явля-
ется единственным вариантом для 
возобновления работы завода. При 
этом, полагают источники „Ъ“, заяв-
ление «Еврохима» о консервации за-
вода может быть рычагом давления 
на правительство Литвы, особенно 
с учетом, что компания поставля-
ет тепло, выделяемое во время про-
изводства серной кислоты, для ото-
пления города Кедайняй.

Независимый эксперт Леонид 
Хазанов согласен, что остановка за-
вода в большей степени является 
проблемой Вильнюса с учетом, что 
при консервации может быть уволе-
но до 80% из 900 сотрудников пред-
приятия. Он отмечает, что наибо-
лее существенной проблемой для 
властей станет поиск апатитового 
сырья. По его мнению, выпадение 
с рынка довольно крупных объе-
мов, которые производил ранее Li-
fosa, может стать серьезной пробле-
мой и для европейских аграриев.

Ольга Мордюшенко

Фантомный штраф
«Инград» заплатит за несогласование с ФАС 
несостоявшейся сделки

Несмотря на то что « Инграду» 
не удалось из-за начала  боевых 
действий на Украине продать 
площадку на Лужнецкой на-
бережной в центре Москвы 
Sminex, девелопер вынужден 
заплатить штраф за несогласо-
вание этой сделки с Федераль-
ной антимонопольной службой 
(ФАС). Арбитражный суд, где за-
стройщик пытался оспорить ре-
шение службы, поддержал ве-
домство. Если бы «Инграду» уда-
лось доказать, что фактический 
контроль над юрлицом, на ба-
лансе которого находится пло-
щадка, не переходил покупа-
телю, компания смогла бы из-
бежать санкций ФАС, говорят 
юристы.

ГК «Инград» Романа Авдеева не 
удалось оспорить штраф ФАС за со-
вершение сделки по продаже ООО 
«Гелиос Инвестментс» (на его балан-
се находится 5,2 га на Лужнецкой 
набережной в Хамовниках в цент-
ре Москвы) без получения согласо-
вания от службы. Это следует из ре-
шения Арбитражного суда Москвы, 
опубликованного 29 июня в картоте-
ке арбитражных дел. В ФАС не отве-
тили на запрос „Ъ“, в ГК «Инград» от-
казались от комментариев.

В декабре 2021 года «Инград» пе-
редал «Гелиос Инвестментс» струк-
туре Sminex Алексея Тулупова ООО 
«Специализированный застройщик 

„Второй“», предварительно подав 
ходатайство на согласование сделки 
в ФАС. Но стороны подписали дого-
вор, не дождавшись решения ведом-
ства. После начала спецоперации 
РФ на Украине Sminex решила отка-
заться от сделки. В марте 2023 года 
по обоюдному соглашению сторо-
ны расторгли договор о продаже ак-
тива и «Гелиос Инвестментс» вернул-
ся под контроль «Инграда».

Несмотря на срыв сделки, прода-
вец актива получил штраф от ФАС, 
так как три месяца — с конца дека-
бря 2021 года по март 2022 года — 
юрлицо находилось под контролем 
Sminex. Постановление о штрафе 
служба вынесла в феврале 2022 года, 
незадолго до официального растор-
жения соглашения.

Оспаривая законность постанов-
ления ФАС в суде, «Инград» ссылался 
на то, что в его действиях «отсутству-
ет объективная сторона администра-
тивного правонарушения». Посколь-
ку по факту ничего не изменилось 
и «компания распоряжалась 100% 
долей в капитале ООО „Гелиос Ин-
вестментс“ как до заключения дого-
вора купли-продажи, так и после его 
расторжения», влияние на конку-
ренцию на рынке оказано не было. 
Но суд, отклоняя иск, признал, что 
доводы «Инграда» не могут служить 
основанием для отмены штрафа 
и «направлены на уклонение от ад-
министративной ответственности».

Антимонопольный юрист На-
талья Пантюхина говорит, что не 
встречала случаев, когда ФАС штра-
фовала за не согласованную со служ-
бой сделку, которая сорвалась. При 
этом, по мнению партнера юри-
дической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнеры» Василия Малинина, 
последующий срыв сделки не име-
ет правового значения для привле-
чения «Инграда» к ответственности, 
поскольку нормы закона о защите 
конкуренции о согласовании были 
нарушены. Срыв сделки не являет-
ся существенным обстоятельством, 
которое само по себе позволяет суду 
или самой ФАС отменить штраф, со-
глашается партнер коллегии адво-
катов «Муранов, Черняков и парт-
неры» Олег Москвитин. Кроме того, 
«Инград» не получил согласия ве-
домства на обратный переход доли 
в «Гелиос Инвестментс» от струк-
тур Sminex, отмечает юрист адво-
катского бюро «Пропозитум»  Алина 
 Шлеева.

Тем не менее госпожа Пантюхи-
на считает, что ФАС должна оценить 
реальные последствия для конку-
ренции на рынке, несмотря на фор-
мальность самих требований к со-
гласованию сделок. По ее словам, 
чтобы избежать штрафа, нужно 
было отозвать ходатайство с рассмо-
трения ФАС, но «здесь должны были 
проявить инициативу сами участ-
ники сделки». 

Если «Гелиос Инвестментс» по 
условиям соглашений все это вре-
мя находился под реальным контр-
олем «Инграда» и застройщик давал 
указания менеджменту и опреде-
лял условия работы компании, то 
можно говорить о том, что согласо-
вания не требовалось, полагает На-
талья Пантюхина. В этом случае, 
продолжает она, изменений на рын-
ке и «перераспределения рыночной 
власти» в пользу нового лица не про-
изошло. Зная о разногласиях с ФАС 
в оценке фактов, по мнению Олега 
Москвитина, «Инграду» следовало 
получить независимые заключения 
экспертов для подтверждения своей 
правоты и тем самым усилить свою 
позицию в судебном споре.

Дарья Андрианова

2 миллиона тонн
составлял объем рынка 
металлоконструкций  
в РФ в 2022 году

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Т О Р Г Ц Е Н Т Р А М  П О В Ы С Я Т  Н А Л О Г И

Росреестр не видит необходимости не проводить переоценку кадастровой стои
мости торговых центров, о чем просил Союз торговых центров (СТЦ). Это следует 
из имеющегося у „Ъ“ ответа ведомства вицепрезиденту СТЦ Павлу Люлину. В Рос
реестре подтвердили подлинность письма. 

Как сообщал „Ъ“ 1 июня, СТЦ обращался в правительство РФ с просьбой не по
вышать кадастровую стоимость торговых объектов, которая является налогооблага
емой базой для такой недвижимости. Изза кризиса владельцы торгцентров опаса
ются, что у них может вырасти налоговая нагрузка, что критично в условиях сокра
щения трафика магазинов в том числе изза снижения покупательной способности. 

Росреестр указывает, что кадастровая стоимость сама по себе не определяет 
степень налоговой нагрузки на правообладателя объекта недвижимости. Ведомство 
считает, что степень соответствующей налоговой нагрузки, ее посильность и сораз
мерность должны определяться налоговыми ставками, вычетами и льготами. По сло
вам Павла Люлина, после переоценки кадастровой стоимости торгцентров рост на
логовой нагрузки для их владельцев может составить от 20% до 40% уже с 2024 года 
и для компенсации этих расходов управляющим объектами придется сокращать рас
ходы на эксплуатацию и затраты на персонал. Дарья Андрианова

Представляется 
целесообразным  

обеспечить мониторинг  
не только квот на добычу, 

но также  
объемов экспорта нефти,  

учитывая  
различные размеры 
внутренних рынков

— Игорь Сечин, 
глава «Роснефти»,  
о сделке ОПЕК+,  

17 июня

Ц И Т А Т Ас1
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Российская структура британ-
ского производителя алкого-
ля Halewood столкнулась с сери-
ей исков из-за использования 
обозначения Russian Vodka на 
упаковке продукции. Взыскать 
компенсацию пытаются вла-
дельцы прав на такое наимено-
вание места происхождения то-
вара (НМПТ) ФКП «Союзплодо-
импорт» и ГК «Руст». Несмотря 
на обострение геополитической 
обстановки, это обозначение 
дает конкурентное преимущест-
во, говорят эксперты и произ-
водители.

ФКП «Союзплодоимпорт», вла-
деющее алкогольными брендами 
«Столичная», «Московская», «Рус-
ская», 30 июня обратилось в ар-
битражный суд Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области с иском 
к структуре британского произво-
дителя спиртного Halewood ООО 
«Дж. Дж. Уитли Дистиллери», сле-
дует из картотеки дел. В «Союз-
плодоимпорте» пояснили „Ъ“, что 
иск связан с компенсацией за не-
законное использование НМПТ 
«Русская  водка» или Russian Vod-
ka и сходство с товарным знаком 
«Русская», права на которые при-
надлежат ФКП. Размер требований 
к «Дж .Дж. Уитли Дистиллери» — 
49,9 млн руб.

Halewood Artisanal Spirits выпу-
скает джин, ром, водку под марка-
ми Whitley Neil, J. J. Whitley, Berk-
shire, Dead Man’s Fingers и др. С 2019 
года Halewood владеет алкогольным 
заводом в Ленинградской области. 
В Halewood и «Дж. Дж. Уитли Дистил-
лери» „Ъ“ не ответили.

Компенсацию в 6,7 млн руб. за 
использование НМПТ «Русская вод-
ка» с «Дж. Дж. Уитли Дистиллери» 
также могут требовать структуры 
крупного производителя водки ГК 

«Руст» («Русский стандарт», «Зеленая 
марка» и пр.), следует из картотеки 
дел. В конце апреля арбитражный 
суд Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области привлек к делу треть-
ими лицами еще 17 компаний, име-
ющих права на НМПТ. В их числе — 

структуры Beluga Group, «Татспирт-
прома», Алкогольной сибирской 
группы, Ladoga. В ГК «Руст» коммен-
тарии не предоставили.

«Дж. Дж. Уитли Дистиллери» на-
носила обозначение Russian Vodka 
на партии водки, в том числе под 
брендом Red Square, для экспорта 
в Великобританию. Это следует из 
материалов суда, который в 2022 
году рассматривал заявление Бал-
тийской таможни о привлечении 
компании к ответственности. Но 
в удовлетворении требований та-
можни было отказано. Патентный 
поверенный, управляющий парт-
нер «Зуйков и партнеры» Сергей 
Зуйков поясняет, что суды не сочли 
нарушением экспорт товара с ис-
пользованием обозначения, сход-
ного с товарным знаком и НМПТ. 

Вывод «довольно спорный», но при 
рассмотрении иска ФКП суд может 
учесть установленное отсутствие 
нарушения, говорит он.

Адвокат коллегии «Регионсер-
вис» Ксения Касьяненко говорит, 
что ФКП потребуется доказать нару-
шение прав, выразившееся в пред-
ложении к продаже или реализа-
ции однородных товаров с обозна-
чением, тождественным или сход-
ным до степени смешения с НМПТ. 
По ее словам, потребовать компен-
сации могут и остальные правоо-
бладатели. Руководитель практики 
интеллектуальной собственности 
«Интеллектуальный капитал» Ва-
силий Зуев добавляет, что суды мо-
гут снизить несоразмерный размер 
компенсации.

«Дж. Дж. Уитли Дистиллери» пы-
талась получить право на исполь-
зование НМПТ «Русская водка», но 
Роспатент в регистрации отказал. 
В июне этого года компания по-
дала иск в Суд по интеллектуаль-
ным правам, оспаривая решение. 
Президент компании Ladoga Ве-
ниамин Грабар говорит, что полу-
чение и подтверждение права ис-
пользования НМПТ «Русская вод-
ка» требует немало работы, ресур-
сов и соблюдения определенных 
технологий. В Ladoga поддержива-
ют необходимость строгого соблю-
дения права использования НМПТ. 
Как отмечает господин Грабар, круг 
экспортных рынков сократился, 
но право на использование НМПТ 
остается преимуществом. Владе-
лец бренд-агентства Kaufman Ста-
нислав Кауфман подтверждает, что 
обозначение «Русская водка» позво-
ляет лучше конкурировать, в том 
числе на иностранных рынках, не-
смотря на осложнение геополити-
ческой обстановки. 

Анатолий Костырев

«Русская» до степени смешения
Владельцы прав на водочное наименование  
судятся с британским производителем

Минпромторг, Минцифры и рос-
сийские производители электро-
ники обсуждают новые механиз-
мы ограничения ее параллель-
ного импорта. Одно из предло-
жений — запретить ввоз любых 
серверов и систем хранения дан-
ных, не ограничивая импорт их 
составляющих: плат, процессо-
ров и т. д. Так компании надеют-
ся, с одной стороны, сохранить 
поставщиков, а с другой — полу-
чить гарантии спроса под инве-
стиции в новые производства. 
Однако потребители уверены, 
что техника высокого уровня 
в РФ все равно выпускаться не 
будет и в отношении нее схема 
в конечном итоге сведется к «пе-
реклейке шильдиков».

По словам источника „Ъ“ в рос-
сийском производителе электрони-
ки, Минпромторг обсуждает с участ-
никами рынка новую схему ограни-
чения параллельного импорта тех-
ники. По его словам, АНО «Вычисли-
тельная техника» (АНО ВТ, в нее вхо-
дит Yadro, «Аквариус», Kraftway и др.) 
предложила министерству при за-
прете параллельного импорта всех 
собранных серверов и систем хра-
нения данных (СХД) не ограничи-
вать ввоз компонентов для них: плат, 
жестких дисков, процессоров и т. д.

Участники рынка пытаются сти-
мулировать спрос корпоративных 
заказчиков на собираемую в РФ тех-
нику, добавляет другой собеседник 
„Ъ“: «Основной рынок для отечест-
венной техники — госзаказ. Корпо-
ративные потребители по привыч-
ке закупают западные устройства. 
Эту ситуацию сейчас пытаются изме-
нить». В начале июня стало известно, 
что Минпромторг обсуждает идею 

ограничить ввоз серверов и СХД бо-
лее 20 иностранных брендов, вклю-
чая Acer, IBM, Dell (см. „Ъ“ от 2 июня).

Управляющий партнер F+ tech 
Алексей Мельников сообщил, что 
компания участвует в этой инициа-
тиве: «Добавленная стоимость долж-
на появляться внутри страны. В те-
кущих обстоятельствах даже сборка 
в России — уже плюс, так как это но-
вые рабочие места, предприятия, 
станки». По его словам, такой подход 
создаст гарантии инвестиций рос-
сийских компаний в собственные 
производства: «Аналогичные меры 
можно принять и в отношении дру-
гих устройств: смартфонов, ноутбу-
ков и т. д.».

Обращение АНО ВТ поступило 
и находится на рассмотрении, под-
твердили в Минпромторге: «Реше-
ние об исключении серверов и СХД 
из перечня товаров для параллель-
ного импорта может быть принято 
на основании обоснованных предло-
жений по конкретным брендам, под-
твержденных цифрами производст-
ва аналогичных отечественных то-
варов. Конкретных цифр и обоснова-
ний в обращении АНО ВТ представле-
но не было». В Минцифры „Ъ“ сооб-
щили, что, если от отрасли поступит 
такое предложение, в министерстве 
«рассмотрят его целесообразность».

• По словам собеседника „Ъ“, знако-
мого с данными таможенной ста-
тистики, по итогам 2022 года по-
ставки серверов и СХД в РФ упали в 
деньгах более чем на 15%, до $6,6 мл-
рд, а в штуках — на 24%, до 41 млн 
устройств. Лидирует в импорте 
техника китайских брендов.
Крупные потребители действи-

тельно предпочитают закупать за-
рубежную технику — например, 

«Сбер» намерен потратить $158 млн 
на серверы и СХД Huawei, Dell и Ne-
tApp (см. „Ъ“ от 26 июня). «Корпора-
тивные заказчики стремятся до по-
следнего работать с оборудованием, 
на котором исторически выстроили 
свою IT-инфраструктуру. Логично, 
что в ответ на это российские вендо-
ры пытаются ускорить расширение 
своего присутствия в сегменте»,— 
говорит руководитель направле-
ния IT-инфраструктуры К2Тех Алек-
сей Зотов.

Господин Зотов уточняет, что если 
«со стандартным серверным обору-
дованием ситуация в целом понят-
на» и на рынке представлено доста-
точное количество аналогов, то с СХД 
«все сложнее»: техника российских 
производителей не может удовлетво-
рить запросы заказчиков, которые от-
дают предпочтение китайским вендо-
рам, например Huawei и Maipu, или 
СХД из недружественных стран.

В случае запрета параллельного 
импорта российские производите-
ли «все равно не смогут выпускать че-
тырехпроцессорные серверы и функ-
циональные скоростные СХД с вы-
полнением требований реестра рос-
сийской радиоэлектроники», уверен 
управляющий директор по IT и циф-
ровой трансформации ДОМ.РФ Нико-
лай Козак: «Вендоры просто займут-
ся переклейкой наклеек, то есть, по 
сути, будут ввозить функциональные 
скоростные СХД как запчасти, соби-
рать и продавать под своим брендом». 
Ограничения, по его словам, обосно-
ванны, только если «будут носить то-
чечный характер» и введены в отно-
шении оборудования, имеющего «не 
менее четырех аналогов».

Никита Королев,  
Тимофей Корнев

Отчасти серверы
Российские производители просят ограничить  
параллельный импорт

Производители медицинских 
масок и респираторов, столкнув-
шись после окончания панде-
мии с серьезным падением спро-
са, пытаются сохранить объемы 
продаж за счет госзакупок. Но 
тендеры в основном выигрыва-
ют компании, назначающие на-
именьшую цену. Отраслевая ас-
социация предлагает законода-
телям изменить сложившуюся 
практику, аргументируя это тем, 
что по низкой стоимости зача-
стую реализуется некачествен-
ная продукция. А это, в свою оче-
редь, несет риски для здоровья 
медперсонала. Однако эксперты 
сомневаются, что в ближайшей 
перспективе удастся переломить 
эту тенденцию.

В распоряжении „Ъ“ оказалось ад-
ресованное главе комитета Госдумы 
по охране здоровья Бадме Башанкае-
ву письмо от 22 июня, в котором Ас-
социация разработчиков, изготовите-
лей и поставщиков средств индивиду-
альной защиты (СИЗ) просит провес-
ти консультации с участниками рын-
ка на предмет сложившейся в этом 
сегменте практики госзакупок. Орга-
низацию, объединяющую около 500 
компаний, волнует «необоснованное 
резкое падение цены» на тендерах, 
что приводит к «приобретению про-
дукции с крайне низкими защитны-
ми характеристиками». Такая продук-
ция создает угрозу жизни и здоровью 
медперсонала, отмечает президент 
Ассоциации СИЗ Владимир Котов. 

Ситуация усугубляется отсутст-
вием в техрегламентах однознач-
ных трактовок понятий «санитар-
ная одежда» и «медицинские СИЗ». 
Это позволяет использовать в меду-
чреждениях маски, респираторы 

и спецодежду без подтвержденного 
качества. Господин Котов сообщил, 
что производители предложили 
Росздравнадзору проверить качест-
во продукции, приобретаемой гос-
закупщиками со значительным сни-
жением цены, и привлечь специа-
листов для разработки нового ГО-
СТа для СИЗ, используемых в меди-
цинских целях. Получить коммента-
рий в ведомстве не удалось, в коми-
тете Госдумы по охране здоровья на 
запрос „Ъ“ не ответили. 

• По данным «ГетСИЗ», выручка ком-
паний из топ-50 производителей всех 
средств индивидуальной защиты, ис-
пользуемых как в медицине, так и в 
промышленности, в 2022 году могла 
превысить 141 млрд руб., что на 7% 
больше год к году. 
Источник „Ъ“ на рынке говорит, 

что в 2022 году общий объем госзаку-
пок СИЗ для медучреждений превы-
сил 6 млрд руб., что на 20% меньше, 
чем было в пандемию. По его словам, 
в прошлом году до 40% тендеров вы-
игрывали компании, предложившие 
наименьшую стоимость.

Опрошенные „Ъ“ эксперты по 
госзакупкам признают существова-
ние проблемы, о которой пишет Ас-
социация СИЗ, но сомневаются, что 
ей удастся переломить сложившейся 
тренд. Это связано в том числе со сти-
мулированием властями снижения 
цен при госзакупках. Например, по 
словам гендиректора «Курсор Мар-
кетинг» Екатерины Задонской, при-
каз Минфина РФ от 4 июня 2018 года 
предписывает поставщикам товаров 
из ЕАЭС в рамках госзакупок предо-
ставлять скидку в 15% к закупочной 
цене. Предложения компаний из 
стран, не входящих в Таможенный 
союз, должны быть дисконтированы 

в аналогичном размере, а зачастую 
даже и больше, добавляет эксперт. 

По словам гендиректора «Кон-
трактных систем» Евгения Ландо, 
с поставщиками некачественной 
продукции заказчики могут бороть-
ся, внося таких исполнителей кон-
трактов в реестр недобросовестных. 
Кроме того, добавляет глава антимо-
нопольной практики коллегии адво-
катов «Делькредере» Анастасия Тара-
данкина, в тендерной документации 
заказчики могут детально описывать 
качественные характеристики заку-
паемого товара.

Но в случае с СИЗ, по словам веду-
щего специалиста отдела продаж ком-
пании «Респираторный комплекс» 
Юлии Паниной, проблема с их каче-
ством усугубляется все еще действую-
щим принятым в марте 2020 года по-
становлением правительства по уско-
ренной регистрации ряда медизде-
лий. В пандемию это позволяло вна-
чале получить регистрационное удо-
стоверение на такую продукцию за 
пять—десять дней и уже позже — в те-
чение пяти месяцев — провести испы-
тания ее качества, поясняет эксперт. 

Сейчас производителям таких 
средств, нарастившим в пандемию их 
выпуск, потеря рынков сбыта грозит 
простоем части мощностей, говорит 
собеседник „Ъ“. По его словам, ряд 
компаний, инвестировавшие в обо-
рудование, не могут демпинговать на 
госзакупках, к тому же спрос на про-
дукцию заметно упал в фармрознице. 
Так, в «Здравсити», по словам генди-
ректора сети Бориса Попова, прода-
жи масок с начала 2023 года сократи-
лись втрое: в июне реализовано лишь 
около 500 упаковок.

Екатерина Ракитина,  
Халиль Аминов

Респираторы выдохлись
Производителям средств защиты не хватает пандемии

Именно наша страна 
ассоциируется  

с этим напитком
— Александр Мечетин,
основатель Beluga Group,  

в интервью газете «Ведомости»  
в сентябре 2021 года

Ц И Т А Т А

В них допускается рассматривать 
множественное нарушение прав не-
скольких правообладателей как одно 
и взыскивать общую компенсацию. 
Тогда юристы и участники отрасли 
утверждали, что эта мера может при-
вести к росту пиратских ресурсов.

В МКС предлагают ряд поправок 
к законопроекту. В частности, в со-
юзе настаивают на отказе от посред-
ника для сбора средств. Кроме того, 
если с иностранным правообладате-
лем есть заключенный лицензион-
ный договор, именно российскому 

лицензиату должно быть предостав-
лено право решать, является ли про-
изведение недоступным, говорится 
в документе.

Представители союза также пред-
лагают давать доступ к контенту не 
всем, а с учетом «в обязательном по-
рядке» лицензионных договоров, 
действовавших на 24 февраля 2022 
года. Например, если контент нигде 
не доступен легально, однако на «Ки-
нопоиске» есть, распространять его 
без разрешения нельзя, поясняет 
источник „Ъ“ в отрасли: «То есть пока 
фильм есть хотя бы на одной плат-
форме, „пиратить“ его запрещено».

Не поддерживает законопроект 
КПРФ и комитет Совета федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству, добавил собеседник „Ъ“. В текс-
те отзыва комитета от 14 июня, с ко-
торым ознакомился „Ъ“, говорится, 
что из текста законопроекта КПРФ 
неясно, в какой форме и в каком по-
рядке будут представляться отчеты 
в организацию для сбора и распре-
деления вознаграждения. С учетом 
позиции комитета участники рын-
ка рассчитывают на полный отказ от 
инициативы.

Юлия Юрасова

Гаранты контента
с1



Коммерсантъ   l   Вторник 4 июля 2023 №118   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

Ключевое событие пермского Дягилев-
ского фестиваля этого года — двуеди-
ная премьера мелодрамы Стравинского 
«Персефона» и его же «Симфонии псал-
мов» в постановке режиссера Анны Гу-
севой под музыкальным руководством 
Теодора Курентзиса. За кульминацией 
фестивального сюжета с интересом сле-
дила Гюляра Садых-заде.

агия, миф, ритуал, таинст-
во — наиболее подходящие определения для 
мегаломанского проекта Теодора Курентзиса 
со товарищи, развернувшегося на обширной 
сцене бывшего цеха завода Шпагина, ныне 
носящего гордое имя «Дом музыки». Еще до 
того, как зазвучали первые такты Стравин-
ского, под еле слышные шорохи, ропот, вздо-
хи и таинственный шепот перед обомлевшей 
публикой совершалось действо, впрямую от-
сылающее к древним Элевсинским мистери-
ям. Торжественная церемония инициации — 
посвящения в жрецы богини плодородия 
Деметры — шла неторопливо, основатель-
но; монотонное бормотание, заклинатель-
ные формулы, обрывки квазивосточных ме-
лодий, звоны и шумы ширились, росли, пока 
громадная оркестровая волна не захлестнула 
сцену и зал.

Психоделическую музыку Пролога к спек-
таклю написал сам Курентзис, резонно счи-
тая, что преамбула к мелодраме Стравин-
ского прояснит мифологическую историю 
о похищении Персефоны, дочери Деметры, 
царем подземного царства Плутоном — «ца-
рем зимы», как он именуется в либретто Ан-
дре Жида. Это было нечто вроде эпиграфа, 
раскрывающего эзотерический смысл про-
исходящего.

Звезды плавали во тьме, сплетаясь в хо-
роводы и образуя созвездия; тусклая луна 
повисла над небосклоном. Тьма — древняя 
Нюкта — обволокла мир; лишь тускло свети-
лись в центре сцены магические кристаллы: 
то ли зерна граната, то ли догорающие уголь-
ки. Когда тьма рассеялась, выяснилось, что 
светящиеся зерна — это сердцевины алых 
цветов, похожих на маки.

Маковую поросль в конце Пролога иссту-
пленно, торопясь, выпалывают голыми ру-
ками артисты миманса и танцовщики; они 
уносят с собой охапки цветов, и мир сра-
зу же оказывается бескрасочен, бесцветен. 
И тогда вдруг вступает звонкий тенор Эвмол-
па — рассказчика и жреца Деметры (Егор Се-
менков); начинается основная часть спекта-
кля — «мелодрама» с музыкой Стравинского.

Новая работа Анны Гусевой и ее постано-
вочной группы — художника Юлии Орловой, 
хореографа Анастасии Пешковой, художни-
ка по свету Ивана Виноградова и художни-

ка по костюмам Гоши Рубчинского — нечто 
среднее между грандиозным многофигур-
ным перформансом, театральным спекта-
клем и магическим ритуалом. Сознательное 
погружение в архаику, в древние звуки и рит-
мы. Стилистически и эстетически «Персефо-
на» продолжает прошлогодний проект фести-
валя — постановку оратории Карла Орфа «De 
temporum fine comoedia», выдвинутую на «Зо-
лотую маску» в пяти номинациях, но в итоге 
получившую лишь спецприз жюри. Оба спек-
такля складываются в дилогию еще и содер-
жательно: у них общий посыл — исступлен-
ное заклинание мира, вышибленного из 
пазов, потерявшего точку опоры и несущего-
ся в своем безумии к гибели.

В сценической композиции теперешне-
го двухчастного действа были задействова-
ны хор и недавно созданная танцевальная 
труппа MusicAeterna Dance, внушительная 
группа миманса и замечательный детский 
хор «Весна», выказывавший чудеса понятли-
вости, координации и сценической культу-
ры: пели детки чисто, четко и осмысленно. 

Оркестр MusicAeterna, едва уместившийся 
в импровизированной оркестровой яме (на 
самом деле — на полу цеха, у подножия сце-
ны) звучал фантастически ярко, слаженно, 
практически идеально. Но даже при испол-
нении «Симфонии псалмов», в партитуре ко-
торой отсутствуют альты, скрипки и кларне-
ты, оркестр казался чудовищно огромным.

В самой «Персефоне» действующих лиц 
совсем немного. Повествование ведется от 
лица Эвмолпа, описывающего происходя-
щие на сцене события и их предысторию, по-
минутно поминая Гомера. Периодически Эв-
молп перевоплощается то в возлюбленного 
Персефоны Триптолема/Демофонта — паха-
ря царских кровей, подарившего людям на-
выки земледелия и воспитанного Деметрой 
с младенчества как будущего земного супруга 
дочери. То в Плутона — в средней части мело-
драмы, «Персефона в Аиде», тенору поручено 
сказать Персефоне важные слова бога пре-
исподней: «Ты пришла властвовать, а не со-
страдать». Партию Эвмолпа превосходно спел 
и сыграл Егор Семенков, а мимически-танце-
вальную партию Плутона исполнил Алек-
сандр Челидзе, артист MusicAeterna Dance.

Но главной сенсацией и украшением 
спектакля стала феноменально артистич-

ная, стройная, гибкая до гуттаперчевости 
Айсылу Мирхафизхан (Персефона) — также 
артистка MusicAeterna Dance родом из Каза-
ни. Впервые ее героиня возникает из сумра-
ка где-то вдали, на холме, среди могильных 
надгробий. Ее, только родившуюся, облача-
ют в алое, как маки, платье — ведь она бо-
гиня весны. Ее пестуют и лелеют жрицы Де-
метры, хор нимф призывает ее танцевать 
с ними на лугу. Но, засмотревшись в сердце-
вину цветка, Персефона видит мир Аида 
и страдания тамошних душ. И, согласно ли-
бретто Жида, оказывается в царстве мер-
твых не насильно, похищенная Плутоном, 
но своею волей спускается туда в порыве жа-
лости к несчастным. Момент нисхождения 
в Аид решен эффектно, в духе барочного те-
атра: Айсылу парит над сценой на сложно 
устроенных подвесах, изгибаясь, как тра-
винка, и постепенно опускаясь в безрадост-
ный мир, где все черным-черно. Мотив ни-
схождения в могилу, в недра земли еще раз 
акцентирован в финале, когда Персефона 
стоит над земляным холмом и постепенно, 
медленно погружается в него. Партия Персе-
фоны написана для чтицы, и Мирхафизхан 
отлично справилась с французским пронон-
сом; голос ее звучал выразительно, свобод-

но и гулко, размеренная речитация подчер-
кивалась скульптурными жестами.

После антракта началась «Симфония 
псалмов», трехчастная симфонически-хо-
ровая партитура, написанная на латинские 
тексты 38, 39 и 150-го псалмов. Визуально 
и стилистически вторая часть спектакля ни-
как не была связана с первой, однако воз-
никали отчетливые смысловые параллели. 
Первая часть — взывание к Господу, молит-
вы о прощении, вторая — упование, тре-
тья — хвала Всевышнему: то же движение 
от мрака к свету, от отчаяния к надежде, что 
и в «Персефоне».

Курентзис не стал пренебрегать пожела-
ниями Стравинского и задействовал в ис-
полнении детский хор (дирижеры часто за-
меняют хор мальчиков женским хором). 
Облаченные в светлые туники, хористы си-
дели за двумя длинными, составленными 
углом столами, держа в руках светильники: 
теплый свет искусственных свечей озарял 
их детские лица, а сама мизансцена напом-
нила Тайную вечерю. В центре на большом 
экране поминутно менялись лица: старые 
и молодые, мужские и женские. Девичьи 
черты расплывались, превращаясь в муж-
ские, мимические гримасы горя, печали, ра-
дости, надежды создавали эмоциональный 
контрапункт к звучащей музыке — и все же 
мельтешение лиц скорее отвлекало, мешало 
слушать музыку «Симфонии псалмов», зву-
чащую под руками Курентзиса божественно.

Миф о вечном возвращении, отраженный 
в разных культурах — в частности, в мифе 
о возрождении Осириса, в весеннем празд-
нике Новруз, в Элевсинских мистериях, свя-
занных с земледельческим календарным 
циклом,— продолжился в христианской 
традиции, отразившись в ритуалах Пас-
хи. Протохристианские мотивы в либретто 
Жида очевидны: «Персефона» заканчивает-
ся очень важными словами, отсылающими 
к евангельскому тексту и вложенными в уста 
Эвмолпа: «Чтобы возродилась весна, необхо-
димо зерно, готовое умереть в земле и явить-
ся золотым урожаем грядущего».

Ритуальностью была насквозь прониза-
на сама ткань спектакля: замедленные же-
сты, застывшие пластические картины, 
составленные из миманса и хора, завора-
живающие остинатные ритмы. Слияние те-
атра и ритуала, ведущее к созданию синте-
тического вида искусства, Gesamtkunstwerk 
на новом витке эволюции — это извечное 
стремление художника преобразовать об-
щество и человека, задать новые алгоритмы 
истории. С этой амбициозной идеей носи-
лись и Вагнер, и Скрябин — визионеры, не 
знающие компромиссов, верившие в силу 
Искусства как в новое божество. Визионер 
Курентзис, пожалуй, продолжает этот ряд; 
но получится ли у него заклясть мир, вер-
нуть его обратно, в расшатавшиеся пазы? 
Как говорится, поживем — увидим.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Обрядная перспектива
«Персефона» Стравинского на Дягилевском фестивале

М

Постановка пытается привить  
неоклассике Стравинского 
 темную обрядовую архаику   
ФОТО АНДРЕЯ ЧУНТОМОВА

В прокате — приключенческая 
комедия Малика Бентали и Лю-
довика Кольбо-Жюстена «Круиз 
по джунглям: Тайна Вальверде». 
Михаилу Трофименкову пока-
залось, что французский пас-
тиш фильмов в жанре «Индиана 
Джонс» сняли не совсем люди. 

наступлении эпохи нейросе-
тей, способных генерировать вполне 
членораздельные тексты, идет столь-
ко разговоров, что читателям-зри-
телям впору впасть в паранойю 
и освоить навыки футуристическо-
го детектива из «Бегущего по лез-
вию», разоблачающего андроидов, 
которые совсем как люди, вот толь-
ко электрические овцы им не снятся 
и любить у них как-то не получается. 

У «андроидов» же из нейросетей 
как-то не ладится с воображением, 
так что с главной бедой современ-
ного кино — кризисом воображе-
ния — им не совладать. Колоссаль-
ная оперативная память, откуда 
можно черпать сюжеты, образы, сти-
листические обороты,— это да. Но 

вот оживить, очеловечить этот мер-
твый груз — это нет. 

Предположим, что некоей ней-
росети поручат сочинить историю 
о приключениях горстки героев по-
неволе на тропическом острове. Что 

у нее получится? Ровно то, что полу-
чилось у Бентали и Кольбо-Жюсте-
на. Беда ведь не в том, что нейросеть 
синтезирует жанровые стереотипы, 
а в том, что добросовестно синтези-
рует все стереотипы зараз.

Мифология островов ассоцииру-
ется с пиратскими сокровищами. 

Вот и на острове Вальверде спрятал 
бесценный меч индийского маха-
раджи пират Лабюз, успевший с пет-
лей на шее прокричать шифр, ука-
зывающий на местоположение 
тайника. Четверку героев, вовлечен-
ных в поиски меча, не минует ни 
одна предсказуемая напасть. Круше-
ние самолета. Нападения тигров, та-
рантулов и змей. Прыжок в водопад 
как единственный шанс на спасе-
ние. Зыбучие пески. Обрушение эфе-
мерного мостика над бурной рекой. 
Дуэль с главным злодеем на мечах. 
Тайник с секретным входом. 

Всего этого слишком много, все 
это слишком торопливо утрамбова-
но в сценарий, все это мы уже где-то 
видели, и не раз. Логически связать 
все это в связную историю нейро-
сеть не умеет. А бюджет не резино-
вый: все тропическое великолепие 
кажется снятым в ближайшем бота-
ническом саду. 

Нелегко машине генерировать 
и характеры, не более чем обозна-
ченные в фильме. За трогательный 
комизм отдувается Джек Мумун 
(Бентали), ведущий экстремально-
го телешоу, бонвиван, вынужден-
ный помимо своей воли выживать 
и геройствовать всерьез. Орели (Жо-
зефина Жали) — девушка, заманив-
шая Джека на остров: больше о ней 

нечего сказать. Она как бы отвеча-
ет в фильме за романтику, но любая 
секвойя с Вальверде в тысячу раз сек-
суальнее, чем она. Зачем нужен Бру-
но (Жером Коммандер), менеджер 
Джека, объяснить невозможно. Толь-
ко ради того, чтобы путаться под но-
гами спутников и вопрошать небеса, 

за что ему такое наказание? Ну, так 
и без него трое героев столь оглуши-
тельно орут, столь суетливо мечутся 
по лесу и столь старательно попада-
ют во все ловушки, что одним из них 
больше, одним меньше — разницы 
никакой. 

Единственный, кто наделен ин-
дивидуальностью,— Жан-Марк 
(Франсуа Дамьен), телохранитель 
Орели. Притом что он — самый 
функциональный из экранных чу-
даков. Мускулистая, болтливая ско-
тина из тех, кто сначала стреляет, 
а потом проверяет документы. Но 
именно он не просто забавен, но 
и вносит дыхание совсем не комиче-
ской реальности. Жан-Марк вопло-

щает все «традиционные ценности», 
которым нет места в прекрасном, но-
вом, корректном мире.

Ни к селу ни к городу он мечта-
тельно выдает в ответ на конкрет-
ный и неотложный вопрос, как вы-
бираться из очередной передряги, 
что «семья — это папа и мама»: за-
думался о сокровенном, вот с языка 
и сорвалось. Столь же неожиданно 
вдруг обличает мировую закулису, 
вооруженную «Пфайзером» и элек-
тронными чипами. Подавая при-
мер возвращения к истокам, тянет 
в рот грибы, один вид которых спо-
собен вогнать в гроб. Грибы, естест-
венно, окажутся своего рода бакте-
риологическим оружием массового 

поражения. Вообще, этот мачо на-
ступает на все возможные в джун-
глях «грабли». 

А еще он ветеран всех грязных 
войн, которые мир лицемерно не 
замечает,— или (что ничего не ме-
няет) записной врун, уверовавший 
в свое боевое прошлое: «Помнится, 
в Либерии бежит на меня один пе-
рец…»; «Не грабить тайник, говори-
те? ага, щас: из дворца Каддафи мы 
не с пустыми руками уходили…». 
Он столь неуместно полнокровен, 
что чудится: авторы с ним солидар-
ны. Но, не смея в этом признать-
ся, притворяются «андроидами» 
и вкладывают заветное в уста безот-
ветственного клоуна. 

ПРЕМЬЕРА КИНО

Безыскусность без интеллекта
Фильм «Круиз по джунглям: Тайна Вальверде» как парад приключенческих стереотипов

Экранные приключения  
героев кажутся уже  
виданными, и отнюдь  
не по одному разу   
ФОТО PATHE

Предположим, что некоей нейросети 
поручат сочинить историю о приклю-
чениях горстки героев поневоле  
на тропическом острове. Выйдет  
ровно то, что получилось у Бентали  
и Кольбо-Жюстена

О
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На стартовавшем в Лондоне 
Wimbledon раньше всех во вто-
рой круг мужского одиночно-
го разряда вышел россиянин 
Андрей Рублев, уверенно по-
бедивший в трех сетах прош-
логоднего чемпиона в паре ав-
стралийца Макса Перселла. 
В 1/32 финала седьмой номер 
мирового рейтинга встретится 
со своим соотечественником 
Асланом Карацевым, который, 
в свою очередь, провел четы-
ре сета во встрече с молодым 
французом Люка Ван Ашем.

ервые круги на тур-
нирах Большого шлема опасны 
необъяснимыми сюрпризами. 
Достаточно вспомнить хотя бы 
поражение Даниила Медведева 
от 172-й ракетки мира бразиль-
ца Тиагу Сейбота Вилда на старте 
недавнего Roland Garros. Однако 
к Андрею Рублеву это утвержде-
ние относится в меньшей степе-
ни. Находясь в первой десятке 
уже четвертый сезон подряд, он 
оступился на старте мейджоров 
лишь однажды — также в Пари-
же, в 2021 году, когда проиграл 
немцу Яну-Леннарду Штруффу.

Встреча с австралийцем Мак-
сом Перселлом не должна была 
представлять для россиянина 
особых сложностей. В мировом 
рейтинге соперник находится 
сейчас не так уж низко — на 64-м 
месте, но в одиночке выступает 
в основном на «челленджерах», 
профессиональных турнирах бо-
лее низкой категории по сравне-
нию с состязаниями АТР. Правда, 
делает это Перселл порой очень 
удачно. В феврале и марте он вы-
играл в Индии три «челленджера» 
подряд, заработав на них 300 рей-
тинговых очков — больше, чем 
полагается за победу на турнире 
категории 250. Но главная опас-
ность для Рублева заключалась 
в том, что трава для Перселла — 
вполне подходящее покрытие. 
Неслучайно в прошлом году вме-
сте со своим соотечественником 
Мэттью Эбденом он сенсационно 
выиграл Wimbledon в паре, побе-
див по ходу дела дуэты с тремя на-
ивысшими номерами посева.

Игра Перселла, как и подавля-
ющего большинства специали-
стов парного разряда, основана 
на хорошей подаче и качествен-
ной игре с лета. Но временами он 
неплох и на задней линии, хотя 
там до Рублева ему очень далеко. 
Поначалу россиянин не без тру-
да держал свою подачу, но, сделав 
брейк в шестом гейме, уверенно 
довел первую партию до конца. 
Во втором сете Перселл ушел впе-
ред и вел 5:2. Однако в тот самый 

момент, когда казалось, что ситу-
ация в матче выровняется, случи-
лось непредвиденное. Уступив 

несколько обидных очков подряд 
и затеяв спор с судьей, австралиец 
на время абсолютно потерял нити 
игры, в то время как к Рублеву вер-
нулась концентрация внимания. 
В результате начиная со счета 5:3 
и 30:15 на подаче австралийца 
россиянину удалось выиграть 19 
очков подряд, что позволило ему 

не только повести 2:0 по партиям, 
но и запастись брейком на старте 
третьего сета. В следующих двух 
геймах соперники обменялись 
подачами, а дальше матч на пол-
ной скорости устремился к свое-
му завершению, и уже через 1 час 
33 минуты после первого удара по 
мячу Рублев праздновал победу — 

6:3, 7:5, 6:4, став первым участни-
ком мужского одиночного турни-
ра, вышедшим во второй круг.

Это позволило россиянину из-
бежать дополнительной нерво-
трепки, поскольку через некото-
рое время Wimbledon накрыла 
грозовая туча, начался дождь, 
и были остановлены все матчи, 
включая тот, в котором определял-
ся его следующий оппонент. При-
чем именно в нем ситуация была 
наиболее интригующей: Аслан Ка-
рацев, игравший с молодым фран-
цузом Люка Ван Ашем вел 2:1 по се-
там, а в четвертой партии при счете 
5:4 имел на своей подаче 40:40.

19-летний Ван Аш, чемпион 
юниорского Roland Garros 2021 
года, новое лицо в первой сот-
не мирового рейтинга. Он попал 
туда лишь в марте, после того как 
выиграл два крупных «челленд-
жера» в По и Сан-Ремо на разных 
покрытиях — харде и грунте. Оце-
нивать перспективы вчерашнего 
юниора пока рановато в силу его 
невысокого роста, но на фоне Ка-
рацева француз выглядел непло-
хо и смог взять один сет. Доиг-
рывание же не затянулось. Одно 
очко россиянин добыл комбина-
цией, состоявшей их двух каса-
ний по мячу, а другое — первой 
подачей. В итоге — 6:7 (4:9), 6:4, 
6:2, 6:4 за 3 часа 20 минут. Выиг-
рав ударами навылет 57 очков, 
Карацев допустил 60 невыну-
жденных ошибок.

Предсказать победителя в рос-
сийском противостоянии среды 
непросто. Соперники прекрас-
но знают друг друга, два года на-
зад взяли парный титул в Дохе, 
поэтому на первый план выйдет 
психология. В пользу Рублева го-
ворит тот факт, что Карацев стоит 
в рейтинге гораздо ниже, замы-
кая топ-50. Однако их единствен-
ная очная встреча — полуфинал 
турнира в Дубае 2021 года — оста-
лась за Карацевым, который тог-
да находился на пике и взял свой 
самый престижный титул.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Андрей Рублев вышел раньше всех
Во втором круге он сыграет с Асланом Карацевым

Дебютный розыгрыш Global Chess League, но-
вого соревнования Международной шахматной 
федерации (FIDE), в котором принимали учас-
тие так называемые франшизы, составленные 
из звезд шахмат — мужских и женских, запом-
нится прежде всего исключительной по драма-
тизму концовкой. Финальное противостояние 
добралось до стадии «внезапной смерти», а ее 
героем оказался до этого проигрывавший пар-
тию за партией молодой датчанин Йонас Буль 
Бьерре, одолевший узбекского гроссмейстера 
Жавохира Синдарова и принесший победу сво-
ей команде Triveni Continental Kings.

мбициозный проект с призовым фондом 
$1 млн, запущенный Международной шахматной фе-
дерацией в партнерстве с компанией Tech Mahindra, 
собрал множество игроков со звучными именами. 
В дебютном турнире, который проходил в Дубае, при-
няли участие шесть команд-«франшиз», и в каждой 
было как минимум две-три настоящие суперзвезды. 
Но после финала в центре внимания оказался один из 
немногих участвовавших в Global Chess League шах-
матистов, про существование которого до нее средне-
статистический болельщик, следящий лишь за тем, 
что происходит на топовом уровне, вряд ли знал.

Йонасу Булю Бьерре 19 лет. Формально он еще, ко-
нечно, очень молод, но в Дубае играли сразу несколь-
ко гроссмейстеров еще моложе датчанина, однако 
уже имеющие яркий послужной список и постоянно 
соревнующиеся — и часто довольно удачно — с эли-
той. У Бьерре никаких заметных достижений до сих 
пор не было, а его рейтинг — 2624 — выглядел сов-
сем уж неказисто на фоне рейтингов подавляющего 
большинства других игроков.

Но ему повезло очутиться в команде Triveni Conti-
nental Kings, которая в Global Chess League поразила 
всех своей живучестью. Она скверно стартовала на 
предварительном этапе, осев на дне турнирной та-
блицы, и вдобавок потеряла важное звено. Каждая 
«франшиза» состояла из шести игроков, среди кото-
рых обязательно должны быть две женщины. В Trive-
ni эти слоты заполнили знаменитая россиянка Ека-
терина Лагно и опытная грузинка Нана Дзагнидзе. 
Но Дзагнидзе уже по ходу турнира снялась по «при-
чинам персонального характера», и ее пришлось 
менять на менее матерую иранскую шахматистку 
Сару Хадем. В общем, комментаторам, работавшим 
на Global Chess League, хотелось уже похоронить ше-
стерку, лидером которой был Левон Аронян — ар-
мянский гроссмейстер, представляющий США.

Но Triveni выдала роскошный финиш предвари-
тельного этапа, выиграв четыре матча подряд. И это 
не она оказалась отцеплена от финала, а котировав-
шиеся гораздо выше Alpine Warriors c лидером ми-
рового рейтинга норвежцем Магнусом Карлсеном, 
Balan Alaskan Knights с россиянином Яном Непом-
нящим, бившимся в двух последних матчах за титул 
чемпиона мира — с Карлсеном и китайцем Дин Ли-
жэнем, Ganges Grandmasters с предшественником 
Карлсена на шахматном троне индийцем Вишвана-
таном Анандом. А соперником Triveni в финальном 
противостоянии стала команда UpGrad Mumba Mas-
ters, в которой ведущие роли принадлежали францу-
зу Максиму Вашье-Лаграву и россиянину Александру 
Грищуку, вынужденному, так вышло, соперничать со 
своей супругой Лагно. И вот тут началось самое ин-
тересное, нечто такое, по сравнению с чем довольно 
занимательные перипетии предварительного этапа 
могли показаться жуткой преснятиной.

Основной частью финала были две встречи в быс-
трые шахматы — с контролем, применявшимся в ре-
гулярке. Если бы кто-то взял верх в обеих, следующей 
стадии не понадобилось бы. Но «франшизы» обменя-
лись победами. Следовательно, пришлось перехо-
дить к двухраундовой стычке уже в блице. Но и тут 
получилась ничья. Так что дело дошло до заключи-
тельной стадии, предусмотренной правилами.

Ее назвали «внезапной смертью». Но еще под-
ходят сравнения с футбольной серией пенальти — 
в тот момент, когда оппоненты нанесли уже по пять 
ударов и перестрелка идет до первого промаха. На 
этой стадии, чтобы определить пары противников, 
жеребьевкой выбирались номера досок.

Открывать «тай-брейк в тай-брейке» выпало пя-
тым номерам — Саре Хадем и индийской шахма-
тистке Харике Дронавалли. Партия вырулила к мир-
ному исходу, раунд продолжился. За девушками за 
доску сели номера вторые, и Александр Грищук спас 
сложнейшую позицию против китайца Юй Янъи. 
Потом настала очередь Екатерины Лагно и Конеру 
Хампи, соотечественницы Дронавалли. Лагно очу-
тилась в позиции не просто сложной, как у мужа, 
а практически проигранной, однако выпуталась. 
Так что жребий понадобилось тянуть опять, и ког-
да выяснилось, что будут играть шестые номера, лю-
бой, кто смотрел финал, должен был решить, что 
Triveni обречена.

Узбекский гроссмейстер Жавохир Синдаров мо-
ложе Йонаса Буля Бьерре, ему 17, но его рейтинг 
выше на три десятка пунктов, а два года назад этот 
шахматист внес огромный вклад в триумф своей 
сборной на Всемирной шахматной олимпиаде. Но 
главное, что в Дубае Бьерре четырежды проиграл 
Синдарову.

Потом датчанин рассказывал, что перед парти-
ей его подбодрил Аронян. «Просто сражайся»,— ска-
зал он своему вроде бы не имевшему никаких шан-
сов, тем более черным цветом, партнеру. И Бьерре 
в острой Сицилианской защите сражался. Дело до-
шло до заковыристого эндшпиля, смотревшегося 
равным. Во всяком случае, таким он был на взгляд 
Синдарова, предложившего ничью. Но Бьерре, для 
которого ничья была, по идее, за счастье, от нее отка-
зался, шокировав всех зрителей. А вскоре Синдаров, 
округлив глаза, смотрел на то, как его забредший на 
край доски король залез в коробочку из чужих фигур 
и нарвался на мат.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Новый турнир 
закрыли черные
Героем первого 
розыгрыша Global Chess 
League оказался скромный 
датский гроссмейстер

Андрею Рублеву для 
победы в своем первом 
матче на Wimbledon 
потребовалось  
всего полтора часа  
ФОТО SEBASTIEN BOZON / AFP
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Первый круг 
Wimbledon
Мужчины. Андрей Рублев (Россия, 7)—Макс 
Перселл (Австралия) 6:3, 7:5, 6:4. Лоренцо Му-
зетти (Италия, 14)—Пабло Варильяс (Перу) 6:3, 
6:1, 7:5. Аслан Карацев (Россия)—Люка Ван 
Аш (Франция) 6:7 (4:7), 6:4, 6:2, 6:4. Хуберт 
Хуркач (Польша, 17)—Альберт Рамо-Виньолас 
(Испания) 6:1, 6:4, 6:4. Новак Джокович (Сер-
бия, 2)—Педро Качин (Аргентина) 6:3, 6:3, 7:6 
(7:4). Каспер Рууд (Норвегия, 4)—Лоран Локоли 
(Франция) 6:1, 5:7, 6:4, 6:3.

Женщины. Ига Швёнтек (Польша, 1)—Чжу 
Линь (Китай) 6:1, 6:3. Виктория Азаренко 
(Белоруссия, 19)—Юань Юэ (Китай) 6:4, 5:7, 
6:4. Джессика Пегула (США, 4)—Лорен Дэвис 
(США) 6:2, 6:7 (8:10), 6:3. Кристина Букша 
(Испания)—Камилла Рахимова (Россия) 6:3, 
4:6, 7:6 (11:9). Ана Богдан (Румыния)—Людми-
ла Самсонова (Россия, 15) 7:6 (7:1), 7:6 (7:4). 
Вероника Кудерметова (Россия, 12)—Кайя 
Канепи (Эстония) 7:6 (7:4), 6:4. Каролина Гар-
сия (Франция, 5)—Кэти Волынец (Украина) 6:4, 
6:3. Дарья Касаткина (Россия, 11)—Кэролайн 
Доулхайд (США) 6:1, 6:4. 

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР. 1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 7675 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 7595. 3 (3). Даниил Медведев (Россия) — 5890. 
4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 4960. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4670. 6 (6). Хольгер Руне (Дания) — 4510. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 
4255. 8 (8). Янник Синнер (Италия) — 3345. 9 (9). Тейлор Фриц (США) — 3310. 10 (10). Фрэнсис Тиафо (США) — 3085. 11 (11). Карен Хачанов (Россия) 
— 3035. 12 (12). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 2760. 13 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2610. 14 (14). Борна Чорич (Хорватия) — 2305. 
15 (17). Томми Пол (США) — 2250. 16 (15). Лоренцо Музетти (Италия) — 2210. 17 (16). Алекс де Минор (Австралия) — 2115. 18 (18). Хуберт Хуркач (Поль-
ша) — 2060. 19 (19). Франсиско Серундоло (Аргентина) — 1860. 20 (20). Пабло Кареньо Буста (Испания) — 1640… 50 (47). Аслан Карацев — 888... 
92 (94). Роман Сафиуллин — 663... 97 (97). Александр Шевченко (все — Россия) — 623.

Рейтинг WTA. 1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8990 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 8066. 3 (3). Елена Рыбакина (Казахстан) — 5090. 
4 (4). Джессика Пегула (США) — 4995. 5 (5). Каролин Гарсия (Франция) — 4845. 6 (6). Унс Джабир (Тунис) — 3547. 7 (7). Кори Гауфф (США) — 3435. 
8 (8). Мария Саккари (Греция) — 3301. 9 (9). Петра Квитова (Чехия) — 3101. 10 (11). Дарья Касаткина (Россия) — 2935. 11 (10). Барбора Крейчикова 
(Чехия) — 2830. 12 (12) Вероника Кудерметова — 2600. 13 (13). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 2560. 14 (14). Белинда Бенчич (Швейцария) — 
2380. 15 (15). Людмила Самсонова (Россия) — 2360. 16 (16). Каролина Мухова (Чехия) — 2294. 17 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2150. 18 (25). 
Мэдисон Кис (США) — 2106. 19 (18). Каролина Плишкова (Чехия) — 2055. 20 (19). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 1996… 22 (21). Екатерина Алек-
сандрова — 1915. 23 (22). Анастасия Потапова — 1845... 40 (39). Анна Блинкова — 1153… 61 (57). Анна Калинская — 933... 68 (64). Элина 
Аванесян — 882... 72 (70). Камилла Рахимова — 837... 98 (98). Диана Шнайдер — 684... 102 (102). Мирра Андреева (все — Россия) — 651.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Абсолютный чемпион мира  
во втором среднем весе (до 
76,2 кг) Сауль Альварес со-
вершил неожиданный финт. 
Его следующим соперни-
ком станет вопреки ожидани-
ям не Джермалл Чарло, а его 
брат-близнец и практически 
тезка Джермелл, владеющий 
четырьмя поясами в полусред-
нем весе (до 69,85 кг). Про-
блема в том, что такой поворот 
срывает давно запланирован-
ный поединок между Джермел-
лом Чарло и австралийцем Ти-
мом Цзю, новой суперзвездой 
профессионального бокса.

ексиканец Сауль Аль-
варес и американец Джермелл 
Чарло практически одновремен-
но объявили о том, что встретятся 
друг с другом 30 сентября в Лас-Ве-
гасе. И это в каком-то смысле бу-
дет беспрецедентный бой. На ко-
ну в нем будут стоят все четыре 
принадлежащих Альваресу зна-
чимых чемпионских пояса в су-
персреднем весе — Всемирного 
боксерского совета (WBC), Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA), Международной боксер-
ской федерации (IBF) и Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO). Но те же самые пояса есть 
и у Чарло, только в полусреднем 
весе. Это будет первый случай 
за два десятилетия, с тех пор как 
WBO, долго котировавшаяся ни-
же остальных трех структур, при-

обрела такой же, как у них, статус, 
когда между собой дерутся абсо-
лютные чемпионы мира.

Но занимателен этот кейс не 
только и, может быть, не столько 
по этой формальной причине. Де-

ло в том, что еще на прошлой не-
деле различные источники сооб-
щали о том, что вообще-то Сауль 
Альварес, который не так давно 
считался лучшим бойцом вне за-
висимости от весовой категории, 

а «королевское звание» потерял 
после поражения в прошлом го-
ду в полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
от россиянина Дмитрия Бивола, 
пересечется с другим Чарло. Речь 
о брате-близнеце и почти что тез-
ке Джермелла Джермалле. Тот вы-
ступает в весе «соседнем» с ны-
нешним весом Альвареса — сред-
нем (до 69,85 кг) — и в нем владеет 
званием WBC. Считалось, что усло-
вия такого поединка практически 
согласованы.

Объясняя, почему он сорвался, 
ESPN указывает на то обстоятель-
ство, что выбор Джермалла Чарло 
с самого начала казался довольно 
сомнительным и рискованным. 
Американец — боксер знамени-
тый, но он не выходил на ринг 
с июня 2021 года из-за «менталь-
ных проблем». И новостей о том, 
что он их решил, не появлялось. 
Впрочем, не менее сомнительна 
и альтернатива.

Джермелл Чарло в последнее 
время тоже занимался не трени-
ровками, а лечением — серьезно-
го перелома руки, который зарабо-
тал в конце прошлого года во вре-
мя спарринга. Более того, еще вес-
ной он говорил о том, что в бли-
жайшее время не готов выступать. 
Но, возможно, важнее другой ню-
анс. Чарло всю карьеру, в которой 
у него были две осечки в 37 боях 
(он проиграл Тони Харрисону и за-
вершил ничьей матч с Брайаном 
Кастаньо, в обоих случаях выиг-
рав повторный поединок), провел 
именно в полусреднем весе. Для 
столкновения с Саулем Альваре-

сом ему придется скакнуть сразу 
на две категории вверх. ESPN под-
черкивает, что в таких ситуациях 
боксерам требуется время на адап-
тацию, несколько тестовых боев.

При этом совершенный Альва-
ресом финт сорвал выглядевший 
куда более логичным и правиль-
ным в смысле соответствия регла-
ментам и базовым принципам ви-
да поединок. Это поединок меж-
ду Джермеллом Чарло и представ-
ляющим Австралию Тимом Цзю, 
сыном легенды российского бок-
са Константина Цзю. Цзю-млад-
ший длинной серией впечатляю-
щих побед добился вполне офи-
циального признания претенден-
том на титул абсолютного чемпио-
на в полусреднем весе еще в 2022 
году. Однако его бой с Джермел-
лом Чарло все откладывался и от-
кладывался из-за травмы амери-
канца. Цзю, ожидая выздоровле-
ния Чарло, успел провести два по-
единка. Разгромив в марте Тони 
Харрисона, он завоевал звание 
временного чемпиона WBO, а бы-
стро разобравшись в середине ию-
ня с Карлом Окампо, его отстоял. 
Причем в тот момент все эксперты 
были уверены, что поединок Цзю 
с Джермеллом Чарло вскоре состо-
ится. А WBO даже установила для 
него официальный дедлайн — как 
раз 30 сентября. В разговоре с ES-
PN Тим Цзю не скрывал, что разо-
чарован развитием событий, ли-
шившим его шанса, которого он 
«ждал два года» и которого теперь 
неизвестно когда дождется.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сауль Альварес присмотрел брата-2
Вместо Джермалла Чарло соперником мексиканца стал Джермелл Чарло

Джермеллу Чарло (справа) для поединка с Саулем 
Альваресом придется скакнуть сразу на две весовые 
категории вверх  ФОТО EDWARD A.ORNELAS / GETTY IMAGES
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